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MITSUBISHI 
MOTORS 

Promotora de Comercio Manchego 
Cuchilleria, 5-6. o A 
13001 Ciudad Real- Spain 

MAN 
[d] 

Ya en el 86 fuimos la primera empresa de 
Castilla-La Mancha de vehículos industriales y 

turismos importados de Europa. 
Hemos crecido y estamos en disposición de 

ofrecerles ·todos los MODELOS AMERICANOS 
nuevos y usados. " 
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De la viña a 
la encina 
Cerca de seis mil hectáreas de 
la provincia dejarán de dedicar
se a cultivos excedentarios para 
convertirse en plantaciones de 
pinos,encinas,alcomoques o 
aquellos árboles que permita el 
Plan de Reforestación de la re
gión.Los agricultores han aco
gido con recelo este Plan pero 
han solicitado reforestar sus tie
rras más marginales como prue
ba.La experiencia de pasar de 
agricultor a guarda forestal no 
es ,según ellos,la panacea para 
el campo,entre otras cosas por 
las bajas cuantías a 
recibir. 17 

Una papeleta 
difícil 

Francisco Gil Ortega va a te
ner una ardua tarea durante los 
próximos meses hasta conseguir 
cerrar la candidatura que el pre
sidirá y que tendrá que refrendar 
el Congreso Provincial a cele
brar en noviembre. 
Todos los sectores 
quieren estar repre
sentados. 14 

Jóvenes sobre ruedas 
Heredero del patinaje sobre hielo y del sky, el "roller in li
ne" es el nuevo deporte que cautiva a la juventud. En Ciu
dad Real, alrededor de 200 chavales se reúnen a diario en 
la obsoleta pista de patinaje existente en el parque de Gas
set, aunque su afición es tal que a menudo se les puede ver 
en mitad del asfalto sorteando coches y transeúntes. Los 
skaters saltan a la calle para ocuparla con sus ruedas en los 
pies y su gran destreza física que les pen;nite re- 5 2 
alizar los trucos más arriesgados. La paSIón por 
el patinaje ha calado hondo en el espíritu joven. -

LA SEMANA 20 BREVES SOCIEDAD 
~~~--~-----------------

46 
60 
68 
70 

EL PISTO REGIONAL 10 CULTURA 
~~~--------------------------
ECONOMIA 24 HOROSCOPO 
=S-IE-T-E-D-IA-S-------------------3--0 PROPUESTAS 
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Aún estamos 
a tiempo 

De remediar , algo que se 
viene haciendo mal, es sobre 
la Plaza Mayor de Ciudad 
Real. Más bien parece un pa
tio de recreo de algún colegio 
menor. N o sé a quien le co
rresponde, pero es necesario 
que ataje o corte, mejor di
cho, remedie este mal urba
nístico tan desorganizado; ca
da estilo por su lado y 
rompiendo todas las armonías 
y estéticas posibles. 

En principio, se podría em
pezar por la tarta gigante del 
Ayuntamiento, trocearla y re
partirla, ahora estamos todos 
a tiempo de hacer un referén
dum popular y que cado uno 
o una diga lo que piensa en 
este asunto; con lo bonito que 
quedaría abrir ese pasaje co
mercial , y la plaza retran
quearla todo lo posible ha
ciendo unos soportales 
amplios con columnas de pie
dras típicas manchegas, que 
es lo que están pidiendo a vo
ces casi todos los ciuda
drealeños. 

Ahora, que hay solares bien 
situados, es la mejor ocasión 
de trasladar el Ayuntamiento, 
bien a la Plaza de la Diputa
ción , que con ese constructi
vismo ruso que están marcan
do, se está quedando muy 
acorde con el Palacio de la 
Diputación, haciendo otro 

• msagra 

parking y una gran plaza que 
ésta si es Mayor, y quedaría 
bastante mejor que la de toda 
la vida. Todo es cuestión de 
proponérselo, y donde tanto 
se lleva el diablo y otros, por 
un poquito más, que más da. 

Ciudadrealeños, vamos 
adelante todos para que hagan 
las cosas bien. Cuesta menos 
trabajo y menos dinero, si se 
hacen de principio. Espero la 
colaboración de todas aque
llas personas que piensen co
moyo 

Julián de Nova Luna 
D.N.I. 6.091.008 X 

Poca delicadeza 
ante la muerte 
en un accidente 
El día 14 del pasado mes de 
agosto sobre las cinco de la 
mañana falleCÍa en accidente 
de tráfico mi hermano político 
cuando el ciclomotor en el que 

viajaba de paquete fue alcanza
do por un turismo. Viajaba con 
otro que resultó herido de gra
vedad por la N-IV en sentido a 
Cadiz en la localidad de Almu
radie!. 

Sin mayor ánimo de polémi
cas me limito a relatar las cir
cunstancias y el tratamiento , 
que parecen anormales, que se 
le dio a la víctima del acciden
te. 

Al parecer, segun la prensa, 
ocurrió el accidente a las 17,10 
horas y a las 22 se presentó la 
funeraria con el féretro en casa 
de la familia del fallecido. Sin 
más aviso ni preparación. Así 
de tráfico y así de crudo y vio
lento, e incluso inhumano si se 
quiere. 

Por lo visto, en el mismo lu
gar del accidente se personaron 
el Juez y el Forense, hicieron o 
practicaron las diligencias que 
tuvieran que hacer, las cuales 
ignoro en absoluto pues ni soy 
Juez ni Forense, y según la fu
neraria, le ordenaron que lleva
ra el cadáver a la familia. Por 
cierto muy mal acondicionado 
en todos los aspectos que por 
truculentos, morbosos y desa
gradables evito relatar, natural
mente. Todo en el breve espa
cio de cinco horas. 

¿Es qué no pudieron llevar el 
féretro al cementerio o a un ta
natorio y avisar a familiares y 
amigos a través de su docu
mentación y preparar psíquica 
y animicamente a los más ínti
mos (esposa, hijos y familiares 
cercanos) en vez de presentar 

el cadáver en la puerta de la ca
sa sin que nadie sepa nada? 

Su viuda y familiares somos 
muy humildes, de muy pobre 
condición. Y tanto mi hermana 
-la viuda- como los demás nos 
damos en pensar si en vez de 
ser un pobre pastor en el paro 
hubiera sido una persona me
nos humilde, más relevante, 
más conocida, con don y dine
ro , etc, hubiera tenido el mis
mo tratamiento y consideracio
nes en general, las cuales , en 
este caso, se ha vito fueron mí
nimas. 

Tendremos que pensar, y al 
parecer así lo es, como dice la 
canción, que hay muertos de 
primera, de segunda y de terce
ra. 

Apelo a las conciencias de 
quienes correspondan para que 
en un próximo caso (no quiera 
Dios) procedan con más mesu
ra, más humanidad y menos li
gereza, pues el daño psíquico 
que se ha hecho a esta familia 
ha sido muy grande. 

Sin otro particular y con 
gracias anticipadas les saluda: 

Jacobo Verdejo 
D.N.!. 70.640.079-H 

FE DE 
ERRORES 

En el reportaje publicado en 
el número 294 con el título 
"La Universidad cambia la 
piel", donde dice ... vicerrec
tor de la universidad de Cas
tilla La Mancha, debe decir: 
... vicedecano de la facultad 
de letras de la universidad 
de Castilla La Mancha. 
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Francisco Gómez Herruz ~-'-==~~ 

Molina 
Presidente 

1 tiempo juega a fa
vor de José Manuel 
Molina, el tiempo y 
unos buenos resulta
dos en las pasadas 
elecciones. Es curio
samente ese tocar con 
la mano la victoria en 

unas próximas elecciones autonómicas lo 
que le origina más de un problema, pues 
hay quien piensa que es llegado su momen
to, desplazando al Presidente Regional que 
hoy sabado día 23 , fecha en la que esta re
vista aparece en los qu ioscos, será reelegi
do como tal en Albacete. 

Molina no solo será reelegido hoy 
Presidente Regional, sino que habrá dejado 
clara su voluntad de cambiar la dirección 
política del partido en su provincia de ori
gen, Toledo. Mariano Alvarez será el úni
co de los presidentes provinciales del parti
do en Castilla-La Mancha que no estará en 
la Ejecutiva Regional. No sólo eso, sino 
que sí estarán los principales rivales de ma
riano Alvarez en Toledo, a saber: Pedro 
Alvarez, tio de Mariano; Florentino 
Carriches, presidente de los empresarios 
de Talavera y a quien hace unos días 
Mariano Alvarez quería expedientar; 
Tomás Martín Peñato, cesado a instancias 
de Alvarez como portavoz del PP en la di
putación de Toledo; Agustín Conde , 
Presidente del PP de la capital regional y 
principal adversario de Alvarez; y BIas 
Felipe, estrecho colaborador de Molina 
García 

En su estrategia de aislamiento políti
co de Mariano Alvarez, José Manuel 
Molina ha ido más lejos y ha propuesto a 
Isabel Tocino y a Valentín Bravo que in
tegraran su lista, los dos son diputados del 
Congreso por el PP de Toledo. Isabel 
Tocino aceptó, dejando en entredicho a 
quienes hablan de las buenas relaciones de 
la parlamentaria con Mariano Alvarez. 
Valentín Bravo, para quien el ofrecimien
to es un regalo envenenado,hombre afín al 
presidente provincial de Toledo es muy 
probable que no haya aceptado integrar la 

- 6 -

candidatura de Molina. 
La presencia en la lista de Molina del 

resto de presidentes provinciales pone de 
manifiesto lo poco que ha adelantado 
Alvarez en ser aceptado por la organiza
ción del partido. No han mostrado ningún 
tipo de solidaridad hacia él, como tampoco 
la ha habido con el albacetense Miguel 
Ramirez, diputado nacional, y uno de los 
que pensó que era llegado su tiempo para 
asumir cargos de mayor responsabilidad. Y 
es que no se conforman con los cargos re
presentativos, como los parlamentarios, si
no que quieren puestos con mando en plaza 
donde sentirse poderosos. 

En Ciudad Real entra, sin embargo, 
uno de los políticos al que se le considera 
con mayores ambiciones en ese sentido, 
Javier Ruperez.Con el formarán parte de 
la ejecutiva regional Eduardo Rodriguez 
Espinosa, Pedro Peral y Francisco Gil 
Ortega. La intención de Molina es situar 
posteriormente en la ejecutiva a Domingo 
Triguero y al alcalde de Bolaños, Daniel 
Almansa. 

El Congreso de Albacete elegirá hoy 
la Ejecutiva que presidirá José Manuel 
Molina, pero el nombramiento de los car
gos que cada uno ocupará será posterior
mente, salvo el de Coordinador Electoral, 
que recaerá en el Presidente de la diputa
ción de Guadalajara, Francisco Tomey, 
quedando reconocido de esa manera como 
el número dos del PP en Castilla-La 
Mancha. La desaparición de las vicepresi
dencias en el organigrama del PP ha obli
gado a crear esta figura para reconocer la 
importancia de Tomey en la organización. 

Queda si n decidir quien será el 
Secretario Regional, cargo que ahora ocupa 
el conquense Angel Fernández, aunque 
todo apunta a que repetirá en él mismo. En 
la organización Molina podría situar como 
Vicesecretario al toledano BIas Felipe. 

Por si no quedaban claras las intencio
nes de José Manuel Molina con respecto a 
Mariano Alvarez después de este 
Congreso y, aprovechando la fuerza que le 
dará ser reelegido Presidente Regional , 

Las monjas de Santa Clara también recibieron candidaturas al senado 1 

En su estrategia de 
aislamiento de Alvarez, 
Molina ha ido más lejos 
y ha propuesto a Isabel 
Tocino y a Valentín Bravo 

Queda sin decidir que cargo 
ocupará el conquense 
AngelFernánde~ aunque 
todo apunta a que repetirá 
el mismo 

Juan Pedro Hernández 
Moltó ha hablado 
como si fuera el 
senador Rafael Martín 
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Agustín Conde volverá a ser Presidente de 
la Comisión de Conflictos y como 
Presidente la primera medida a adoptar y 
además de manera inmediata será la de 
abrir un expediente que ponga en claro el 
asunto destapado por BISAGRA sobre la 
campaña que desde el PP toledano se hizo 
en las pasadas elecciones para que 
Ma rian o Alvarez consiguiera más votos 
que los compañeros de partido que con él 
se presentaban para el senado. Un acta no
tarial en la que la superiora del convento de 
Santa Isabel de Toledo da cuenta del hecho 
y de tener conocimiento de que lo mismo 
ocurrió en otros conventos como el de las 
claretianas.Esto actúa como detonante de 
la mayor crisis que el PP IOledano vive 
desde hace unos años. 

El problema para Mariano Alvarez va 

a ser que él mismo se lo ha puesto en ban
deja al pedir a Madrid que investigue el 
asunto. Ateniéndose a ese deseo de la pro
pia Ejecutiva Provincial por "ese/m'eeerlos 
hechos" la comisión de disciplina regional, 
haciendo uso de los estatutos, acometerá la 
empresa. El presidente de dicha comisión 
será Aguslín Conde. la persona a inSlan
cias de la cual se elaboró el acta notarial 
que tan nerviosos ha puesto a los dirigentes 
del PP toledano, has!!l el punto de argu
mentar verdaderos disparates. el primero 
de ellos fue negar unos hechos tan clara
mente demostrados. Quizá ese desmentido 
dio lugar a que la prensa toledana no se 
diera por aludida de un escándalo de estas 
características cuundo Bi sagra lo publicó. 
Periódicos ha habido que la primera refe
rencia al hecho que han publicado ha sido 

el desmentido a una noticia que no habían 
dado. Claro que desmentir el acta notarial y 
con ello a la superiora de un convento es 
algo muy fuerte para el PP y para algunos 
periódicos. 

En el congreso de Albacele del PP 
vuelve a darse en esta edición el curioso 
mecanismo de que cada provinciu vote en 
unu urna distinta. Esto posibilita que se se
pa la correlación de fuerzas de cada cual en 
su sitio de origen. En el caso de Toledo ser
vi rá para que Mariano Ah'arez y José 
Manuel Molina tengun una primera apro
ximación de los apoyos con que pueden 
contar de cara al próximo Congreso 
Provincial. 

La semana última nos ha deparado una 
curiosa manera de hacer declaraciones po
Iíticas.OcurriÓ con Ma rian o Ah'a rez 

. ' qUien en tomo al " caso del cOJ1\'eIllO" hi-
zo declaraciones como si él fuera Vicente 
Romera, el supuesto mensajero que llevó a 
la monjas las pa¡x:letas del senado que sólo 
tenían colocada la cruz en la casi lla de 
Mariano Alvarez. Pero lo mismo ha ocu
rrido en la s filas soc ialistas, donde 
Hernandez Molió ha hablado como si fue
ra el senador Rafael Martín. 

A Martín el PSOE le ha abierto un 
expedieme por no segui r la disciplina de 
partido en tomo a lus incompatibilidades. 
Sabido es que en el PSOE castellano-man
chego se apuesta por una mayor rigidez en 
las incompatibilidades de los políticos a la 
hora de ejercer determinadas actividades 
profesionales.En el PSOE nacional la man
ga, a pesar de lo que se dice,es muchísimo 
más ancha,tanto que practicamente cabe to
do el mundo. Pues bien. Martín votó en el 
senado más como socialista castellano
manchego que como socialista del resto del 
país. Por ello se le ha abierto un expediente. 

Rafael Martín no ha hecho ninguna 
declaración sobre el asunto. dicen que es 
que está muy afectadO.En su lugar si las ha 
hecho el Secretario Regional, Juan I'edro 
Hernandez Molió , pero no como 
Secretario si no como si el propio Rafael 
Martín fuera.Según Hernandez Molió fue 
un error a la hora de votar, vamos que se 
equivocó de botoncito. Yo se que Rafnel 
Martín -el de verdad- es muy difícil que 
mienta , así que me creeré el argumen to 
cuando lo oiga de su boca. 

En lodo caso los dirigentes de los parti
dos harán bien en hablar en nombre de las 
organizaciones que representan: pero no en 
el de cada uno de sus militantes y menos 
cuando estos ocupan puestos de alt<l res
ponsabilidad y ya son mayorcitos. 

- 7 -
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La abundancia de 
"venaos" y jabalíes y 

un descenso en el 
número de cazadores 

serán las dos notas que 
caractericen esta 

temporada de caza 
mayor. La crisis ha 

hecho que clientes 
que antes se gastaban 

millones, ahora 
aguarden en las listas 

de sorteo para cotos 
sociales . Por otra 

parte, la 
administración está 

elaborando una nueva 
norma sobre control 

de productos 
cinegéticos La temporada de caza mayor se va a caracterizar por la abundancia en especies reina, venado y jabalí. 

LA CRISIS ALEJARA A LOS CAZADORES DE NUESTROS CAMPOS 

La berrea anuncia un año 
de más y mejor caza 

Los abundantes 
pastos han 
facilitado 
un desarrollo 
extraordinario 
de la cornamenta 
-8-

1 próximo 10 de 
octubre se abre la 
veda general en la 
región. Una tempo
rada en la que se va 
a aplicar la nueva 
ley de Caza de Cas

tilla la Mancha, -que deberá 
entrar en vigor el 4 de noviem
bre-, y que se va a caracterizar, 
en lo que a caza mayor se refie
re, por una abundancia en espe
cies reinas, -venado y jabalí- y 
por el poco dinero en el bolsi
llo de los cazadores. La caza, 
según apuntan todos los indi
cios, no será una excepción de 
la crisis que aún sigue latente. 
En los cotos, principalmente, 
de Ciudad Real y Toledo, pro
vincias cinegéticas por exce
lencia, se verá calidad en las 
piezas y a pesar de ésto, el nú
mero de escopetas será mucho 
menor. De hecho , durante la 
berrea, que ya comenzó, en los 

campos de la región , se han 
visto muchos y muy buenos 
trofeos y no tantos cazadores 
como en otras ocasiones. 

"Este año será muy bueno en 
cuanto especies cazables, cier
vos y jabalíes. Los campos es
tán llenos de venaos', señalaba 
a Bisagra el cazador, Eladio 
Arenas. En cuanto a las causas 
de la abundancia, Arenas ex
plicaba que ha habido dos pri
maveras, "llovió en las serraní
as a mediados de junio y hubo 
muy buenos pastos que facilita
ron un desarrollo extraordina
rio en la cornamenta de los 
animales". "Será un buen año. 
Hay bastante madre" , apuntaba 
en el mismo sentido, Hilario 
Sánchez, presidente de la Fe
deración regional de cazado
res . Para el responsable de la 
Asociación de Productores de 
Caza de Castilla la Mancha, 
(APROCA), Ricardo Ayala, 

entre las razones de la gran po
blación está, "el esfuerzo de los 
titulares en el cuidado del te
rritorio". 

~~~ RECORTES 

y si hace unos años, apenas 
había animales y sí dinero, en 
esta ocasión las tornas han 
cambiado, "no tengo clientes. 
Se buscan mil excusas para no 
cazar" , indicaba Juan Manuel 
Rodríguez , organizador de 
monterías, "la cosa está muy 
mal, no hay dinero". Juan Ma
nuel Rodríguez ponía como 
ejemplo el hecho de que duran
te la berrea, -época en la que se 
llegan a capturar los mejores 
ejemplares que pueden llegar a 
suponer, en algunos casos, me
dio millón de pesetas-, tan sólo 
ha lleyado a cazar a tres perso 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



nas cuando de media llevaba a 
unas veinticinco por tempora
da. "Habrá muchos recortes. El 
que salía cinco veces, saldrá 
tres y el que salía tres, saldrá 
una", subrayaba el presidente 
de APROCA, Ricardo Ayala 
que añadía, 'todo el sector cine
gético se resentirá; no sólo el 
productor que comercializa el 
servicio , también los auxilia
res , hojeado res , secretarios, 
personal de caballería, esta
blecimientos hosteleros ... ". El 
dinero negro ha desaparecido y 
ahora los amantes del denomi
nado deporte de la caza prefie
ren viajar fuera de nuestras 
fronteras a continentes como 
Africa, donde a la vez que ha
cen turismo, disfrutan de lo lin
do con un económico safari. 
Son clientes, por lo general, 
procentes de Madrid. Referen
te a los extranjeros, el presi
dente de APROCA, Ricardo 
Ayala, confiaba en que la coti
zación del dolar respecto a la 
peseta les anime a viajar hasta 
España y concretamente hasta 
nuestra comunidad. La crisis 
ha llegado hasta tal punto que 
en las listas de acceso a cotos 
sociales del servicio de Montes 
de Ciudad Real, -segun Juan 
Manuel Rodríguez, se han lle
gado a ver "nombres de gente 
de mucha tela". Cazadores que 
bien podían gastarse catorce y 
quince millones por temporada 
y que, ahora, se conforman con 
una montería de quince mil pe
setas y si les toca en sorteo, "de 
seguir así, van a desaparecer 
muchos cazadores", puntuali
zaba Juan Manuel Rodríguez, 
"caras nuevas ya no se ven". 

(j)(j)(j) 90.000 POR CIERVO 

Con este panorama lo más 
normal es que el precio de los 
"venaos" baje, "el año pasado 
se pagaba ciento cincuenta mil 
pesetas por res muerta, para 
esta temporada se están ofer
tando los ciervos, en fincas 
buenas, a noventa mil". "Salvo 
casos muy concretos, el movi
miento en venta y compra de 
caza será muy flojo". Segun 
Eladio Arenas, un problema 
añadido es la proliferación de 
hembras de ciervo, "sobran 

A pesar de la gran calidad de los trofeos para esta temporada se prevé un menor número de cazadores. La crisis está afectando, 
seriamennte ,al bolsillo de los amantes de este deporte. 

CAZA MENOR, "UN AÑO MUY FLOJO" 

y si el próximo periodo de 
caza mayor se va a distinguir 
por la abundancia en especies 
reina, ciervo y jabalí princi
palmente, no va a ser así en 
la modalidad de caza menor. 
Todos los especialistas con
sultados por Bisagra han 
coincidido en afirmar que éste 
no será un buen año. En per
diz, por ejemplo, estará "muy 
flojo". Eladio Arenas explicó 
como causa del considerable 
descenso en la población de 
estos animales, la sequía y co
mo resultado de la misma, la 
poca siembra así como la po
ca tierra de cultivo que queda 
en nuestra región ya que la 
Junta está primando econó
micamente su retirada. La cli
matología tampoco les ha si
do muy favorable a estas 
gallináceas y las lluvias caí
das a destiempo han destruido 
parte de la pollada. Pero hay 
más agentes que operan con
tra la perdiz. El presidente de 
Aproca, Ricardo Ayala, 

apuntaba el furtivismo e Hi
lario Sánchez, presidente de 
la Federación castellano
~anchega de caza, los depre
dadores, a su juicio el enemi
go fundamental , que 
continúan sin controlarse. 

El conejo sigue mermado 
por enfermedades como la 
mixomatosis y la hemorraiga 
vírica. Pero su capacidad de 
supervivencia hará que la 
densidad de los mismos esté 
sectorizada. De esta forma , 
los cazadores pondrán encon
trarse con un gran número en 
fincas muy concretas y con 
ninguno en otras. Por el con
trario, la caza de liebre podrá 
di sfrutarse , sin ninguna pega, 
en toda la zona y en todas sus 
modalidades. 

El periodo de caza menor, 
tanto en las provincias de To
ledo como en la de Ciudad 
Real comprende desde e se
gundo domingo de octubre 
hasta el primer domingo de 
febrero. 

-9-
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Ahora los cazadores prefieren viajar hasta otros continentes en los que pueden encontrar por precios económicos animales exóticos a la vez que 
hacen turismo 

muchas, ya no las quiere nadie. 
Una cierva de unos cincuenta 
kilos puede salir por 6.500 pe
setas. No merece la pena". Los 
taxidermistas, también, han 
empezado a quejarse, "durante 
la berrea no nos han llegado 
cabezas a pesar de que, en el 
campo, hay todos los animales 
que quieras, hermosos y gran
des". Por otra parte, el presi
dente de la federación regional 
de cazadores, Hilario Sánchez 
quería hacer hincapié en el in
cremento de intermediarios a 
los que "no les importa esquil
mar la caza con tal de cubrir 
sus objetivos económicos". 

~(j)(j) CONTROL SANITARIO 

Por otro lado, la consejería 
de Sanidad está elaborando 
una nueva orden sobre control 
e inspección sanitaria de pro
ductos cinegéticos, una norma 
que sustituirá a la que el año 
pasado fue publicada por estas 
mismas fechas y que provocó 
confusión y recelo entre las 
partes afectadas, carniceros, 
veterinarios y propietarios: va
rias partidas de carne se queda
ron abandonadas en el monte 
como resultado de tal descon
cierto. La administración ha 
comenzado a consultar a los di
fe rentes sectores, pidiéndoles 
sugerencias. A juicio del presi-
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dente de APROCA, la caza de
be estar regulada sanitariamen
te pero de nuevo, la administra
ClOn ha caido en la 
improvisación, "han empezado 
a trabajar en vísperas de la 
temporada. Deberían haberlo 
hecho con más antelación para 
evitar, así, la confusión entre 
los afectados a los que les da
ría tiempo asimilar la orden". 
"Mientras las normas se dicten 
desde los despachos, de ningu
na forma saldrán bien y noso
tros seremos , como siempre , 
los que suframos las conse 
cuencias", recalcaba un conoci
do carnicero de la comarca de 
los Montes en la provincia de 
Toledo. Los problemas de 

Los cazadores 
prefieren viajar 
a otros continentes 
donde encuentran, 
económicamente, 
anima/es exóticos 
a /a vez 
que hacen turismo 

adaptación e interpretación de 
la norma podrían volverse a re
petir. El objetivo básico de esta 
nueva disposición será la regu
lación de la recogida, transpor
te e inspección sanitaria de las 
piezas de caza mayor, abatidas 
en actividades cinegéticas cele
bradas en la región. En ella se 
señala como se debe realizar la 
inspección, los establecimien
tos autorizados, la obligación 
de realizar un examen macros
cópico y de palpación en el 
campo, la documentación nece
saria para trasladar las piezas, 
contemplando, además, la figu
ra del veterinario colaborador. 

Dudas hay, también, sobre si 
la nueva ley de Caza de Casti
lla la Mancha va a poder desa
rrollarse plenamente ya que co
mo puntualizó el presidente de 
la federación regional, Hilario 
Sánchez "no ha habido tiempo 
material para elaborar el re
glamento" . 

Así se presenta, en la región, 
el próximo periodo de caza 
mayor, una temporada que con
tará con una nueva disposición 
cinegética y para la que se pre
vé una bajada general de los 
precios, fruto de la gran oferta 
de piezas y de la poca demanda 
de caz,adores como resultado 
de la crisis. 

• VICTORIA JIMENEZ 

Una caza 
para todos los 

bolsillos 

y para los menos pudien
tes, Toledo cuenta con va
rios cotos sociales; la Man
cha, Campillo de la Jara y 

la Jara. En el primero se 
puede cazar "en mano" y lie
bres con galgo. Para la pri
mera modalidad se han pre
senado 27602 solicitudes y 
se han dado 276 permisos 

repartidos en nacionales, au-
tonómicos y provinciales. 

En la segunda 2084 y 180 li
cencias. En Campilo de la 

Jara, en la modalidad de ca
. za menor en mano, ha habi-

do 7.797 solicitudes y 24 
permisos. 

La Jara es el único coto 
social donde se puede practi
car la caza mayor. Para esta 
temporada se han previsto 

tres monterías en las que po
drán participar unos cin

cuenta cazadores y doce ba-
tidas, para clientes 

nacionales, regionales y pro
vinciales. La persona que se 
acoja a los cotos sociales y 

haya sido seleccionado en el 
sorteo para obtener un per

miso provincial, en caza me
nor, tendrán que pagar 2650 
pesetas por cada seis perso

nas más trescientas por pieza 
muerta. En el caso de la caza 
mayor, una batida de jabalí-
es, por ejemplo, supondrá 

750, más cuatro mil pesetas 
por animal muerto. 

En Ciudad Real se han 
contabilizado 40.000 solici
tudes para caza mayor, me
nor y persecución con gal-

gos. Se han dado 400 
permisos en caza menor y 

4000 puestos en monterías. 
Para participar en estas mon

terías, el cazador nacional 
pagará 15000 pesetas, el re
gional y provincial 10.000 y 

cinco millos locales. 
La provincia de Ciudad 

Real tiene varios cotos so-
ciales de caza menor, Santa 
Cruz de Mudela y Campo 
de Criptana. Peñas Negri-
llas, Río Frío, Rosario y 
González Ibañez son los 
cotos sociales de caza ma-

yor. 
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TUDICI N POR 
ENCIMA DE TODO. 

Desde hace muchos años, TECAMASA 

y CERÁMICA NUESTRA SEÑORA DE LA OLIVA, 

dos empresas del Grupo 08, vienen fabricando 

tejas cerámicas y ladrillos de cara vista de la 

mejor calidad. Siguiendo los métodos habituales 

de la artesanía popular: 

Aplicando los últimos avances tecnológicos. 

Superando los más rigurosos controles de 

calidad. 

Por eso son líderes del mercado español. 

Porque, por encima de todo, siempre son fieles 

a la tradición. 

GRUPO 

CERAMICA 

~~OIIUA S.A. 
, \0 

I 
TEJAS CASTIlLA -LA MANCHA. S.A. 
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EL PISTO REGIONAL 
~~------------

Tres nuevos 
proyectos de ley 
a las Cortes 
El Gobierno de Castilla-La 
Mancha presentará en las 
Cortes Regionales otros tres 
proyectos de Ley; el de 
Presupuestos, el Plan de 
Desarrollo Regional y el Plan 
Forestal de Castilla-La 
Mancha, además de los 
proyectos de Ley de 
Sindicatura de Cuentas y de 
Crédito Extraordinario para la 
financiación electoral. Entre 
los acuerdos adoptados por el 
Consejo de Gobierno destaca 
un paquete de inversiones en 
materia de urbanismo e 
infraestructura hidraúlica por 
un importe global de 737 
millones de pesetas. La partida 
más importante del convenio 
corresponde al Ayuntamiento 
de Toledo con 484 millones. 

~~------------

La Junta crea 
su "Tribunal 
de Cuentas" 
El último consejo de 
gobierno aprobó el proyecto 
de ley de la Sindicatura de 
Cuentas de Castilla La 
Mancha, órgano que ha de ser 
elegido por las Cortes 
regionales. Con la creacción 
de este órgano "se produce un 
avance sustancial en el 
auto gobierno y en la 
autonomía de la región, y un 
paso trascendental en la 
transparencia y control 
contable de los fondos 
públicos", según el consejero 
portavoz, Emiliano García 
Page. Según el jefe de 
gabinete del consejero de 
Economía, este órgano no 
fiscalizará las cuentas de las 
cajas de ahorro y rurales de la 
región. García Page definió la 
sindicatura como un tribunal 
de cuentas paralelo, sin que 
entre en conflicto con éste. 

- 12 -

Libro de Atención al Ciudadano 
en Castilla-La Mancha 
Castilla- La Mancha planteó en el Libro de Atención al 
Ciudadano, creado por el Ministerio del Interior, diecinueve 
asuntos durante el segundo trimestre de 1993. Por provincias 
?e.n~ro. de nu~stra Comunidad Autónoma, Albacete presentó una 
~n~c~at~va, seis reclamaCIOnes y tres quejas. Ciudad Real, una 
mlclatlVa, ~na reclamación y cuatro quejas, Cuenca ningún asunto 
y GuadalaJa~a y !~Ied?, un~ reclamación y una queja, la primera 
refenda a la msuflcIencla de mformación facilitada a una 
opositora al Cuerpo de la Guardia Civil y la segunda en 
desacuerdo con el hábito de fumar de los funcionarios de la 
D~ección General de Tráfico. En total se han recibido en nuestro 
pms 889 asuntos; 12 felicitaciones, 71 iniciativas, 303 
reclamacionesy 503 quejas. 
~~--------------------------..... 

Sanz Aguado: las modificaciones 
dellRPF beneficiarán a la región 
Gregorio Sanz ~guado, consejero de Economía y Hacienda de la 
Junta de Comumdades, ha señalado que las modificaciones 
técni7as introducidas por el Ministerio respecto a la cesión del 15 
por ciento del IRPF a las comunidades beneficiará a Castilla-La 
Mancha .en "algún centenar de millones". Sanz Aguado conoció 
los cambiOS en la reunión que Pedro Sol bes ministro de 
Econ~mía, mantuvo con los responsables 1tu~onómicos del área. El 
conseJer? ha señala~oque.lo ~ás i~portante para la región es 
consegulf la autosufICienCia fmanclera que permita mantener los 
servicios transferidos. 

~~------------

Izquierda Unida 
denuncia a 
RENFE 
El grupo parlamentario, 
Izquierda Unida, ha 
denunciado" la alta velocidad 
de RENFE en cerrar lineas y 
frecuencias de trenes en 
Castilla-La Mancha". RENFE 
ha eliminado la linea de las 
6,15 de la mañana, que une la 
capital de la región con 
Madrid, para tratar de esta 
forma de reducir sus cuantiosas 
pérdidas. Izquierda Unida 
también ha denunciado la 
pasividad del Gobierno 
Regional al mostrarse al 
margen del asunto al no haber 
firmado, como otros gobiernos 
de comunidades autónomas, 
convenios con RENFE en 
defensa del servicio ferroviario 
en su territorio. 

~~-----------

Detenido en 
Villarobledo 
un asesino 
Pedro Antonio S.M., de 23 
años de edad, confesó ante 
la Guardia Civil que le 
interrogaba ser el autor de 
los tres crímenes cometidos 
en la localidad albaceteña 
de Villarobledo durante los 
años 91 y 93. Los 
asesinatos de Pedro José 
Moreno Villar y José 
Ballesteros Ordóñez 
cometidos el 23 de junio y 
elIde diciembre de 1991, 
respectivamente, han sido 
esclarecidos tras más de 
dos años de 
investigaciones. Pedro 
Antonio S.M., es también 
el presunto autor material 
de la muerte del taxista 
Juan Segundo López 
Rebolloso, de 42 años y 
padre de tres hijos, ocurrida 
el miércoles 15 de 
septiembre en la localidad 
albaceteña de Villarobledo. 
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Para vender o comprar 
su I?iso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .ne UNINSA' 
La empresa de servicios inmobiliarios de 
vanguardia, número uno del sector , con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNlNSN que le ofrece los más eficaces 
servicios inmobiliarios, así como la más 

Nuñez de Balboa, 35 
Telf: 577 61 15 
Fax: 5763938 

el Orense , 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 OS 17 

~ 
UNINSN 

el Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 5763938 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UMNSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

el Alcalá, 352 
Telf: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

el Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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U na vez celebrado 
el Congreso Regional 

del Partido Popular, 
que tuvo lugar el 

pasado sábado 25 en 
Albacete, en las 

distintas provincias se 
inicia la recta final 

para afrontar los 
Congresos 

Provinciales. El único 
candidato seguro, Gil 
Ortega, va a tener que 

hilar muy fino para 
contentar a todos los 

sectores de su partido. Gil Ortega no tiene de momento ningún contrincante para la presidencia provincial del PP 

Tendrá que luchar contra el intento de control del aparato 

Gil Ortega gesta el parto 

La vieja guardia del 
PP ciudarealeño está 
marcando de cerca a 
Gil Ortega 

El candidato ni 
confirma ni niega su 
ofrecimiento a Jesús 
Garrido 
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de los montes 
1IIIIIIII .... rancisco Gil 

Ortega no tiene 
un cheque en 
blanco de su par
tido para organi
zar el nuevo 
equipo dirigente 
que salga del 
próximo Con
greso Provincial 

como el estime más oportuno. 

La vieja guardia del Parti
do Popular ciudadrealeño está 
mirando con lupa los pasos que 
está dando el senador y secre
tario provincial del partido para 
la concreción de la candidatura 
que presentará para la aproba
ción del Congreso Provincial 
que se celebrará el próximo 
mes de noviembre. La descon
fianza radica principalmente en 
la ambigüedad, que según 
fuentes del partido, ha caracte
rizado su forma de hacer políti
ca durante los últimos años. 

Ya a principios de verano un 
grupo de notables del Partido 
Popular se reunió en una finca 
de Solana del Pino para esta
blecer la estrategia de cara al 
Congreso Provincial , tras el 
anuncio de que el el Regional 
tendría lugar el 25 de septiem
bre. Alli, a pesar de las grandes 
reticencias que expusieron va
rios secretarios de área de la 
masificada Junta Directiva Pro
vincial a la elección como sus
tituto de Eduardo Rodríguez 
Espinosa, de Francisco Gil 
Ortega, se terminó dando el 
visto bueno a la candidatura 
del senador siempre y cuando 
éste tuviera muy en cuenta las 
directrices que marcara este 
grupo de notables. La contun
dente crítica de uno de ellos a 
la pfO'clividad para armar fo
llón del fl)turo presidente, co
mo mejor arma para defenderse 
de sus enemigos y su "alergia 

a la laboriosidad" es una de 
las principales hipotecas que 
pesan sobre la gran responsabi
lidad que le caerá tras su posi
ble elección como máximo di
rigente provincial del partido. 

ij)ij)ij) UNICO CANDIDATO 

Sin embargo estas duras críti
cas no impiden que hasta el 
momento Francisco Gil Orte
ga sea el único candidato para 
la sustitución del incompatible 
Eduardo Rodríguez Espinosa. 
Gil Ortega está en estos mo
mentos trabajando en la confec
ción de la candidatura que pre
sentará al Congreso de 
noviembre. De entre los mu
chos hilvanes que tendrá que 
rematar para obtener un traje a 
su medida está el del número 
de miembros que tendrá el fu
turo Comité Ejecutivo del par-
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Los diputados provinciales, sin BIas Camacho, renuncian a dar batalla 

tido, y que en la actualidad tras 
las sucesivas ampliaciones que 
ha llevado a cabo durante su 
mandato Eduardo Rodríguez 
Espinosa alcanza una volumi
nosa cifra superior a los sesen
ta miembros. Los innumerables 
compromisos que durante estas 
fechas está adquiriendo Fran
cisco Gil Ortega no parecen el 
método más eficaz para conse
guir un Comité mucho más re
ducido. As! parecen quererlo 
destacados dirigentes del parti
do, que ven en esa reducción la 
fórmula para hacer de este ór
gano algo mucho más operati
vo y eficaz que el anquilosa
miento que caracteriza al 
masificado Comité Ejecutivo 
de la actualidad. 

Según los nuevos estatutos 
aprobados en el Congreso Na
cional celebrado el pasado mes 
de enero la estructura orgánica 
de las organizaciones provin
ciales del partido estará forma
da por un presidente, un secre
tario provincial, dos 
vicesecretarios (territorial y 
electoral) y un Comité Provin
cial formado por 23 miembros 
de los que se nutrirán las secre
tarías de área que se consideren 
oportunas. Desde luego tras las 
gestiones que está llevando a 
cabo Francisco Gil el número 
de 23 miembros se le ha queda
do ya pequeño. 

Pero es en el cargo de se-

Rodríguez Espinosa confia en su delfín para sucederle 

cretario provincial donde ya 
han empezado a tomar cuerpo 
las primeras especulaciones 
con cierta posibilidad de éxito. 
La idea apuntada por Francis
co Gil Ortega, quien advierte 
que cuando realmente comen
zará a trabajar en serio en la 
elaboración de su equipo será a 
partir del día 27, una vez supe
rado el Congreso Regional ce
lebrado en Albacete el pasado 
sábado veinticinco de septiem-

bre, de integrar en su nuevo 
equipo a todos los sectores del 
partido aliñado con la incorpo
ración de caras nuevas parece 
hacerse realidad con el presu
mible candidato a la secretario 
provincial. Aunque Gil Orte
ga ni lo confirma ni lo des
miente es un hecho contrastado 
que el senador popular ha man
tenido varias conversaciones 
con el médico de Porzuna, Je
sús Garrido, en las que se ha 

abordado la posibilidad de que 
éste desconocido militante se 
convirtiera en el próximo se
cretario provincial. 

En cuanto a las dos vicese
cratarías, Francisco Gil Orte
ga niega que tenga ya pensado 
que hombres van a ocuparlas , 
a pesar de los rumores apareci
dos durante estos días en la 
prensa que apuntaban los nom
bres del diputado provincial 
por Tomelloso, Ramón Gon
zález y del diputado regional, 
Pedro Peral 

(j)(j)(j) DECLARACIONES POLEMICAS 

Desde luego fácil no lo va a 
tener para cubrir estos tres 
puestos. Y más tras las declara
ciones recientemente realizadas 
a un medio de comunicación 
en las que Gil Ortega tendió 
su mano a los diputados pro
vinciales que apoyaron a BIas 
Camacho en el anterior Con
greso Provincial, y en las que 
ya dejó bien claro su portavoz, 
Licinio Moreno, que están dis
puestos a respaldar a Francis
co Gil siempre y cuando éste 
también se acuerde de ellos pa
ra el desempeño de puestos de 
responsabilidad en los máxi
mos órganos del partido. 

Las reacciones de algunos 
de los actuales responsables 
provinciales del partido a las 
declaraciones de Licinio Mo
reno, en las que no se olvidó 
de ensalzar la figura política de 
Bias Camacho , son un claro 
exponente de lo difícil que lo 
va a tener Gil Ortega para 
consensuar una candidatura en 
la que estén rep¡ esentados los 
dos sectbres. Según ha podido 
saber esta revista tras leer estas 
declaraciones hubo llamadas 
telefónicas a algunos miembros 
del aparato pidiendo que se to
maran medidas drásticas contra 
este tipo de actuaciones. 

Además el candidato a presi
dente provincial tendrá que 
guardar sitios de privilegio a 
los actuales responsables pro
vinciales del partido, entre 
ellos el propio presidente ac
tual Eduardo Rodríguez Es
pinosa y a algunos de sus cola
boradores más cercanos, sin 
olvidar tampoco al sorprenden
te aliado de Rodríguez Espi-
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nosa en el anterior congreso 
provincial Juan Angel del 
Rey, del que se ha llegado a 
decir durante estos días que po
dría presentar una candidatura 
alternativa a la de Francisco 
Gil Ortega 

Sin embargo el de la presen
tación de alguna otra candida
tura parece un tema definitiva
mente cerrado. Nadie por el 
momento ha demostrado inte
rés por enfrentarse al delfín del 
actual presidente provincial , 
sobre todo desde la desapari
ción del exdiputado BIas Ca
macho de la escena política. 
Tampoco hombres con alguna 
influencia en ciertas esferas del 
partido, como el abogado Ci
priano Arteche están dispues
tos a presentarse a un Congreso 
sin que se les asegure desde los 
órganos pertinentes que hay 
una cIara vocación por traer de 
una vez por todas la renova
ción al Partido Popular de esta 
provincia. 

~~~ CONGRESO LOCAL 

Por su parte, otras figuras 
destacadas del partido se en
cuentran actualmente más inte
resados en preparar su candi
datura al Congreso Local de 
Ciudad Real, que tendrá lugar 
inmediatamente después del 
provincial, que en .dar la bata
lla en éste. Entre éstos se po-
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drían citar a Emilio Nieto, 
Julián López Camarena, 
Gabriel Miguel Mayor, 
García Santiyán e Isidoro 
García Tapia entre otros. 

Los diputados provincia
les alineados en el anterior 
congreso con Bias Cama
cho siguen por su parte 
manteniendo reuniones pe
riódicas para, además de 
preparar su trabajo en la ins
titución provincial, analizar 
la marcha general del parti
do en la provincia. Huérfa
nos de su líder en el anterior 
congreso, los diputados pro
vinciales parecen haber re
nunciado definitivamente a 
la batalla por el poder en su 
partido. 

Sin ninguna explosion de 

Huérfanos de su líder, 
los diputados 
provinciales no darán 
la batalla 

júbilo recibieron la noticia de 
la presentación de la candidatu
ra de Francisco Gil Ortega, ni 
por supuesto, su adhesión a la 
misma una vez desestimada la 

~ 

confección de una propia. Su 
mayor deseo en estos momen
tos es que la prometida renova
ción auspiciada por Gil Ortega 

se convierta en realidad a tra
vés de su participación en el 
próximo Comité Ejecutivo. El 
principal nexo de unión entre 
los diputados y el candidato a 
la presidencia es Isidoro Gar
cía Tapia, íntimo amigo de 
Francisco Gil, y valedor de su 
candidatura entre el resto de 
compañeros. 

Sin embargo el grupo de di
putados ha perdido en buena 
medida la unión que les carac
terizó en los primeros días de 
su alineamiento con BIas Ca
macho, meses antes de cele
brarse el Congreso Provincial 
de mayo del 91. 

Pedro Díaz Pintado y Ma
nuel Carrizosa siguen siendo 
los menos conformistas con la 
actual dirección provincial, 
hasta el punto que el alcalde de 
Membrilla, que es el que más 
confrontaciones dialécticas ha 
mantenido con el candidato a 
la presidencia puede ver peli
grar su integración en el nuevo 
equipo dirigente que surge del 
Congreso de Noviembre. 

Por su parte Licinio 
Moreno, calificado como un 
"zorro viejo", por uno de sus 
compañeros, nada y guarda la 
ropa, una vez que Bias Cama
cho le despejó hace unos días 
todas sus dudas sobre la posibi
lidad de que el veterano políti
co tomellosero volviera a plan
tear batalla por la presidencia 
provincial del partido. 

En una situación mucho más 
ambigua se encuentran Ramón 
González y Gabriel Rodado. 
El primero ha demostrado en 
reiteradas ocasiones que va por 
libre, mientras que el concejal 
de Puerto llano, afín al equipo 
ganador del anterior congreso, 
ha tenido sus más y sus menos 
con Francisco Gil Ortega por 
los resultados de las pasadas 
elecciones generales, en donde 
los dos junto a Javier Romero 
formaban la tripleta de candi
datos a la lista del Senado, y en 
las que salió elegido el candi
dato a la presidencia provin
cial , quedando por tanto apea
dos del escaño en la carrera de 
San Jerónimo sus dos compa
ñeros de lista. 

• . PEDRO PINTADO 
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Los agricultores no 
ven muy claro pasar 

de las tareas 
tradicionales del 

campo a plantar y 
vigilar bosques ,sin 

embargo muchos han 
decidido probar 

suerte y han 
solicitado reforestar 
parte de sus tierras 
más marginales.EI 

principal recelo es la 
cuantía a percibir por 

abandono de 
cultivos, cantidad 

que consideran muy 
escasa. Con este Plan se pretende abandonar cultivos excedentarios,como el girasol" sustituirlos por bosques. 

CERCA DE 6.000 HECTAREAS EN LA PROVINCIA PASARAN 
DE CULTIVOS A BOSQUES 

De la viña a la encina 

El entusiasmo de la 
administración no lo 
han compartido los 
agricultores 

Nueve ayuntamientos 
y 264 agricultores 
han solicitado 
reforestar sus tierras 

I Plan de Refores
tación pretende ,di
cho vulgarmente,ma
tar varios pájaros de 
un tiro.Por un lado 
se ha diseñado como 
solución a los exce-
dentes de la produc

ción agraria,invitando a los 
agricultores a abandonar culti
vos no rentables y utilizar esas 
tierras para arbolado. Por otra 
parte permite la creación de nu
merosos puestos de trabajo a la 
vez que pretende dar especial 
atención al medio ambiente co
rrigiendo problemas de deserti
zación y erosión que sufren al
gunas comarcas de la región. 

El entusiasmo que en este 
proyecto ha puesto la Junta de 
Comunidades de Castilla La 
Mancha,primera que pone en 
marcha este Plan en España,no 
ha sido compartido por los 
principales afectados:los agri-

cultores.Mientras que los res
ponsables de la delegación de 
agricultura de Ciudad Real va
loran muy positivamente la res
puesta de los hombres del cam
po al Plan, tan to las 
organizaciones agrarias como 
los propios agricultores son 
menos optimistas. 

(j)(j)(j) PRIMERA EXPERIENCIA 

El pasado día 15 de septiem
bre acabó el plazo para que 
tanto ayuntamientos de la pro
vincia como agricultores a títu
lo particular o agrupaciones de 
varios agricultores solicitaran 
acogerse al Plan de reforesta
ción en su primer año.Un día 
antes de finalizar el plazo eran 
muy escasos los expedientes 
presentados en las distintas 
agencias de extensión agraria 
de la provincia, lo que daba la 
razón a las organizaciones 

agrarias de la apatía existente 
en este proyecto. Pero fue en el 
último días cuando se produjo 
una avalancha de solicitudes 
(el 90 por ciento de los agricul
tores esperó a última hora para 
presentar su expediente). Para 
el primer año de experiencia 
del Plan de Reforestación se 
han presentado 387 solicitu
des .De éstas , 275 pretenden 
acogerse a la forestación (cam
biar cultivos por arbolado) y 
112 a mejoras forestales.En to
tal se han pedido reforestar 
5.984 hectáreas de la provincia 
mientras que 6.800 se acogen a 
las mejoras forestales .De las 
peticiones para reforestar sola
mente nueve corresponden a 
ayuntamientos mientras que el 
resto han partido de agriculto
res. "Con estas cifras se han 
superado las expectativas para 
la provincia,ya que calculába
mos que por ser este el primer 
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Para los responsables de agricultura las solicitudes desbordan lasprevisiones iniciales. 

año se pedirían reforestar unas 
2.500 hectáreas,-manifestó 
Antonio Mompó,el delegado 
provincial de agricultura-nos 
ha so/prendido mucho la aco
gida". 

Ahora los técnicos de la de
legación estudiarán cada solici
tud y en el mes de diciembre 
darán o no el visto bueno a ca
da una de ellas.A partir de aquí 
los agricultores pasarán a ejer
cer una actividad nueva,la de 
guardas forestales. 

(j)(j)(j) LOS RECELOS DE LOS 
AGRICUL lORES 

Rufino Barco,agricultor de 
Miguelturra,es uno de los que 
se han acogido en este primer 
año al Plan de 
Reforestación. "Nosotros hemos 
presentado dos expedientes
manifiesta Barco-uno para re
forestar 15 hectáreas con enci
nas en Ciudad Real y otro 
expediente de limpieza de mon
tes que afecta a 73 hectáreas 
también en Ciudad RealLas 15 
hectáreas para reforestar son 
de tierras muy marginales,don
de los cultivos no se dan muy 
bien y lo hemos hecho un poco 
como de prueba,a ver como sa
le". 

Para Rufino Barco el princi
pal inconveniente de este Plan 
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El Plan de Reforestación en 
cifras. 

Este Plan aprobado por la Comunidad Europea y 
subvencionado por la CE,el gobierno español y 
los gobiernos regionales,tendrá una vigencia de 
20 años y se dividirá en planes quinquenales. 
Para la región se aprobó una reforestación de 
132.000 hectáreas con un coste total de 84.000 
millones de pesetas y una creación de 3.500.000 
dejornales.Para este primer año 275 agricultores 
han presentado expedientes para reforestar parte 
de sus tierras más marginales y lo mismo han 
hecho nueve ayuntamientos de los 100 que tiene 
la provincia (lo que representa un 5"5 por ciento 
de las solicitudes con un total de 321 hectáreas). 
En Ciudad Real,si todos los expedientes son 
aprobados por Agricultura,5.984 hectáreas se 
plantarán fundamentalmente de encinas y pinos. 
El coste total será cercano a los 2.000 millones de 
pesetas en el primer año . 
Los agricultores percibirán gastos de forestación 
elprimer año,prima de mantenimiento durante 
cinco años y prima compensatoria durante 20 
años que dura el contrato.Los ayuntamientos o 
instituciones públicas que reforesten solo 
percibirán los gastos de forestación del primer 
año.Las primas compensatorias serán de 9.000 a 
35.000 pesetas por hectárea y las de 
mantenimiento varían de 15.000 a 36.000 según 
el tipo de árbol plantado. 

es el bajo coste que piensan pa
gar por cambiar de actividad. 

"Lo que van a pagar por re
forestar me parece un poco ba
jo en comparación con otras 
subvenciones que se están dan
do para otros cultivos.Se debe
ría pagar más ya que en reali
dad se trata de abandono de 
cultivos (las 15 hectáreas soli
citadas para reforestar se dedi
caban hasta ahora al cereal)y 
hay que tener en cuenta que 
hacemos un contrato a veinte 
años,o sea,que nos estamos 
quitando una tierra durante 
muchos años por lo que lo que 
se paga es comparativamente 
muy bajo". 

Por gastos de forestación la 
cuantía prevista por la Junta de 
Comunidades para pagarle al 
agricultor es de 142.500 a 
250.000,según lo que se plan
te,por hectárea y sólo en el pri
mer año.La prima de manteni
miento durante los cinco años 
es de 15.000 a 36.000 pesetas 
mientras que la prima compen
satoria durante los 20 años del 
contrato es de 9.000 a 35.000 
pesetas por hectárea. Estas 
cuantías son superiores en el 
resto de las regiones y aún ma
yores en otros países europe
oS.El Gobierno regional deci
dió ampliar el número de 
hectáreas a reforestar a costa de 
rebajar las cuantías .Ha sido es
ta rebaja en las cantidades la 
principal queja de los agricul
tores y de las organizaciones 
agrarias,por considerarlo "un 
agravio comparativo con el 
resto de las comunidades". 

"Mientras que sigan dando 
estas subvenciones no nos va a 
ser rentable porque frente a las 
20.000 pesetas que pagan por 
hectárea de encina están dando 
30.000 por hectárea de gira
sol,así,nos resulta ,más renta
ble seguir con el girasol.Ade
más no están previstas 
revisiones anuales de las pri
mas compensatorias con lo que 
las 20.000 pesetas de ahora no 
serán las de dentro de unos 
años". 

Junto a lo que consideran in
suficientes cantidades otro re
celo de los agricultores es 
cuándo se pagarán las subven
ciones ya que temen una demo
ra importante.Los pagos se 
efectuarán siempre después de 
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la plantación y una vez que se 
hayan comprobado los justifi
cantes de gastos. 

<tl<tl<tl ENCINAS POR VIÑAS 

Abandonar el tractor y la 
siembra y dedicarse a plantar 
árboles y vigilar los bosques es 
algo que no acaba de cuajar en 
el agricultor de la provincia.En 
la comarca de Tomelloso,don
de la actividad se centra funda
mentalmente en la agricultu
ra,se han presentado apenas 17 
solicitudes para forestar algo 
más de 200 hectáreas. La expli
cación de este escaso interés 
está, según Angel Bernao,res
ponsable de la agencia de ex
tensión agraria deTomelloso,en 
que "en nuestra zona no ha ha
bido nunca monte ,no hay una 
tradición de plantar árboles. 
Los agricultores no entienden 
en qué consiste esta nueva ac
tividad,no saben como puede 
ser y han preferido esperar a 
ver como funciona este primer 
año para hacerlo luego ellos." 

Con la mayoría de las hectá
reas a forestar en Tomelloso se 
pretende principalmente recu
perar tierras de areneros y plan
tar en ellas alcornoques y pi
nos. 

En el término municipal de 
Almodóvar del Campo,el ma
yor de la región se han presen
tado únicamente 15 expedien-

Rufino Barco ,agricultor ,no confía demasiado en este Plan pero reforestará 15 hectareas 

tes y todos ellos corresponden 
a mejora forestal,ninguno a fo
restación nueva. 

Las zonas en las que mejor 
acogida ha tenido este plan son 
las más deprimidas o las más 
excedentarias en productos 

"Con estas 
subvenciones para 
reforestar se pretende 
darle al agricultor una 
especie de subsidio" 

agrarios.Tomelloso,Alcázar de 
San Juan,Socuéllamos,Valde
peñas,Retuerta y Almadén han 
destacado, según Antonio 
Mompó,en la petición de refo
restación.Entre los ayunta
mientos que han solicitado la 
reforestación está el de Carrión 
de Calatrava,presidido por una 
alcaldesa del PSOE.Este muni
cipio ha solicitado reforestar lo 
máximo permitido a una insti
tución pública,SO hectáreas en 
el primer año.Las cincuenta 
hectáreas, situadas en los cerros 
de Turón y Turrillo,se dedica
rán,si lo aprueba agricultura,a 
encina y pino. 

El ayuntamiento de Dai-

miel,de signo socialista,tam
bién se ha acogido a este plan 
solicitando reforestar 44 hectá
reas ubicadas en dos fincas de 
propiedad municipal, Las Sali
nas y el Cerro de las Cabezas. 
En la primera se plantarán Ta
rayes yen la segunda se dedi
carán 25 hectáreas a pinos y 
encinas. El municipio pretende 
con esto "contribuir a frenar 
los procesos de desertización y 
erosión". 

En el término municipal de 
Manzanares solamente se han 
presentado dos solicitudes de 
agricultores a título particu
lar.Una de ellas corresponde a 
la finca TATESA,donde se de
dicarán 16 hectáreas,hasta 
ahora destinadas a viñas,a 
plantar encinas. 

<tl<tl<tl DE AGRICULTOR A FO
RESTAL 

"No es tan fácil pasar de 
agricultor a "bombero",como 
dicen algunos-bromea el agri
cultor Rufino Barco- .Ni los 
agricultores ni nadie sabe cua
les son los verdaderos objeti
vos de este Plan,a mi me pare
ce que es una forma de dar 
subsidio a la gente del 
campo,para que se entretengan 
mientras que de paso favorecen 
el medio ambiente". 

Aunque todos los afectados 
valoraron positivamente este 
plan de reforestación que vie
ne a formar parte de las ayudas 
compensatorias dentro de la 
Reforma de la Política Agraria 
Comunitaria se ha criticado el 
recorte del presupuesto y las 
normas técnicas dictadas en la 
provincia de Ciudad Real.En 
este séntido UPA ha pedido la 
revisión de estas normas ya 
que según ellos no se ajustan a 
las necesidades reales,de hecho 
muchos agricultores han acom
pañado su expediente con u 
proyecto alternativo para pIan
tar otro tipo de arbolado y fun
damentalmente para disminuir 
el número de plantas por hectá
rea.En este primer año de expe
riencia forestal se repartirán 
entre los solicitantes de Ciudad 
Real unos 1.600 millones de 
pesetas. 

• P.L.G. 
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o Mil 
firmas 

Francisco Bermejo 
Cañizares, ex alcalde de 
Horcajo de los Montes intentó 
entregar, pero no lo 
consiguió,en la tarde del 
pasado miércoles 21 de 
septiembre un escrito 
respaldado con más de mil 
firmas al presidente de Castilla 
la Mancha, José Bono, contra 
la declaración de Cabañeros 
como Parque Nacional. A 
propios y extraños ha 
sorprendido que en un pueblo 
con un censo algo superior a 
los mil trescientos habitantes se 
haya ~onseguido tal cantidad 
de firmas, que suponen la 
solidaridad con la no 
declaración del cien por cien de 
los propietarios de tierras y casi 
el novento por ciento de los 
habitantes. Posteriormente el 
portavoz de este numerosísimo 
grupo de disidentes llevará las 
firmas al Minsterio de 
Agricultura y al director 
general del ICONA. 

Santiago Moreno y 
José María Barreda han 
convencido a Diego Peris para 
que no aban-done la Consejerí de 
Cultura y permanezca, a pesar de 
su lógico enfado por bajar en el 
escalafón, como Director General 
junto al nuevo consejero y 
ex alcalde de Puertollano. De esta 
forma Nicolás Clavero no 
tendría que hacer ningun cambio 
en su recientemente remodelado 
equipo de gobierno, pues si 
Diego Peris dijera adiós 
definitivamente a Toledo y 
volviese a su puesto de 
arquitecto municipal, cargo del 
que actualmente está en 
excedencia, tendría que 
abandonar la concejalía y por 
tanto su puesto de portavoz 
municipal del grupo 
socialista en el Ayuntamiento de 
Ciudad Real. 

o los relevos a final de mes 

o Expulsada del PSOE 
La militante socialista , Carmen Muñoz, ha sido expulsada del 

PSOE, tras la resolución de la Comisión Ejecutiva Federal de dar 
por bueno el expediente iniciado por la Agrupación Local de 
Almadén. El expediente se debió a la pelea que mantuvo la ahora 
expulsada con la alcaldesa de Almadén, Josefa Baviano, en su 
despacho municipal por problemas derivados de un disco bar de la 
que es propietaria Maria del Carmen Muñoz. La resolución 
considera que el expediente se ha tramitado correctamente, 
puntualizando que la expedientada ha violado gravemente los 
deberes básicos que a todo afiliado imponen los estatutos federales 
del partido , concretamente los previstos en el artículo 11 y que ha 
producido además un gran escándalo público. La expulsada puede 
recurrir ante la Comisión de Conflictos en el plazo de diez días. 

o Ramón Alén: el 
irreductible 

El animoso presidente provincial del CDS, 
Ramón Alén no se da por vencido. Hace unos 
días un grupo de militantes de esta formación 
política mantuvieron una reunión preparatoria 
de lo que será el próximo Congreso Nacional 
de profundo, según Alén, carácter 
refundacional y renovador. En un comunicado 
con marcado tono voluntarista Alén, que no 
da nombres asegura que el nuevo proyecto 
está teniendo una gran acogida "con 
resultados espectaculares en cuanto a 
renovación de militancia y cuadros 

En los primeros di as del próximo mes de octubre pueden cubrirse, según manifestó a 
esta revista el gobernador civil , Tomás Morcillo, los distintos cargos de 
responsabilidad que desde hace meses tienen vacantes las direcciones provinciales de 
Trabajo, INEM y Educación. De momento se da por seguro que Ramón Gallego 
volverá a ocuparse de Trabajo, después de su paso por la Dirección Provincial de 
Transporte, Turismo y Comunicaciones y que el nuevo director provincial de 
Educación será Angel López, actualmente jefe de programas de ese mismo organismo. 
Donde aún no está decidido el relevo es en la dirección provincial del INEM, vacante 
ya desde hace muchos meses tras la dimisión de Julián Aguirre, ni el sustituto de 
Gallego en el cargo que ocupa en la actualidad. 

dirigentes" .AI mismo tiempo el presidente 
provincial felicita al grupo municipal del CDS 
en el Ayuntamiento de Ciudad Real por haber 
conseguido que doce puntos básicos de su 
programa electoral hayan sido asumidos por el 
equipo de gobierno tras la firma de acuerdo 
entre los dos grupos. Por último también se da 
cuenta del unánime respaldo al presidente 
provincial para que ultime la conformación 
del nuevo equipo de Dirección Provincial que 
cubra esa nueva etapa "ilusionante" del 
partido. El próximo viernes uno de octubre se 
hará pública la nueva ejecutiva provincial 
centrista. 
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o Cambios en Puertollano 

Manuel Juliá , el nuevo alcalde de Puertollano, ya ha 
decidido la remodelación del equipo de Gobierno Municipal 
con el que gestionará el ayuntamiento hasta que finalice la 
Legislatura. Los cambios son mínimos y se producen tras la 
renuncia del hasta ahora concejal de educación, cultura y 
participación ciudadana, Casimiro Sánchez, a continuar 
con estas responsabilidades tras la salida de Santiago 
Moreno. Estos cargos serán ocupados por el hasta ahora 
concejal de tráfico y seguridad ciudadana, Manuel Martín 
Grande. Felipe Monsalve continuará en la Concejalía de 
hacienda, pero toma también seguridad ciudadana y el nuevo 
concejal socialista, Carlos Fernández, se hará cargo de 
protección civil. El Pleno en el que se aceptaran los nuevos 
cargos se celebrará en los próximos días. 

P Quieren que siga 
en Festejos 
La remodelación del equipo de gobierno en el 

Ayuntamiento de Alcázar de San Juan ha dejado, según 
miembros de la Ejecutiva Local de PSOE ,algún fleco suelto 
que podría perjudicar los resultados electorales de este 
partido en la próximas elecciones municipales. Se trata del 
cambio en la delegación de festejos , que ha pasado de Angel 
Montealegre a Purificación Mico. Según estas mismas 
fuentes de la Ejecutiva cambiar de responsable de una 
delegación tan popular a alguien que venía haciéndolo bien a 
tan solo dos años de las próximas elecciones y con tan solo 
unas fiestas patronales de por medio no parece lo más 
adecuado. Por ello han mantenido una conversación con 
Anastasio López para informarle de su desacuerdo con este 
cambio. Por otra parte el propio Angel Montealegre ha sido 
nombrado por la Ejecutiva, en el último Comité Local 
celebrado hace unos días en Alcázar de San Juan secretario de 
relaciones con los medios de comunicación, cargo que hasta 
ahora venía desempeñando el secretario general, Jose María 
Ortega. También en este mismo comité se ratificó a 
Francisco Vela como portavoz del grupo municipal socialista 
en el Ayuntamiento de Alcázar de San Juan. 

o Regulación de empleo 
en el Juma. 

La Dirección provincial de Trabajo deberá decidir si acepta o 
no el expediente de regulación de empleo presentado por el 
Hostal Juma S.A. de Valdepeñas el pasado 9 de Septiembre 
que afecta a los quince trabajadores de la plantilla, 9 fijos y 6 
contratados. La empresa y los representantes sindicales 
(UGT) no llegaron a un acuerdo en la última reunión 
mantenida el miércoles 22 de Septiembre para acordar las 
indemnizaciones de los trabajadores. El motivo aducido por 
la empresa para presentar el expediente es por razones 
económicas (quiebra técnica). Según UGT los responsables 
de la empresa tienen intención de cerrar el Hostal se apruebe 
o no el expediente de regulación. 

~E . B:1511U8I, 
y IU~SI.b~ºS 

Ejecutiva hermética 

L
a Agrupación Socialista de Alcázar de San Juan 
va a ser la primera que se tome en serio la actual 
situación de redifinición de los valores que han 
caracterizado la socialdemocracia, a través de la 
organización de unas jornadas en las que como 

es natural , además de los grandes problemas que atañen a 
la sociedad española y los mecanismos que el partido debe 
poner en marcha para resolverlos, se abordará también la si
tuación interna que atraviesa el Partido Socialista Obrero 
Español. 

La iniciativa, gestada por el secretario general de los so
cialistas alcazareños y secretario de organización de la Eje
cutiva Provincial del PSOE, José María Ortega Librado, 
trata de convertirse en un vehículo a través del cual los afi
liados puedan obtener con la mayor claridad posible sus 
propias conclusiones sobre el debate, en demasiados casos 
torticero, que en las últimas semanas y de cara al próximo 
Congreso Federal del PSOE se ha instalado entre la no
menclatura socialista, y del que desgraciadamente se está 
privando a la militancia de base. 

Inspirado en el espíritu que este año ha caracterizado los 
debates en la escuela de verano Jaime Vera del PSOE, los 
socialistas alcazareños quieren que en estas jornadas sobre 
el futuro del partido participen cualificados representantes 
de todos los sectores en los que actualmente se encuentra 
dividido el PSOE. Aunque aún no está cerrado el capítulo 
de participantes, la intención de su promotor es la de mante
ner un equilibrio perfecto en la identidad de los mismos. 

José María Ortega, vinculado al sector más ortodoxo 
del socialismo provincial va a intentar que la pluralidad sea 
la característica más destacada de este encuentro, que nece
sariamente debería convertirse en el pionero de otras activi
dades semejantes en las agrupaciones locales del PSOE de 
esta provincia. 

Extraña que esta voluntariosa iniciativa haya surgido en 
el seno de una agrupación local y no se haya promociona
do desde la Ejecutiva Provincial, de la que el propio impul
sor José María Ortega es su secretario de organización. 
Aunque bien mirado tampoco es algo tan anormal en una 
ejecutiva poco proclive al contacto habitual con la militan
cia de base, de lo que ya se quejaron algunos secretarios lo
cales en el anterior Congreso provincial , y mucho menos, 
naturalmente, con el resto de la sociedad. 

La desaparición de la secretaria de relaciones con los me
dios de comunicación fue el primer hecho que después ha 
venido a confirmar el enclaustramiento monástico de los 
principales responsables socialistas de la provincia de Ciu
dad Real. El último dato, ya ha apuntado en algún medio de 
comunicación viene a ratificar esta alergia a las relaciones 
exteriores. Nadie de la Ejecutiva Provincial ha tenido la de
licadeza de informar a los ciudadanos sobre lo acontecido 
en la última reunión de este órgano, en el que se trató sobre 
la decisión unilateral de algunos miembros de la misma y 
de otros que no lo eran de nombrar alcalde de Puertollano a 
Manuel Juliá Dorado en sustitución de Santiago Moreno. 
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La joven Manuela 
Nuñez Fernández,una 

calzadeña de apenas 20 
años, fue salvajemente 

violada, golpeada y 
quemada con un 

encendedor por casi la 
totalidad de su cuerpo, 
por el hasta entonces su 

novio, José Ignacio 
Rios de la Calle, de 22 
años, en la madrugada 

del lunes 20 de 
septiembre, en un 

descampado situado tras 
un chalet ubicado frente 
al parque Reina Sofia de 

dicha localidad. 

.. . 

Manuela y José Ignacio al principio de sus relaciones, cuando rosa. 

MANUELA NUÑEZ FUE PRESUNTAMENTE VIOLADA POR SU 
NOVIO EN CALZADA DE CALATRAVA 

IIlntenté gritar, pero me 
quemó la gargantall 

''No hemos venido 
aquí para hablar. Te 
he traído para 
matarte" 

-22-

ntenté gritar, pero me 
quemó la garganta con 
el encendedor ,causán
dome un gran dolor e 
impidiéndome que pu
diera intentarlo de 
nuevo". 

Era algo más tarde de la una 
y media de la madrugada del 
lunes 20 de septiembre y para 
la joven calzadeña Manuela 
Nuñez, de 20 años, hacía unos 
minutos que había comenzado 
un auténtico calvario de veja
ciones morales y físicas que 
culminó con la presunta brutal 
violación sexual de la que le 
hizo objeto, mientras que con 
un encendedor le quemaba la 
casi totalidad de su cuerpo, Jo
sé Ignacio Rios de la Calle, un 

convecino que desde hacia cin
co años era su novio; un novio 
con el que llevaba tiempo que
riendo romper, aunque por 
miedo no lo había conseguido, 
habida cuenta de que durante 
los últimos tiempos la había 
sometido a base de palizas, al
gu¡;¡as de las cuáles tuvieron 
transcendencia familiar, - pese 
a que siempre intentaba ocultar 
esas agresiones, disimulándo
las como accidentes causales-, 
caso de la que le propinó hace 
escasamente un año y de resul
tas de la cual sufrió la fractura 
de una muñeca y casi la pérdi
da de> la nariz, como conse
cuencia de.l bocado que le pro
pinó. 

Para los amigos y conocidos 

del pueblo lo sucedido ahora se 
veia venir. La situación se ha
bía vuelto ya insostenible y pe
se a que Manuela hacía tiempo 
que intentaba esquivar a Jose 
Ignacio, este no se daba por 
vencido y siempre encontraba 
la· ocasión para seguir contro
lándola. 

~~~ COMO SUCEDIO 

El domingo 19 de septiembre 
se celebró en Calzada de Ca
latrava, pueblo natal y resi
dencial de ambos, la procesión 
del Redentor del Mundo. Ma
nuela acompañó al Cristo y 
despues se marchó con sus 
amigas a la discoteca de vera
no" Trébol ", ubicada a las es
paldas de la fábrica de pega
mentos Imedio. 

La noche transcurría plácida
mente hasta que llegó José Ig
nacio , que de inmediato se 
acercó a Manuela y ya no la 
dejó en el resto de la velada. 
Sobre la una y media de la ma
drugada del lunes, la pareja sa
lió del local y se dirigió al par
que Reina Sofia, pues él le 
había dicho a ella que quería 
charlar y aclarar las cosas de 
una vez por todas. 

"Yo no quería ir-nos dice 
Manuela- pero al final me 
convenció. Cuando llegamos 
al parque me empujó hacia la 
parte contraria , un descampa
do en el que solo hay construi
do un chalet. Quise resistirme, 
pero me agarró del pelo y me 
llevó detrás de la casa . Nada 
más llegar allí me tiró contra 
el suelo y se me sentó encima, 
mientras me decía que no me 
había llevado allí para hablar, 
sino para matarme, porque era 
una cualquiera que se acosta
ba con todos. Le dije que me 
estaba haciendo daño, que me 
dejara , pero el hizo más fuerza 
mientras que me llamaba de 
todo.Quise gritar para pedir 
auxilio y entonces fue cuando 
sacó el encendedor y me que
mó en la garganta y ya no tuve 
fuerzas para intentarlo de nue
vo. Me limité a preguntarle 
porque hacia aquello conmigo 
y me dijo que porque era un 
Barroso y los Barroso tenían 
más cojones que los Ceporro 
(haciendo referencia a las dos 
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En este lugar fue donde Manuela fue violada,golpeada y quemada por su novio,José Ignacio Rios. 

familias).Cada vez me hacia 
más daño, pero no parecía im
portarle nada, al contrario, ya 
que con el encendedor comen
zó a quemarme los muslos, los 
costados y los pechos. Era do
lorosísimo, aunque en ningún 
momento llegué a perder el co
nocimiento. Cuando tenía mu
cho rato el encendedor encen
dido se quemaba los dedos y lo 
erifriaba en mis pechos y en la 
cara. Fue espantoso. De cuan
do en cuando me quitaba giro
nes de piel y me decía que la 
tenía muy sensible.También 
quiso quemarme mis partes , 
pero apenas lo consiguió por
que del miedo o de la tensión 
me oriné encima. Finalmente 
acabó su obra violándome sin 
compasión, pese a que sabia 
que era virgen y que me iba a 
causar más daño del que ya me 
estaba haciendo. No se como 
pude resistirlo,fue espantoso." 

El calvario de Manuela duró 
más de tres horas, hasta que Jo
sé Ignacio se cansó y le dijo 
que se vistiera, que la iba a lle
var a su casa, como otras no
ches, como si nada hubiera pa
sado. 

"Cuando quise levantarme
nos sigue diciendo Manuela
casi me caigo al suelo otra vez, 

ya que estaba mareadísima y 
dolorida por todo el cuerpo. El 
me dijo que si , además de pu
ta, También era una borracha. 
Yo me callé. Lo único que que
ría era llegar a mi casa.Me lle
vó hacia la fuente del parque y 
me dijo que me lavara. Cuando 
lo estaba haciendo , paró un 
coche y alguien se acercó a la 
fuente para beber agua.Nos 
dió las buenas noches, pero a 
mi no me pudo ver, porque ra
pidamente me tapó con su 
cuerpo.Nos dirigimos andando 
hacia mi casa ya/llegar a una 
ca lle vimos el coche de la 
Guardia Civil de Aldea del 
Rey y él me arrastró hacia una 
esquina, para ocultarnos y que 
no nos vieran.Finalmente lle
gamos a mi casa, al número 
l27 de la calle Cervantes y co
mo si tal cosa me dió dos be
sos y me dijo que me acostara 
sin hacer ruido y que no le di
jera nada a mi familia, que 
me fuera a trabajar, desde ha
ce un tiempo lo hago en una 
zapatería del centro comercial 
Pan de Azúcar de Ciudad 
Real, que él me llamaría el 
martes, para saber como esta
ba y para quedar para salir a 
tomar algo. Yo a todo le decía 
que sí, pero en cuanto entré en 

Jo~é Ignacio Rios,en una fotografía cedida a 
BIsagra por Manuela, tomada mientras hizo 

el servicio militar 

mi casa se lo conté todo a mis 
padres y hermanas y me fuí al 
centro de Salud, para que me 
curaran, y a la Guardia Civil, 
a denunciar el caso. Sobre las 
ocho de la mañana presté de
claración oficial y me llevaron 
al hospital de Alarcos de Ciu-

dad Real donde me curaron de 
quemaduras de primer y segun
do grado por la casi totalidad 
del cue/po, policontusiones, ab
domen doloroso y afectación de 
los órganos genitales y certifi
caron mi desvirgamiento, por
que a pesar que a causa de sus 
celos me estuviera acusando 
siempre de haberme acostado 
con alguien, yo era virgen hasta 
ese momento". 

~~~ QUE NO VUELVA NUNCA 
MAS POR EL PUEBLO 

José Ignacio se marchó a su 
casa, donde se cambió de ropa y 
se fue a trabajar, al campo, a 
una veintena de kilómetros de 
Calzada de Calatrava, a cuidar 
cabras, su oficio, y allí fue don
de la Guardia Civil lo detuvo y 
l ~ pusieron a disposición judi
CIal en el juzgado de 
Almagro,donde, posteriormen
te,el juez decretó prisión pre
ventiva en la cárcel de alta se
guridad de Herrera de La 
Mancha, donde permanece ac
tualmente. 

Manuela, rodeada de sus fa
miliares,amigas y vecinas,nos 
cuenta que"cuando lo detuvie 
ron,el padre se puso en contac
to con nosotros para que lo 
arregláramos y que la cosa no 
trascendiera hasta esos extre
mos ,pero me negué rotunda
mente a ello. Quiero que pague 
por lo que ha hecho y que lo se
pa todo el mundo.Al principio 
lo quería, pero hace tiempo que 
no era así y él lo sabia y pese a 
ello seguía y seguía avasallán
dome.Ojala y no vuelva nunca 
más por el pueblo y que lo que 
a mi me ha pasado no le pase a 
nadie más." ~ 

En el pueblo hay opiniones 
para todos los gustos , aunque 
todos coinciden en afirmar que 
ambas familias son excelentes 
así como sus respectivo~ 
hijos,cuatro hijas en la de ella, 
los Ceporro, y cuatro hijos en 
la de él , los Barroso, aunque 
También afirman que José Ig
nacio perdía la cabeza cuando 
bebía y que debía de estar bebi
do para haberle hecho una cosa 
así a Manuela,pero esta asegu
ra que"no estaba bebido,sabia 
muy bien lo que hacia". 

• JULIO BARBERO 
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El próximo martes, 
28 de septiembre, se 

inicia en la Audiencia 
Provincial de Ciudad 
Real, el juicio contra 
Manuel Córdoba,de 
32 años, que mato de 
37 puñaladas a su ex-

compañera sentimental 
y madre de sus dos 

hijas, María 
Sacramento Cruz, de 

26 años,el jueves 19 de 
noviembre de 1992, en 

un 'parque público de 
Daimiel y delante de la 

hija pequeña de la 
pareja,María de los 
Angeles, de 3 años. 

El juicio ha levantado una gran exopectación en Oaimiel,lugar en donde se desarrollaron los hechos y residian los protagonistas del suceso 

EL JUICIO SE CELEBRARAEL 28 DE SEPTIEMBRE EN CIUDAD REAL 

Mató a su compañera en Daimiel, 
de 37 puñaladas y delante de la 

hija pequeña de ambos 

~ 
"Provisionalmente, 
el fiscal pide para 
Manuel 14 años y 8 
meses de prisión y 15 
millones de pesetas 
de indemnización" 

-24-

anuel 
Córdo
ba Gar
cía Con
suegra , 
que ac
tualmen-
te cuenta 

con 32 años y se encuentra in
ternado en la prisión de alta se
guridad de Herrera de La 
Mancha,va a ser juzgado el 
próximo martes,28 de septiem
bre de 1993,en la Audiencia de 
Ciudad Real acusado de haber 
matado a su ex-compañera sen
timental , María Sacramento 

Cruz García de la Galana, 
hace un año,cuando ésta conta
ba 26, de 37 puñaladas propi
nadas con un estilete cuya hoja 
medía 12 centímetros de largo, 

(j)~(j) LOS HECHOS 

Los hechos sucedieron en 
Daimiel, en el parque de El 
Carmen, a las tres y media de 
la tarde del jueves 19 de no
viem,bre de 1992. María Sa
cramento había ido a llevar a 
su hija V~rónica , entonces de 
7 años , al colegio Infante Don 

Felipe y desde allí se dirigió a 
casa de un familiar. Cuando 
atravesaba el parque con su hi
ja pequeña, María de los Ange
les, de 3 años a la sazón, fue 
abordada por Manuel Córdo
ba, quien, al parecer, le dijo 
que quería volver a vivir con 
ella y con las pequeñas surgi
das de la relación de ocho años 
que ambos mantuvieron juntos. 
Ella se negó y él la sujetó por 
el brazo, produciéndose un for
cejeo muy violento, en un mo
mento del cual Manuel .esgri
mió un arma blanca (un estilete 
de considerables proporciones, 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



de los que al abrirse las cachas 
forman la empuñadura) y le 
asestó a María Sacramento 
hasta 37 puñaladas,según que
dó establecido por el forense 
tras realizarle la autopsia,de
lante de la pequeña hija de am
bos. 

María Sacramento quedó 
tendida en un charco de sangre, 
mientras que Manuel se daba a 
la fuga, aunque, posteriormen
te, tras haberse bebido una cer
veza en un bar de la localidad, 
se entregó en el cuartel de la 
Guardia Civil de Daimiel, cir
cunstancia que se produjo so
bre las cuatro y diez de esa 
misma tarde. Los testigos pre
senciales avisaron al cercano 
puesto de la Cruz Roja y una 
ambulancia la trasladó urgente
mente al Hospital de Alarcos 
de Ciudad Real, donde le rea
lizaron varias trasfusiones, pe
ro todos los intentos por reani
marla fueron inútiles, 
falleciendo instantes antes de 
que fuera intervenida quirúrgi
camente. 

(j)(j)(j) LOS ANTECEDENTES 

Man uel y María Sacra
mento habían cohabitado du
rante ocho años. Dicha cohabi
tación se rompió a raíz de una 
encendida disputa en la que él 
agredió a la mujer y a las niñas. 
Los vecinos, enterados del su
ceso, avisaron a los padres de 
María Sacramento que dieron 
cuenta del hecho a la Guardia 
Civil, que se personó en el do
micilio sito en la calle Magda
lena,41, pese a que el ahora 
acusado de homicidio conminó 
a los agentes a no entrar, ame
nazando con "cortar el cuello a 
la mujer y a las dos niñas". 

La víctima abandonó el ho
gar conyugal y se marchó a vi
vir con sus padres al número 
38 de la calle Arenas y desde 
entonces se encargó de atender 
una pequeña tienda de comesti
bles,atención que solo se veía 
rota por las continuos acosos a 
que le sometía su ex-compañe
ro sentimental, quien, según 
parece, le amenazaba de muer
te si seguía empeñada en man
tener la separación conyugal y 
el litigio por la patria potestad 
de las dos niñas, quienes esta-

María Sacramento con sus dos hijas, Verónica y María de los Angeles 

liNO RECUERDO NADA DE LO QUE P4,SO 
DESPUES DE QUE SE CAYERA LA NINAII 

Manuel Córdoba García Consuegra asegura que no re
cuerda lo que sucedió aquella tarde, la tarde en que mató a la 
que había sido su compañera sentimental durante ocho años y 
era la madre de sus dos hijas. 

A sus 32 años, y en espera del juicio que le puede condenar 
a pasar en prisión buena parte de loa venideros, Manuel Cór
doba ha contado siempre que aquella tarde se encontraba en el 
parque arreglando la moto, apretando unos tornillos con un es
tilete que siempre llevaba encima, cuando vió pasar a su ex
compañera sentimental, María Sacramento Cruz García de 
la Galana, de 26 años, llevando de la mano a su hija pequeña, 
María de los Angeles, que a la sazón contaba 3 años, "y me 
acerqué a la pequeña, para darle un beso e intentar estar un 
rato con ella, pero su madre se interpuso y lo impidió, tirando 
a la niña al suelo y a partir de ese momento ya no recuerdo 
nada hasta que pasó un tiempo y me dí cuenta de que estaba 
manchado de sangre, por lo que supuse que le había dado al
gún mal golpe a mi mujer y la había herido y me dirigí a la 
Guardia Civil, para interesarme por ella y entregarme si así 
lo creían oportuno. Cuando me dijeron lo que había hecho, no 
me lo podía creer, y, pese al tiempo transcurrido, sigo sin cre
ermelo. Algo me debió ocurrir para que la matara. Yo no hu
biera sido capaz de hacerlo y menos de esa forma , de 37 pu
ñaladas. Pero si, como parece, lo hice, aceptaré el veredicto y 
pagaré lo que tenga que pagm; pues es justo que así lo sea". 

ban también inmersas en un 
procedimiento de jurisdicción 
voluntaria de reconocimiento 
de paternidad. 

Pese a ello, con fecha 12 de 
octubre de 1.992, la Audiencia 
Provincia l de Ciudad Real 
dictó para el padre un régimen 
de visitas de 10 de la mañana 
a 8 de la tarde en sábados y 
domingos alternos. Dicho ré
gimen se mantuvo bajo la vi
gilancia de la Guardia Civil , 
dada la agresividad de Ma
nuel Córdoba y la animad
versión que la hija mayor sen
tía hacia el padre , por los 
malos tratos infligidos por és
te. 

Mientras tanto, María Sa
cramento había comenzado a 
tener relaciones, al parecer, con 
un marroquí, circunstancia que 
irritó a su ex-compañero quien 
llegó a manjfestar " o es mía o 
no es de nadie". 

(j)(j)(j) LA DEFENSA 

En sus conclusiones provi
sionales, el fiscal pide para 
Manuel Córdoba catorce 
años y ocho meses de prisión 
y quince millones de pesetas 
de indemnización. Por su par
te, Venancio Rubio, abogado 
defensor por el turno de oficio 
del acusado, comentó a BISA
GRA que" voy a pedir la li 
bre absolución de mi defendi
do, amparándome en el lapsus 
de trastorno mental transito
rio que él me ha asegurado 
que tuvo, o debió tener, cuan
do sucedieron los hechos, ha
bida cuenta de que no recuer
da absolutamente nada de lo 
que sucedió. ~aturalmente, la 
médico psiquiatra designada 
al efecto, Carmen Pagador, 
tendrá que ratificar ese trastor
no mental transitorio, una vez 
haya examinado a Manuel 
Córdoba; un Manuel Córdo
ba que, no hay que olvidar, se 
entregó voluntariamente a la 
Guardia Civil y que , aunque 
no recuerda nada de aquello, 
sabe perfectamente que debe 
pagar el daño involuntaria
mente causado y reunirse 
cuanto antes con sus hijas a 
las que adora." 

• JULIO BARBERO 
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o La OPA ataca 
de nuevo 

La organización de 
profesionales autónomos ha 
anunciado nuevas 
movilizaciones en protesta 
por el incremento del 12% 
de la cotización de los 
trabajadores autónomos 
anunciado por el director 
general de la Seguridad 
Social.La OPA ha 
manifestado su rotunda 
oposición a esta subida ya 
que considera que "se intenta 
gravar al colectivo que más 
contribuye en el sistema 
recaudatorio del país y el 
que menos percibe". 
Los representantes de los 
autónomos han solicitado 
entrevista con el presidente 
del Gobierno y con el 
ministro de economía,pero 
hasta el momento no han 
recibido contestación. Los 
autónomos recuerdan que 
ellos no tienen derecho a 
cobertura de paro ni seguro 
de accidentes en las 
Seguridad Social. 

Más ruido que nueces y 
más teoría que práctica es 
la conclusIón que sacan los 
empresanos de CastIlla la 
Mancha,representados por 
CECAM, que no dudaron 
en cntIcar ante el nuevo 
consejero de 
Industna, Alejandro 
Alonso,la lentItud en el 
desarroIlo de este Pacto que 
está a punto de cumplIr un 
año. En este encuentro 
entre los CInCO preSIdentes 
de las confederaCIOnes de 
empresarIOS de la reglón y 
el consejero se volvIó a 
pedIr amplIar las ayudas a 
empresas en cnSlS.Por su 
parte el consejero rechazó 
la pOSIbIlIdad de que los 
empresarIOS formaran parte 
de la mesa que aprueba las 
subvencIOnes del pacto. 

o En defensa del melón 
La relevancia económica para la provincia del cultivo y 
comercialización del melón ha llevado a que,auspiciada por la 
UCAMAN,se constituya una comisión sectorial del melón,no solo 
para tratar la problemática de esta campaña sino con el objetivo de 
consolidar este mercado.Por otra parte en Membrilla se ha creado 
una agrupación de productores de melón de esta localidad y de 
Manzanares,con el fin de arbitrar situaciones perjudiciales para el 
melón. 
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o Más apoyo para el 
comercio 

Los sindicatos y los empresarios han acordado 
constituir una mesa por el comercio que estudie 
nuevamente los horarios del pequeño comercio y para 
lograr una mayor flexibilidad se revisarán los 
convenios en un intento de adaptarse a las demandas 
del consumidor y superar la crisis que atraviesa este 
sector.. Por otra parte la Cámara de Comercio acordó 
seguir apoyando económicamente la campaña de 
apoyo al pequeño comercio.Para estas navidades se 
baraja el eslogan "Compra a diario,no utilices el 
carro".Un eslogan para el que probablemente no han 
contado con la opinión del consumidor. 
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o Pesimismo empresarial 
La asamblea anual de la Confederación provincial de 
empresarios se celebró la pasada semana bajo el signo del 
pesimismo.Menos de medio centenar de empresarios 
asistieron a esta reunión anual que ponía encima de la mesa 
los problemas económicos y laborales que atraviesa el país 
y que afecta muy especialmente a los empresarios de la 
provincia.El Impuesto de Actividades Económicas y el 
seguimiento del Pacto Industrial fueron dos de los temas 
prioritarios que ocuparon la intervención del presidente de 
los empresarios ciudarrealeños,Juan Antonio León 
Triviño.Triviño calificó la situación por la que pasa el 
empresariado de "angustiosa"y añadió que "el brutal 
incremento de los costes fiscales,las rigideces laborales y el 
alto precio del dinero imposibilitan nuestra 
competitividad". 

o Problemas laborales en 
Repsol y Enfersa 

Los problemas laborales en las dos principales industrias de 
Puertollano,Repsol y Enfersa.continúan manteniendo en vilo a los 
trabajadores de esta 10calidad.En el caso de Repsollos trabajadores 
eventuales que temen perder pronto su puesto de trabajo 
mantuvieron una reunión con el presidente del Gobierno Regional 
para pedir su mediación en el conflicto con la dirección de la 
empresa.Los eventuales aseguran la existencia de un compromiso 
formal de Osear Fanjul para hacerles fijos y,sin embargo,se ha 
anunciado lo contrario.Por otra parte los más de 300 trabajadores 
pasivos de Enfersa esperan aún cobrar sus salarios atrasados desde 
que comenzó el verano.Los representantes del comité de empresa 
se entrevistaron con el gobernador civil de Ciudad Real,Tomás 
Morcillopara pedir su mediación en este tema.Los nuevos 
propietarios de Enfersa visitaron Puertollano hace escasos días 
pero no se trató el tema de las jubilaciones. 

LAS, C.UENlAS 
OLA RAS 

P.L.G 

Apatía 

o los empresarios de esta provincia están muy con
tentos con sus dirigentes de la organización que 
les representa,o por el contrario están muy des
contentos,o,una posibilidad más ,pasan de 
todo. Una de estas tres explicaciones tiene que 

justificar la escasa,casi ridícula,asistencia de empresarios a 
la asamblea que una vez al año organiza la Confederación 
Provincial de Empresarios.Este año la asamblea reunió, 
además de a todos los miembros del Comité ejecutivo,a 
pocos más ya que de los cien compromisarios elegidos para 
participar en esta reunión menos dela mitad acudió a la cita. 
La otra mitad se limitó a escuchar el discurso del presidente 
de la Confederación,León Triviño, y nadie aprovechó el 
tumo de ruegos y preguntas para intervenir o manifestar 
cualquiera de las muchas preocupaciones que aquejan a casi 
todos los sectores empresariales de esta provincia. 
Ni los empresarios de Puertollano ni los de Valdepeñas,co
marcas afectadas especialmente por la crisis, ni representan
tes del sector del comercio,sobre el que tantos golpes están 
cayendo,abrieron la boca aunque muchos de ellos recono
cen luego tener muchas cosas de las que hablar. 
¿Qué les pasa a los empresarios?Para muchos la pésima si
tuación y el temor a perder 
sus empresas les hace ser 
más incrédulos al papel que 
pueden jugar las organiza
ciones empresariales y vol
verse más apáticos.Piua 
otros es el tener que ocupar 
mucho más tiempo a sus 
asuntos lo que les retira de 
asambleas y organizaciones. 
El discurso del presidente de 
la patronal estuvo cargado 
de pesimismo y al mismo 
tiempo combatividad,dijo 

Ningún empresario 
intervino en el turno 
de ruegos y 
preguntas durante la 
asamblea anual 

que los empresarios estaban siendo. "oídos por la Adminis
tración pero nos atendidos No creen-dijo-en nuestras an
gustias ni que nuestras denuncias y alarmas estén funda
das".Triviño dudó de que el Pacto Industrial fuera a servir 
realmente para lo que se creó. La combatividad se volvió a 
poner de manifiesto con el tema del Impuesto de Activida
des Empresariales,en este sentido anunció nuevas moviliza
ciones,"hasta seis manifestaciones si es preciso" si no se 
negociaba a la baja este polémico impuesto.Pero lo cierto es 
que a finales de este año,y ya queda poco,los profesiona
les ,comerciantes y empresarios deberán pagar y aún no se 
ha negociado nada. 
La asamblea no llegó a durar ni sesenta minutos y fue califi
cada por una de los asistentes, la empresaria Ro driguez de 
Teruel,como "vergonzosa" por la apatía demostrada por el 
empresariado de la provincia. 
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La comarca de 
Valdepeñas va a 

beneficiarse con una 
buena inyección de 

millones a cargo de la 
Diputación Provincial 

para potenciar el sector 
turístico. La base de 

esta actuación será el 
vino y todo lo que le 

rodea.Museo, 
cofradías, publicidad, 

potenciación de fiestas 
, y complicidad del 

sector hostelero y de la 
ciudadanía en general 

son algunas de las 
actuaciones básicas 

para llevar a buen 
puerto el proyecto. 

La expedición ciudadrealeña a las puertas del Museo del Vino de Champagne. 

LA DIPUTACION GASTARA TRESCIENTOS MILLONES DE PESETAS 

Plan para potenciar el turismo 
en Valdepeñas 

Se construriá el 
museo del queso 

Pronto se celebrará 
una reunión con 
hosteleros 

-28-

rancisco 
Ureña está 
dispuesto 
a que Val
depeñas 
experi
mente un 
cambio re
voluciona

rio en los próximos años. La 
institución que preside no va 
a escatimar gastos en ello, de 
momento serán alrededor de 
trescientos los millones que 
piensa invertir en la poten
ciación del turismo en el eje 
Almagro-Valdepeñas-Villa
nueva de los Infantes, desti
nados fundamentalmente a la 
atracción de recursos turísti-
coso 

A la monumentalidad 

aún no rentabilizada al máxi
mo de Villanueva de los In
fantes y Almagro habría que 
unir el proyecto de convertir 
a Valdepeñas de una vez por 
todas es una de las principa
les ciudades del vino de Es
paña. 

Para ello, Francisco Ure
ña, acompañado del presi
dente y secretario del Conse
jo Regulador de la 
Denominación de Origen 
Valdepeñas, Enrique Martín 
Peñasco y Manuel Cruz, el 
gerente del Patronato de In
tereses Provinciales, Alfonso 
Martín Grande, y primer te
niente d~ alcalde y el primer 
edil valdepeñeros, Herminio 
Ureña y Salvador Galán res-

pectivamente han cursado un 
extenso recorrido por las 
principales zonas vitiviníco
las de Francia, con el fin de 
trasladar a Valdepeñas algu
nas de las ideas que nuestros 
vecinos pusieron en marcha 
hace ya muchos años y que 
tan magníficos resultados les 
han proporcionado tanto a 
nivel comercial como turísti
co. 

(j)(j)(j) RUTA DE CHATEAUX 

Burdeos, Tours , Cham
pagne, Borgoña y el Rose
llón han sido las escalas de 
este periplo. En todas las 
ciudades visitadas , cuyas 
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Cuadros como éste, miniatura de un taller de tonelería atraen a miles de visitantes 

economías dependen funda
mentalmente del negocio vi
tivinícola los visitantes ciu
dadrealeños han podido 
constatar la gran importancia 
que se le da a otros aspectos 
relacionados con este sector, 
obviados casi por completo 
en nuestras zonas vinícolas. 

As! en todas las ciudades 
existen abiertos al público 
museos que recogen minu
ciosamente la tradición viti
vinícola de la zona. Por su 
parte muchas de las bodegas 
son también auténticos mu
seos abiertos, pasando por 
taquilla naturalmente, a 
cuantos quieran visitarlas. 
Pero la imbricación de las 
poblaciones visitadas con el 
mundo del vino no se reduce 
a la existencia de museos. 
Allí todo gira en tomo al vi 
no. Desde la fabricación de 
caramelos semejantes a los 
tapones de las botellas en la 
zona de Burdeos hasta la 
profusión en las esquinas de 
otras ciudades de murales ce
rámicos que muestran a los 
visitantes escenas relaciona
das con la elaboración de los 
caldos. 

De momento la primera 
iniciativa destinada a conver
tir Valdepeñas en unos de 
estos centros de atracción vi
tivinícola está a punto de 
plasmarse. En los próximos 
meses la Diputación Provin
cial que es quien lo paga, el 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
y el Consejo Regulador fir-

El museo del Vino será una realidad el año que viene 

marán la escritura de compra 
de una bodega ubicada en la 
calle Princesa para reconver
tirIa en el Museo del Vino de 
Valdepeñas que se quiere 
inaugurar en septiembre del 
año que viene, haciendolo 
coincidir con la celebración 
de las Fiestas del Vino de esa 
ciudad. Una vez formalizada 
la compra, un arquitecto y un 
aparejador de la Diputación 
Provincial realizarán el mis
mo recorrido que efectuaron 
hace unos días el presidente 
de esta institución y el resto 
de acompañantes para adap
tar el proyecto de obra del 
futuro museo con algunos de 
los elementos vistos en las 
distintas ciudades francesas 
visitadas. 

De los trescientos millo-

nes de pesetas que la Diputa
ción piensa invertir en esta 
actuación para promocionar 
el turismo, treinta se destina
rán a comprar la bodega de 
Valdepeñas. Del resto una 
parte importante se dedicará 

La diputación 
potenciará el eje 
Alnragro-Valdepeñas 
Villanueva 
de los Infantes 

a la adquisición de una casa 
palaciega en Villanueva de 
los Infantes y el resto irá 
destinado al acondiciona
miento de estos dos edifi
cios, así como a actuaciones 
en algunas carreteras de la 
zona dependientes de la Di
putación Provincial. 

Iillillil CONCIENCIACION 

Por otra parte el aÜlll del 
presidente de la Diputación 
por intentar paliar la grave 
situación que atraviesa esa 
comarca de la provincia y 
las escasas posibilidades de 
desarrollo que se presagian, 
va a llevar a esta institución 
en colaboración con el Con
sejo Regulador del Queso 
Manchego a la creación de 
un Museo del Queso en la 
sede que alberga las depen
dencias administrativas de 
este organismo. 

Las bases para el intento 
de desarrollo turístico están 
pues sentadas. Dinero e ideas 
parece que no van a faltar. A 
partir de ahora lo que tendrá 
que añadirse, y esa es la ma
yor incógnita que actualmen
te mantiene el presidente de 
la Diputación Provincial es 
el comportamiento que van a 
tener los propios valdepeñe
ros. Según Francisco Ureña 
para llevar a buen puerto este 
proyecto es imprescindible la 
colaboración de los ciudada
nos, en el sentido de su iden
tificación con el vino y todo 
lo que le rodea. Para ello y 
como un primer paso muy 
importante los tres organis
mos implicados, Diputación, 
Ayuntamientó de Valdepeñas 
y Consejo Regulador, que 
constituirán algo parecido a 
un patronato de promoción 
turística de la zona, manten
drán en breves fechas una 
reunión con representantes 
del sector de hostelería de la 
zona. El fin de esta reunión 
es intentar buscar la compli
cidad de los propietarios de 
bares, restaurante y hoteles 
para hacer posible que todos 
los visitantes que se acer
quen por esa ciudad lo pue
dan seguir siendo en un futu
ro. 

• PEDRO PINTADO 
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La falta de liquidez 
del Ayuntamiento de 
Alcázar de San Juan, 

y la consiguiente 
situación de 

morosidad, ha hecho 
saltar la gota que 

colmaba el vaso de 
algunos empresarios 

alcazareños. A la 
crisis general que les 

afecta, 
especialmente, se ha 
unido la deuda que 

el Consistorio no 
satisface desde hace 

años. Montealegre urgió a buscar una solución para los empresarios que tienen problemas por las deudas que la Administración no paga. 

EMPRESARIOS DE ALCAZAR EN CRISIS CULPAN AL AYUNTAMIENTO 
POR SU MOROSIDAD 

Los impagos del Ayuntamiento 
agravan la crisis en las empresas 

Algunos empresarios 
han manifestado su 
queja por las deudas 
del Ayuntamiento. 

-30-

as dificultades 
que atraviesan al
gunas empresas, 
en Alcázar de 
San Juan, tienen 
su origen en cau
sas diferentes 

provocadas por la incidencia de 
la crisis, pero hay un motivo 
común en el que coinciden va
rios afectados y que, indirecta
mente, está axfisiando, en algu
nos casos, su capacidad de 
gestión. Ese motivo se resume 
en cuatro palabras: el Ayunta
miento no paga. El pasado 
viernes 17 de septiembre, con 
motivo de la celebración de las 
Jornadas Técnicas del Pacto 
Industrial, que organizó UGT 
en un conocido hotel de la lo
calidad, algunos pequeños y 
medianos empresarios pusieron 
de manifiesto que si el Consis
torio no cumple sus compromi
sos, su situación, ya de por sí 

difícil, va a ser mucho más 
complicada. 

La morosidad del Ayunta
miento está poniendo en serios 
aprietos a algunos empresarios 
que, en ocasiones, ven peligrar 
la continuidad de sus negocios 
o, cuando menos, ven aumen
tar los riesgos que de ellos se 
derivan. 

~~~ PACTO INDUSTRIAL 

En el transcurso de las cita
das jornadas sobre el Pacto In
dustrial, que se caracterizaron 
por el consenso mostrado entre 
representantes de la Adminis
tración local, autonómica, téc
nicos y sindicalistas, hubo vo
ces discrepantes que 
expusieron públicamente su 
problema diario y concreto. "Si 
el Ayuntamiento no me paga -
enfatizó un empresario- mi ne-

gocio va a ir a la quiebra y 14 
personas se van a ver en la ca
lle". El secretario de Política 
sindical de UGT, Gabriel Vi· 
cente Maján, reconoció que 
"efectivamente es un gran pro
blema y se ha planteado en to
das las mesas, y lo vamos a 
plantear en la mesa del pacto, 
porque lo que no se come es 
que la Administración esté pro
vocando, también, la crisis por 
la falta de pago y que sean mo
rosos". El primer teniente de 
alcalde, Sánchez Bódalo, que 
reconoce los problemas de li
quidez del Ayuntamiento, bus
có una salida amparándose en 
directivas de la Comunidad 
Europea. "Ahora mismo hay 
una propuesta comunitaria so
bre el tema de la Administra
ción Pública que no paga a sus 
proveedores, porque éste es un 
problema que se plantea en to
dos los países europeos, y está 
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El alcalde López Ramírez tiene sobre su mesa el asunto de los impagados. 

restando competitividad a las 
empresas". La solución que 
ofreció Bódalo fue la siguien
te: "No hay más mecanismo 
que la Administración optimice 
su sistema de pago, yeso, por 
el momento, no es realmente 
posible". 

El constructor E. Monteale
gre señaló el conflicto al que 
se podría llegar si la morosidad 
no se resuelve. "Va a llegar un 
momento -indicó- en el que no 
vamos a poder pagar a nuestros 
empleados" y se quejó de que 
si un empresario tiene que des
pedir a sus empleados por falta 
de pago de la Administración 
"¿qué hace la UGT, denuncia 
al empresario encima? Nos en
contramos muertos ante la Ad
ministración y ante la UGT". 
Vicente Maján replicó que el 
tabajador tiene que reclamar a 
quien le debe porque la UGT 
no puede renunciar a defender 
los derechos de los trabajado
res. 

~~~ POCAS SOLUCIONES 

Lo que quedó claro es que el 
Pacto Industrial no es el mar
co ejecutivo que va a ayudar a 
superar a los empresarios este 
tipo de escollos, y lo que se 

Peralta explicó que algunos empresarios tienen que pagar ellVA antes de cobrar. . 

evidenció, igualmente, es que 
el Ayuntamiento, públicamen
te, no adquiere un compromiso 
de pago con proveedores. En 
privado, el equipo de gobierno 
socialista tampoco asegura el 
pago de su deuda, de acuerdo 
al testimonio de algunos afec
tados consultados por esta re
vista. Montealegre solicitó la 
búsqueda de una fórmula, que 
podría traducirse en un margen 
de tiempo mínimo, que permita 
a los empresarios asumir sus 
obligaciones sin que los sindi
catos se les echen encima por 

la insolvencia de la Adminis
tración. 

Del mismo modo, el cons-

Hay empresas 
acreedoras del 
Ayuntamiento que 
pOdrían ir al cierre. 

tructor Juan Peralta subrayó 
el coste que los empresarios 
tienen que asumir, en lo relati
vo al Impuesto sobre el Valor 
Añadido (IVA), debido a fac
turas emitidas por servicios re
alizados y no cobrados al 
Ayuntamiento."Cuando tú vas 
a hacer tu liquidación a Ha
cienda tienes que pagar las 
facturas emitidas, aunque no te 
haya pagado el Ayuntamiento". 
Ante esto, Peralta alude al 
procedimiento que, según dijo, 
se sigue con Renfe. "Te ponen 
un cuño que aclara que sólo 
cuando se le pague al provee
dor, éste debe pagar a Hacien
da". 

~~~ OCULTISMO 

Actualmente, en Alcázar e 
San Juan, uno de los grandes 
inconvenientes que existen -en 
opinión de la oposición políti
ca- es el "ocultismo en las 
cuentas del Consistorio". Tanto 
Pedro Pablo Novillo, de IV, 
como Jesús Teodoro Octavio, 
del PP, temen que la razon por 
la que Anastasio López se nie
ga a facilitarles la relación de 
impagados se debe a que el al
calde tiene algo que ocultar. El 
propio primer teniente de alcal
de, Sánchez Bódalo, afirma 
desconocer la lista de provee
dores pendientes de pago. Y, 
asimismo, los afectados que 
han sido consultados por Bisa
gra sostienen que no saben 
cuándo cobrarán porque el 
Ayuntamiento no sabe cuándo 
tendrá dinero . Además, hay 
quienes no entienden que, es
tando la Hacienda local como 
está, se emprendan obras o se 
gaste en cuestiones, aparente
mente, menores, un dinero que 
debería destinarse, a su juicio, 
a "tapar agujeros". 

Hasta el momento, exi ste 
constancia de que proveedores 
como Sanitas, farmacias, im
prentas, constructores, Teléfo
nica, Unión Fenosa, y agricul
tores , según el PP , están 
esperando el cobro desde hace 
años. La pregunta del millón 
es: ¿cuál es la lista completa de 
acreedores y cuándo pagará el 
Ayuntamiento lo que debe? 

• PABLO DIAZ-P. 
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Por primera vez desde 
que Eroski y Pan de 

Azúcar se instalaran en 
Ciudad Real los 

consumidores de la 
provincia no podrán 

dejar sus compras para 
el domingo.Los 

responsables de estos 
hipermercados,de la 

cadena Mercadona,los 
sindicatos y la 

Confederación de 
Empresarios han 

llegado a un histórico 
acuerdo sobre horarios (j) 

comerciales ~ 
Tres reuniones han hecho falta para llegar a un acuerdo sobre horarios comerciales. En la fotografía aparecen todos los que integraron la mesa. 

LOS HIPERMERCADOS ABRIRAN SOLO CINCO DOMINGOS HASTA ENERO 

Una decisión salomónica acaba 
con la tensión en el Comercio 

la tercera fue la 
vencida.En las 
dos reuniones 
que los represen
tantes de los dos 
hipermercados de 
la capital,la cade-
na de alimenta
ción Mercadona, 

los sindicatos y la confedera
ción de empresarios mantuvie
ron en el verano no se pudo lle
gar a ningún principio de 
entendimiento ya que cada par
te defendía intereses contra
puestos.Pero el pasado día 21 
se alcanzó un histórico acuerdo 
por el que las superficies de 
alimentación se comprometían 
a cerrar varios domingos y fes
tivos al mes hasta enero del 
próximo año o hasta que se 
dicte la ansiada Ley de Comer
cio Interior que regule, entre 
otros, el tema de los horarios 
comerciales. 

-32-

Tras dos horas y media de 
reunión se aprobó por todas las 
partes un calendario de apertu
ras hasta enero del 94:en octu
bre se abrirían los domingos 3 
y 31;en noviembre permanece
rían los centros comerciales ce
rrados todos los domingos y 
festivos;en diciembre ,por el 
contrario,se abrirían todos los 
festivos y domingos excepto 
los días 6 y 25 Y en enero los 
días 2 y 6 también se abriría al 
público.Los sindicatos conside
ran este acuerdo "bastante inte
resante para los trabajadores 
de estos establecimientos" .Los 
sindicatos defendían en esta 
negociación limitar las horas 
extras de trabajo de los 40 em
pleados de Mercadona,los 100 
de Pan de Azúcar y los 120 de 
Eroski. Para el representante de 
UGT,Juan Francisco 
Maeso,"se trata de un avance 
importante pero nosotros espe-

ramos que este horario se reba
je cuando salga la Ley de Co
mercio". 

La Confederación provincial 
de Empresarios,representada en 
la mesa negociadora por su se
cretario,también ha calificado el 
acuerdo de "satisfactorio,por lo 
que supone en defensa de l pe
queño comercio y del autónomo 
que solo se abran algunos do
mir 60' al mes".Para la Confe-

El acuerdo es 
provisional en espera 
de que se dicte la -. . 
ansla~a Ley de 
Comercio 

deración y la Cámara de Co
mercio desde que abrieron las 
grandes superficies se ha perju
dicado enormemente al comer
cio tradicional. 

Los hipermercados,por su 
parte,han aceptado este acuer
do en un intento de consenso 
con el resto de los negociado
res.De hecho a esta tercera reu
nión fue Pan de Azúcar quien 
llevó una propuesta de horarios 
de apertura,propuesta que tras 
ser retocada,a la baja,se apro
bÓ.Eroski y Mercadona en reu
niones anteriores se habían 
mostrados favorable a lo que se 
propusiese,aunque fuese el cie
rre durante los domingos y fes
tivos.Hasta el 15 de enero ten
drá vigencia este acuerdo. Para 
después,si el Gobierno no ha 
aprobado Ley de Comercio,ha
brá que negociar de nuevo. 

• P.L.G. 
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Hace más de seis me-
ses, los sindicatos 

ceoo, UGT, la Aso
ciación Local de Em
presarios y el alcalde 
F. Javier Lozano, co-

mo árbitro, iniciaron 
unas rondas de conver
saCIOnes para poner en 

marcha el Consejo 
Económico y Social en 
Tomelloso. Actualmen

te, el proyecto todavía ~ 
no se ha concretado y g 

en el aire flota una idea ~ 
de escepticismo que 

amenaza con 
bloquearlo. Antonio Cervantes, de CCOO, ha puesto encima de la mesa una iniciativa sobre la que no existe acuerdo. 

DESPUES DE SEIS MESES, LAS CONVERSACIONES APENAS HAN AVANZADO 

El Consejo Económico y Social no 
arranca en Tomelloso 

ace algo 
más de 
una sema
na, algu
nos repre
sentantes 
empresa-
riales y 
sindicales 

de Tomelloso se reunieron, por 
segunda vez, bajo el arbitrio 
del alcalde F. Javier Lozano 
para dar forma al Consejo 
Económico y Social que, con 
los auspicios de CCOO, se está 
intentando poner en marcha en 
el municipio. Según ha podido 
constatar Bisagra, las reaccio
nes de los implicados a esta ini
ciativa, que se basa en ejem
plos existentes en localidades 
cercanas como Alcázar de San 
Juan y Socuéllamos, son hasta 
el momento, contradictorias y 
denotan la. falta de un proyecto 
inicial comúnmente aceptado. 
No existe consenso ni en la de-

nominación que debería tener 
el órgano -aunque eso es secun
dario- y, por supuesto, no hay, 
todavía, después de seis meses 
-la primera reunión se celebró 
en marzo- una definición de los 
principios inspiradores de 
aquello que se pretende poner 
en pie. Tampoco existe, si quie
ra, coincidencia en la designa
ción de los miembros que de
ben integrar la mesa 
constitutiva. 
En la reunión celebrada el 
miércoles día 15 de septiembre, 
al igual que en la primera de 
principios de año, se sentaron 
alrededor de la mesa CCOO, 
UGT, la Asociación Local de 
Empresarios y el alcalde Lo
zano. Después de varios meses, 
apenas se ha avanzado en las 
conversaciones y, de hecho, la 
segunda convocatoria fue -a 
juicio de Cervantes- un calco 
de la primera. A finales de oc
tubre está previsto el próximo 

encuentro, que tendría como 
oreden del día la delimitación 
de competencias que el Conse
jo Económico y Social debería 
asumir. Pero un mes antes de 
que eso ocurra, algunos de los 
interlocutores consultados por 
Bisagra han puesto de mani
fiesto la inconsistencia del pro
yecto que se esboza y la falta 
de confianza e ilusión por el 
mismo. 
Mientras que Cervantes sostie
ne que el órgano debería nacer 
desde una concepción global y 
tener atribuciones en temas so
cioeconómicos, de formación y 
reciclaje, relaciones laborales, 
política de vivienda, etc ... , el 
representante de UGT descon
fía de la operatividad de un 
Consejo, que como éste , es 
meramente consultivo, e insta 
a los implicados a ocuparse con 
prioridad de la parcela laboral y 
no de otras que se escaparían a 
su cometido. "Un tema concre-

to , en estos momentos, es la 
economía sumergida, cuestión 
tan preocupante como impopu
lar. Este sería un tema a abor
dar entre otros posibles". 

Por su parte, Manuel Bono, 
presidente de la Asociación Lo
cal de Empresarios, manifiesta 
que el Consejo Económico y 
Social que ha propuesto Cer
vantes "no es útil, ya que va
mos a una repetición de lo que 
ya hay, no se ha concretado qué 
es lo que se pretende". Igual
mente, tanto Bono como Arro
yo consideran que para crear 
una plataforma como la que es
tá en estudio habría que contar 
con la colaboración de otros 
sectores que ahora mismo no 
están representados. Lo contra
rio , opina Arroyo, sería dar a 
luz un intento cojo que no pon
dría de relieve la diversidad to
mellosera. 

• PABLO DIAZ-P. 
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. NUEVO SERVICIO DE 
EMERGENCIA 

Protección Civil esta 
actualizando los datos de los 
300 voluntarios de la 
Agrupación Ciudad Real para 
poder implantar en un ~~turo 
próximo un nuevo serVICIO de 
Emergencia. Se trata de un 
sistema de llamadas en cascada 
que permitirá actuar en 
veinticinco minutos como 
máximo, localizando y 
movilizando a los voluntarios 
con mayor disponibilidad 
para cada emergencia. 

. ASESOR JURIDICO EN 
EL CONSEJO 

El Consejo de la Juventud de 
Ciudad Real prestará por fm 
asesoramiento jurídico a los 
jóvenes, como anuncio al 
comienzo de año. La falta de 
voluntarios para prestar estos 
servicios ha retrasado la puesta 
en marcha del proyecto, que 
comenzará a funcionar el 
próximo mes de octubre en los 
locales del Consejo, después de 
que un joven abogado de la 
asociación Cruz Roja, Juan 
Jase Panadero, se ofreciese 
desinteresadamente El 
Consejo prepara también una 
exposición sobre el Amazonas 
y otra sobre trabajos realizados 
en la Escuela de Arte, 
participaran en programas de 
salud y organizaran un curso 
sobre gestión de asociaciones. 

. MAS SUBVENCIONES 
PARA JOVENES, LAS 
APAS y LA PERRERA 

Un millón y media de pesetas 
distribuirá este curso el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
entre los colegios de EGB y 
los centros de enseñanzas 
medias de la ciudad para 
potenciar su participación en 
actividades culturales, 
formativas e informativas. 
Ademas se han dedicado dos 
millones más para asociaciones 
juveniles y casi medio. m~l:ón 
de pesetas para la aSOClaClOn 
protectora de animales 
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. SUBEN LOS 
IMPUESTOS UN 

Los ciudarrealeños tendrán que 
pagar el próximo año un 4,5% 
más ( a propuesta del CDS, 
frente a la del 5% que pretendía 
el PSOE) por casi todos los 
impuestos municipales, 
(excepto por el IAE y el de 
Bienes Inmuebles que se 
congelan) .Subirá un 50% la 
tarifa de agua para aquellos que 
consuman más del de 100 
metros cúbicos al trimestre y 
un 33% para quienes empleen 
entre esa cantidad y 46 metros 
cúbicos. En niveles inferiores 
la subida es mínima y nula para 
los más bajos (Entre O y 20 m.) 

R A. 
• AYUDAS PARA IR A 

LA ESCUELA. 
El Ayuntamiento de Ciudad 
Real repartirá este curso dos 
millones de pesetas ( la misma 
cantidad que el año pasado) 
entre niños y jóvenes de 
enseñanzas medias que tengan 
dificultades económicas para 
adquirir su material escolar. 
Los grupos municipales del 
PSOE y CDS llegaron a un 
acuerdo hace unos días para 
incrementar esta cifra un 
millón más el próximo curso. 

~~--------------------------------------

• LAZOS PARA LOS 
MAS MAYORES 

El Hogar del Pensionista de 
Ciudad Real ha celebrado esta 
Semana su VI Semana Cultural 
coincidiendo con el año 
Europeo de las Personas 
Mayores y la Solidaridad entre 
las Generaciones. Mil lazos 
azules por la solidaridad y la 
paz se han repartido estos días 
entre los asistentes a los 
muchos actos organizados para 
la ocasión, entre ellos un 
homenaje a los mayores de 85 
años, bailes, conferencias, 
concursos y exposiciones, 
juegos y hasta representaciones 
teatrales y de zarzuela. 
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• SORTEO 
EXTRAORDINARIO 
DE LA VENDIMIA. 

La Plaza de España de 
Valdepeñas fue finalmente el 
escenario donde se desarrolló 
el Sorteo Extraordinario de 
lotería de "La vendimia" a 
pesar de la lluvia. Los 
valdepeñeros prefirieron ver 
el sorteo en vivo en lugar de 
seguirlo por la primera cadena 
de TVE y abarrotaron la Plaza 
y sus aledaños. Tras el sorteo, 
que duró poco más de media 
hora, actuó el grupo de danzas 
Fermento. El número 80.929 
fue el agraciado con el primer 
premio del sorteo. 

~~-------------------------------------

• 100 MILLONES DE 
PESETAS PARA EL 
PROGRAMA NOW DE 
MANSERJA. 

La viceconsejera de la Mujer, 
Charo Tapia, asistió el pasado 
20 de Septiembre en 
Valdepeñas a la presentación 
del programa NOW: "La Ruta 
del Quijote emplea a la Mujer" 
que ha puesto en marcha la 
Mancomunidad del Jabalón. 
Con el objetivo de fomentar la 
igualdad de oportunidades de 
las mujeres, el Fondo Social 
Europeo ha concedido 100 
millones de pesetas para este 
programa en el que participan 
15 mujeres que serán formadas 
para implantar una red de 
acogida de turismo rural. 

• SOLIDARIDAD CON 
- VICENTE PEREZ. 
Tras el sorteo de lotería 
celebrado el sábado 18, unos 
cincuenta valdepeñeros se 
concentraron en la Plaza para 
apoyar a Vicente Pérez que 
será juzgado el 27 de 
Septiembre en Madrid por su 
negativa a cumplir el servicio 
militar. El acto fue organizado 
por el Kolectivo de Apoyo a 
La Insumisión de Valdepeñas 
y por la Coordinadora 
Antimilitarista de Ciudad 
Real. Dos valdepeñeros más 
se encuentran en esta misma 
situación. 

CONVENIO IGLESIA
AYUNTAMIENTO . 

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas y el Obispado de 
Ciudad Real han llegado a un 
acuerdo para financiar las 
obras del chapitel de la torre de 
la iglesia de la Asunción, 
cuyas láminas de plomo corren 
peligro de desprendimiento. El 
40 por ciento de los 18 
millones que costarán las 
obras serán aportados por el 
Ayuntamiento. Las obras, que 
durarán aproximadamente un 
mes, se iniciarán a finales del 
mes de Octubre. 

CERRADO EL 
MATADERO. 

El pasado 16 de Septiembre el 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
clausuraba el Matadero 
Municipal al no cumplir la 
normativa sanitaria 
comunitaria. Desde ese día 
los carniceros valdepeñeros 
sacrifican los animales en 
Frimancha. El Ayuntamiento 
ha ofrecido a los carniceros 
ayuda económica así como el 
terreno para construir un nuevo 
matadero fuera del casco 
urbano. Serán ahora los 
carniceros, aproximadamente 
unos veinte, los que deberán 
decidir si les será rentable 
realizar una inversión de 100 
millones de pesetas en la 
construcción de un nuevo 
matadero. 

PISOS TUTELADOS 
EN EL VISO . 

En el antiguo cuartel de la 
Guardia Civil de Viso del 
Marqués ya se han iniciado 
las 'obras pára la construcción 
de cinco viviendas tuteladas 
y en las que podrán vivir diez 
personas de la tercera edad. ~a 
Consejería de Bienestar SOCIal 
financiará los diez millones de 
pesetas que se invertirán en 
estas obras de los que tan solo 
un millón de pesetas podrá 
gastarse este año. Por otra 
parte el Ayuntamiento 
redactará proximamente el 
pliego de condiciones para 
sacar a concurso la explotación 
del Hotel La Almazara que en 
estos momentos está cerrado. 
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CADA DIA M 

SERVICIO NOMINAS CCM 

ESTOS SONLC 
DEL SEGUNDO SORTEO 

SORTEO REAIlZADO EL 15 DE SEPIlEMBRE 
ANTE EL ILMO. SR. NOTARIO D. LUIS 
MARIA DE LA HIGUERA GONZALEZ EN 
LA SEDE CENTRAL DE CCM, SITIJADA EN 
CI PARQUE SAN JULIAN, 20. CUENCA. 

María Jesús Estébanez Rodríguez. VILLARROBLEDO 
Francisco Fajardo Iñiguez. PETROLA 
María Josefa González Requena. ALCALA DEL JUCAR 
Oiga Pilar Puig Olivares. ALBACETE 
Francisco Pérez Ruiz. ALBACETE 
Daniel Ibañez Neila. ALBACETE 
Antonio Aranda Lozano. ALBACETE 
Francisco Morcillo Sánchez. ALBACETE 
José Antonio Moreno Sánchez. ALBACETE 
María Luisa Fernández García. MADRIGUERAS 
Juan Sánchez Chiquito García. TOLEDO 
Eugenia Guijarro Fernández. TOLEDO _ 
María Celestino GÓmez. VENTAS CON PENA AGUILERA 
Victorio Navarro Prado. ILLESCAS 
Pascual Ruano Redondo. MOCEJON 
Consuelo Conejo Varona. MORA 
Alfonso Palomo López. TORRIJOS 
Bias Félix Escudero. YUNCLER 
Fidela Rincón Ramos. ORO PESA '-> 
Dionisio García Díaz. TALA VERA 
Juliana Toledano Sanguino. TALAVERA 
María Fuentes Gutiérrez. SEVILLEJA 
Angel García Pantoja. HUERTA VALDECARABANOS 

Amonio Leiva Ludeña. PUEBLA DE ALMORADIEL 
Jesús Ballesteros Alonso. TORRE DE ESTEBAN HAMBRAN 
Luis A1arcón Duque. SACEDON 
Francisco Javier Muñoz Díaz. PUERTOLLANO 
Antonio Quirós Tejado. ALCAZAR DE SAN JUt\N 
Encarnación Fernández del Olmo. PEDRO MUNOZ 
Angel López Martínez. VILLARROBLEDO 
Abel Mancebo Ginés. CIUDAD REAL 
Francisco A1ia Miranda. CIUDAD REAL 
Luis Antonio Navarrete Sosa. CIUDAD REAL 
Alfonso A1coléa Camacho. MANZANARES 
Francisco García Sobrino. BOLAÑOS DE CALATRAVA 
Ramón Octavio Roales-Niel. VILLANUEVA DE LOS INFANl 
Rufino Serrano Lucas. CUENCA 
Jesús Maiz Mora. CUENCA 
Eduardo Martínez López. CUENCA 
Luis Antonio García Antón. CUENCA 
Pedro Martínez Belinchón. VILLAVERDE y PASACONSOL 
Felipe Ramírez Granados. VILLANUEVA DE LA JARA 
María Chumillas Parra. TARANCON 
Juan José Huz Pinedo. VILLAMAYOR DE SANTIAGO 
Custodia Ruiz García. SAN CLEMENTE 
Jacinto Parra Cañas. PRIEGO 
Delfín Sánchez Rodríguez. TALA VER1\. 
Antonio Escribano Consuegra. CAMUNAS 
Marcial Serna Vacas. VILLANUEVA DE ALCARDETE 
Jesús Segura Muñoz. VILLACAÑAS 
Jesús Gregorio Cubo Aguado. NOEZ 
José Antonio Fernández Jiménez. TOLEDO 
Mariano Vázquez López. TOLEDO 
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IS GANADORES 
DE 400 VIAJES A GALICIA 

5 

Carmen Casado Sánchn. TOLEDO 
María de la O Ruil Orejón 5ánchel. TOLEDO 
Purificación nUn Fernándct. LOS NAVALUCILLOS 
Emili.1nO del Barrio Torrejón. ESQUIVlAS 
Maria Luisa Calleja Megia. DCANA 
Alicia Guerrero Cel'V;l'Hes. MASCARAQUE 
Carolina frutos Mul\.ot. NOVES 
Angel Qflcp Senaras. TOLEDO 
Lui¡ Mardano Serrano Sánchtt. TALA VERA 
Viccnlc Sáncik-l Puig. TALA VERA 
InOC(ncio Lópn Naiques. REQUENA 
Maria Dolores OaVC'r PuyaL TOLEDO 
Manuel!)o(os Tendero. ALBACETE 
Miguel Mortno Garrido. TARAZONA 
Jo~ Manínn Fcrnándet. ALATOZ 
Adolfo G:l.rcla P~rtt. NAVAS DE j ORQUERA 
Rafada Al».rCll CaUt'ju. HELLlN 
Viccma Escudero Carda. ELCHE DE LA SIERRA 
Joaquln Guriirrtt Mmlna.. VESTE 
Gregario Collado HClTIliz. VlLlARROBLEDQ 
Remedios Pira PUlor. MINA YA 
Frandsca Sin Carda. ALMANSA 
Ana [Ii lar Cuenca Molinero. ALBACETE 

Juan Simarro Jimtna. ALBACETE 
Marb Garda Garda. ALBACETE 
Juana S:l.a Como CORRAL RUBIO 
Rosario Carda Badillo. Vh .. LANUEVA DE LOS INFANTES 
Lorenm Fern:l.nda ~Igado. MALAGON 
Soleebd Campo Valle. CIUDAD REAL 
Adoración MalUetos Ajenjo. ALCAZAR DE SAN JUAN 
IkmiaColaslra Mompo. CAMPO DE CRIPTANA 
Miada Fern:l.ndn Manu nero. HERENCIA 
Tomua Freira POtuelo. ARGAMASILUt DE ALBA 
AnlonioSana Mena. CIUDAD REAL 
Alronso Maeso Mardn. MANZANARES 
Juan Antonio Navarro Borondo. ALMAGRO 
Juliana Coronado Moya.. VALVEROE 
lknua Buendla León. OLIVARES 
Josefa Arias Pind. lAS MESAS 
Clemenle Cabrera Fcm:l.ndca. SAN CLEMENTE 
Samud Moral Moral. OSA DE LJ\ VEGA 
Lidia Saia Eslava. CAROENETE 
Juan A1egrcGarda. MINGLANILLJ\ 
Pedro Moya Ikrquio. CUENCA 
Lorcnu Vif\uelas I)efiuew. CUENCA 
Viceme Godoy Escribano. CUENCA 
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. AYUDAS PARA 
MINORIAS ETNICAS 

Potenciar el movimiento y el 
asociacionismo entre los 
gitanos, integrar en un solo 
grupo a los miembros de este 
colectivo, promover el interés 
por el mantenimiento de su 
propio espacio y crear 
superficies ajardinadas para 
este colectivo son los objetivos 
de un programa para minorías 
étnicas que ha diseñado el 
Ayuntamiento de Puertollano y 
en el que invertirá un millón de 
pesetas en los próximos meses. 

. UNED EN LA CASA 
DE CULTURA 

La Casa de Cultura de 
Puertollano será en principio 
el lugar en el que se llevarán a 
cabo los trámites 
administrativos y se impartirán 
las tutorías de matemáticas y 
el curso de acceso a la 
Universidad para mayores de 
25 años de la Universidad de 
Educación a Distancia, que 
empezará a funcionar en 
octubre en esta ciudad. El 
Ayuntamiento continúa las 
negociaciones con RENFE 
para poder impartir estos 
estudios en locales de la nueva 
estación y estudia otras 
posibilidades que permitan 
una ampliación de estudios. 

ACUERDO EN 
MINAS DEL HORCAJO 

La sociedad VilIamagna y el 
Ayuntamiento de Almodóvar 
fIrmarán en los próximos días 
(y después de muchos años de 
enfrentamientos) un acuerdo 
por el que ambas partes se 
comprometen a reconocer las 
propiedades que cada una tiene 
en las inmediaciones de Minas 
del Horcajo, una aldea que ha 
quedado aislada durante años 
en medio de una gigantesca 
fInca, propiedad de los Duques 
de Baviera. El acuerdo 
conlleva también una permuta 
de terrenos entre ambos y que 
Villamagna reconozca los 
caminos públicos que cruzan 
su finca y retire la demanda 
que puso contra el 
Ayuntamiento. El acuerdo fue 
aprobado en Pleno en junio. 
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• OBRAS PARA 
PUERTOLLANO VERDE 

La Comisión de Gobierno del 
ayuntamiento de Puerto llano 
decidió esta semana elegir los 
proyectos presentados por las 
empresas PROSIL e IBERIS 
JARDINERIA para el 
desarrollo del programa 
Puertollano Verde. La primera 
realizará la ampliación del 
parque de la Rincona y la 
construcción de uno nuevo en 
el Pozo Norte. La segunda se 
encargará del Corredor Verde. 

~~------------------------------------------

• BICIS EN LA SIERRA 
DE PUERTOLLANO 

El colectivo ecologista Valle 
de Alcudía de Puertollano 
organizó el domingo su III 
Marcha Cicloturista, que en 
esta ocasión discurrió por la 
Sierra de Puerto llano. Ciento 
cuarenta ciclistas (algunos 
llegados desde otras 
localidades, incluso de un club 
de Jaen) participaron en la ruta, 
que transcurrió sin incidentes. 
El grupo ha decidido organizar 
dos marchas como la del 
domingo todos los años, dada 
la buena acogida que ha tenido. 
La segunda se celebró el 
pasado mes de mayo. 

~~-----------------------------------------------

• NADIE QUIERE 
GESTIONAR LA 
ESTACION 

Ningún empresario privado se 
ha interesado por la 
explotación y el uso de la 
estación de autobuses de 
Puertollano, que hasta ahora 
era gestionada desde el 
ayuntamiento. Del mismo 
modo ningún constructor ha 
presentado ninguna oferta para 
construir un gran auditorio en 
el Recinto Ferial de la ciudad. 
La Comisión Municipal de 
Gobierno ha tenido que 
declarar estos días desiertos 
ambos concursos por falta de 
ofertas. 
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_ LOS GALGOS DE LA 
POLEMICA 

El domingo día 19 se celebró, 
en La Gineta (Albacete), el 
Campeonato Nacional de 
Galgos en pista, con incidentes 
ajenos al aspecto deportivo. La 
prueba de 800 metros a la que 
optaba como serio aspirante el 
perro "Ley",del ciudarrealeño 
Mohedano, no pudo concluir 
debido a que los resultados de 
la fase preliminar, en la que 
venció, fueron anulados. La 
retirada voluntaria de 
Mohedano provocó que cientos 
de aficionados invadieran la 
pista por considerar que la 
anulación desvirtuó la carrera. 

~~-----------------------------------------

---000 

_ LACTEOS GARCIA 
BAQUERO 

Hace algo más de una semana, 
diversos medios de 
comunicación hicieron pública 
la decisión del MOPT de 
sancionar con un millón y 
medio de pesetas, así como con 
una indemnización de más de 
dos millones, a la empresa 
alcazareña Lácteos García 
Baquero por realizar vertidos 
ilegales en el río Ciguela. 
Fuentes de la empresa 
declararon, el lunes día 20, que 
estaban a la espera de conocer 
los términos del expediente 
para aclarar la posible 
confusión, aunque afirmaron 
que los vertidos que realizan se 
ajustan a la legislación vigente. 

_ VENDIMIA EN 
PEDRO MUÑOZ 

La campaña de la vendimia 
arranca en Pedro Muñoz 
esta misma semana, con 
cierto retraso en relación a 
otras localidades cercanas. 
Las previsiones, como en el 
resto de la comarca, 
apuntan a una disminución 
en la recogida de la uva de 
más del 25%. Dos semanas 
después de que los 
pedroteños celebrasen la II 
Fiesta de la Vendimia, 
cuadrillas, como las que 
aoparecen en la fotografía, 
se disponen a emprender 
las labores de rigor. 

_ ALCAZAR SE 
QUIERE VENDER 
AL EXTERIOR 

Las líneas directrices de la política 
local, en Alcázar de San Juan, -según 
ha declarado el concejal de Promoción 
y Desarrollo Económico, Sánchez 
Bódalo, - apuntan hacia el Alcázar del 
año 2010. Pero, entretanto, uno de los 
objetivos que se ha marcado el 
consistorio alcazareño es. por un lado, 
recuperar el centro de la localidad 
(construcción de aparcamientos, 
remodelación de Santa Quitería, 
urbanización de Santa María) y, por 
otra parte, "vender" la ciudad como 
núcleo de servicios e infraestructuras 
que facilite el asentamiento de nuevas 
empresas. 

- ANASTASia 
BUSCA APOYOS 

Anastasia López, alcalde de 
Alcázar, continúa moviéndose con 
rapidez para superar los 
obstáculos, fundamentalmente, 
económicos, que han marcado un 
punto de inflexión en el ecuador 
de la legislatura. Tras la 
remodelación del GaQinete -que 
todavía podría sufrir algún 
reajuste- y la aplicación de un 
riguroso plan de ahorro, con el fin 
de recortar más de 200 millones 
antes de fin de año, el alcalde 
busca apoyos en los consejeros de 
Industria, Alejandro Alonso, y de 
Cultura, Santiago Moreno, para 
acelerar el ritmo de varias obras y 
estudiar el tema de la depuradora, 
asunto que también debatirá con el 
presidente de la Confederación 
Hidrográfica. 
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. PALOMO y SORO SE 
LLEVARON LOS 
RABOS DE TORRALBA 

Las fiestas de Torralba de 
Calatrava tuvieron un colofón 
taurino de primera magnitud, 
con el reaparecido Palomo 
Linares y los hennanos Soro 
haciendo el paseillo en una 
plaza sobrecargada de arena en 
el redondel y rebosante de 
público en el graderío. Tarde de 
triunfos toreros y de apuros 
organizativos antes y después 
de que los comupetas hicieran 
su labor. Antes porque se 
negaban a salir de sus 
chiqueros y después por que 
las mulillas fueron incapaces 
de llevárselos a la primera. 
Anécdotas festivos . Palomo se 
llevó dos orejas y un rabo y los 
mismos regalos le 
correspondieron al "Soro" , 
mientras que al "Sorito le tocó 
una orejita para que la tarde 
fuera redonda.La cosa estuvo 
bien, pero no como para tocar 
tanto pelo, sobre todo del rabo. 

. SEMINARIO DE 
SEXUALIDAD EN LA 
TERCERA EDAD 

Dentro del V Encuentro de 
Participación de la Tercera 
Edad, comenzó en Daimiel un 
seminario dirigido al colectivo 
de personas de más de 55 años, 
bajo la denominación genérica 
de "Mectividad y sexualidad 
en la Tercera Edad", a cargo 
del médico sexólogo Alberto 
Martínez Calero y tiene como 
objetivos principales 
desarrollar una visión de la 
sexualidad desde distintas 
perspectivas( sociales, 
fisiológicas, psicológicas, 
etc.)a lo largo de la edad 
madura y la vejez, así como 
ahondar en las relaciones 
interpersonales como vehiculo 
de efectividad y desarrollo 
personal. 
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CA 
• CASA ASISTIDA EN 

VALENZUELA DE 
CALATRAVA 

Valen zuela de Calatrava 
contará en breve con una casa 
asistida para los más ancianos y 
necesitados de la localidad. 
Estará ubicada en el Paseo 
Adobera , en terrenos cedidos 
por el ayuntamiento que 
preside Antonio Mora y su 
capacidad inicial será de 
cuatro habitaciones, con 
comedor y servicios de 
actividad social y de 
mantenimiento. 

-4JOO~--------------------------------------------------

. BOLAÑOS VIVIO 
INTENSAMENTE SUS 
FIESTAS 

Bolaños de Calatrava ha 
celebrado un año más sus 
fiestas patronales en honor del 
Santísimo Cristo de la 
Columna; unas fiestas que se 
han vivido intensamente y en 
las que se han desarrollado 
infinidad de actividades; 
actividades religiosas, 
culturales, deportivas, 
musicales y hasta taurinas. 
Unas grandes fiestas, tal y 
confonne corresponde a un 
pueblo grande, grande, grande. 

-4JOO~-----------------------------------------------

• EL COCHE DE LAS 
NIEVES PARA DAVID 
"EL PINTOR" 

La Hermandad de la Virgen de 
la Nieves, de Almagro, ha 
rifado un impresionante 
turismo, un Renault 21. El 
sorteo se celebró el pasado 
sabado en la puerta del 
ayuntamiento almagreño, ante 
la presencia del teniente de 
alcalde y mucho público. El 
número premiado fue el 
80.836 y el afortunado 
poseedor del mismo fue David 
Romero, el popular David"el 
pintor" , padre del no menos 
popular Pepito, propietario del 
emblemático pub "Sistema". 
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• NUEVO CURSO, 
NUEVAS AULAS EN EL 
PEÑARROYA. 

El Centro Ocupacional 
Virgen de Peñarroya de La 
Solana ha iniciado el nuevo 
curso con nuevas aulas. La 
remodelación ha sido necesaria 
para adaptarse a la normativa 
de centros ocupacionales y en 
ella se han invertido 11 
millones de pesetas financiados 
por el Fondo Regional de 
Ayuda a los Municipios. A este 
Centro Ocupacional asisten 
cincuenta alumnos de 
poblaciones de toda la 
comarca y son atendidos por 
ocho profesores. 

---ooo~---------------------------------------------

. 111 CONCURSO 
NACIONAL 
CANINO EN 
MANZANARES. 

El recinto de los Paseos del 
Río de Manzanares fue el 
escenario en el que se 
desarrolló el III Concurso 
Nacional Canino. Unas 
doscientas personas se dieron 
cita para contemplar los 
animales que concursaron. La 
participAción fue considerada 
alta por los organizadores y 
entre los perros participantes 
eran mayoría los de raza 
"pastor alemán" y "nórdicos". 
Todos los miembros del jurado 
pertenecían a la Sociedad 
Canina de La Mancha. 

• DIA DE LA BANDERITA 
EN MANZANARES. 

Unas doscientas cincuenta mil 
pesetas fueron recaudadas por 
la Asamblea de Cruz Roja de 
Manzanares en el día de la 
banderita que coincidió con la 
fiesta del patrón de esta 
localidad, Nuestro Padre Jesús 
del Perdón el pasado 14 de 
Septiembre. Numerosas mesas 
petitorias fueron situadas en 
distintos puntos estratégicos de 
la ciudad. El dinero recaudado 
se destinará a las obras de 
mejora del puesto de socorro 
situado en la autovía de 
Andalucía. 

• MONDA EN EL 
ANTIGUO CEMENTERIO 

El pleno del Ayuntamiento de 
Manzanares celebrado el 
pasado martes 21 de Septiembre 
aprobó por unanimidad facultar 
al alcalde, Miguel Angel 
Pozas, para la firma de un 
convenio con la Consejería de 
Política Territorial para realizar 
la monda en el antiguo 
cementerio munkipal. Para ello 

; esta Consejería aportará 30 
millones de pesetas y será el 
Ayuntamiento manzanareño el 
encargado de contratar a la 
empresa que la lleve a cabo. En 
este pleno también se aprobó 
traspasar a la Diputación el 
cobro del IAE a partir de Enero 
de 1994 así como la subida de 
las tarifas del agua y 
alcantarillado, entre otras. 

El cronista oficial de la villa de 
La Solana, Antonio Romero, 
ha realizado una nueva 
donación de documentos 
históricos al patrimonio 
cultural de esta población. El 
Ayuntamiento solanero será el 
encargado de guardarlos 
aunque el objetivo de Antonio 
Romero es que todo aquel que 
lo desee tenga acceso a estos 
documentos. Entre ellos hay 
diversos libros del político 
regeneracionista Joaquín 
Costa que intervino en el 
pleito del Legado Bustillo a 
principios de siglo. Entre los 
documentos donados también 
los hay relacionados con la 
historia de este Legado, entre 
ellos una copia del testamento 
del fundador, Francisco 
Javier Bustillo, fechada en 
1892. El cronista de La Solana 
ha anunciado nuevas 
donaciones. 
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Anastasia López, 
alcalde de Alcázar de 

San Juan, no está 
dispuesto a que los 

problemas 
económicos que 

soporta el 
Ayuntamiento 

arruinen su gestión. 
Apoyado en el 

concejal de 
Hacienda, Joaquín 

Escribano, y en el de 
Desarrollo 

Económico, José F. 
Sánchez-Bódalo, está 

decidido a recortar 
gastos y a cumplir 

sus compromIsos con 
proveedores que ya 

han comenzado a 
mostrar su 

preocupación 
públicamente. El Ayuntamiento de Alcázar ha emprendido un plan de ajuste para ahorrar más de 200 millones antes de que termine el año. 

ANASTASIO AJUSTA LOS GASTOS PARA AFRONTAR LAS DEUDAS 

El Ayuntamiento prevé rescindir 
el contrato a mas de 50 personas 

El recorte puede 
afectar al 15% de 
los empleados 
municipales. 

Los gastos corrientes 
disminuirán con la 
nueva política de 
ahorro. 
-42-

1 ajuste eco- ( 
nómico en Al
cázar de San 
Juan ya ha co
menzado. La 
primer lectura _IIIIIIIIIIII. que se puede 
hacer del mis

mo ha sido política y se ha tra
ducido en la remodelación del 
equipo de gobierno que el al
calde Anastasio López hizo 
pública el viernes 17 de sep
tiembre. En segundo término, 
dicho ajuste pone de manifiesto 
la teravia que se está aplicando 

al diagnóstico evidenciado por 
el crítico panorama local. El 
periodo estival ha servido a la 
Corporación para rediseñar su 
filosofía del gasto y el ingreso. 

(j)(j)(j) ARCAS EXHAUSTAS 

Las arcas del Ayuntamiento 
están exhaustas y no hay quien 
lo niegue, tan solo quien lo ma
tiza. Durante años de vacas 
gorda , el gasto ha seguido una 
progresión cuyas consecuen
cias se reflejan ahora en la deu-

da y los impagados. Según el 
alcalde Anastasio López y su 
reforzado primer teniente Sán
chez Bódalo, el capítulo de 
personal está sobredimensiona
do gracias, en parte, al visto 
bueno que durante largo tiem
po dio la Oposición a las nue
vas contrataciones. Actualmen
te, existen en torno a 
cuatrocientos empleados mu
nicipales, que cuestan casi 100 
millones de pesetas al mes, de 
acuerdo a la valoración realiza
da por Bódalo. Pero el dinero 
del presupuesto alcazareño no 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



sólo se ha destinado, en las úl
timas legislaturas socialistas, a 
pagar a los trabajadores del 
Ayuntamiento. Las obras e in
versiones con finalidad restau
radora, de equipación de servi
cios y de promoclOn 
económica se han llevado una 
buena porción del pastel presu
puestario. Asimismo, no es 
desdeñable el efecto de la deu
da financiera que actua a modo 
de esponja absorbiendo siste
máticamente recursos, que de 
otro manera, no irían a parar a 
entidades crediticias. 

~~~ CASCAR HUEVOS 

En este momento, Anastasio 
López, de la mano del concejal 
de Hacienda, Joaquín Escri
bano, y del primer teniente de 
alcalde, Sánchez Bódalo, bus
ca cambiar el orden de los 
acontecimientos a sabiendas de 
que, tal y como hace pocos días 
recordaba Carlos Solchaga, no 
hay quien haga una tortilla sin 
cascar antes los huevos. 

La intención es hacer el rea
juste de modo que a la pobla
ción le afecte lo menos posible. 
De este modo, la contestación 
ciudadana sería menor y pasa
do un tiempo prudencial, apo
yándose en la reactivación eco
nómica general, se estaría en 
condiciones de saldar deudas y 
no vivir permanentemente con 
el letrero: "sin liquidez". 

En este sentido, algunos em
presarios locales, que por otra 
parte, notan las incidencias de 

Anastasio se ha visto obligado a cambiar su filosofía presupuestaria. 

la crisis en sus negocios, ya 
han manifestado públicamente 
su indignación por los impagos 
del Ayuntamiento que hacen 
peligrar su futuro. Pese a todo, 
el alcalde aseguraba hace po
cos días a Bisagra que existen 
deudas con grandes compañías, 
aunque "con pequeños y me
dianos proveedores, de dentro 
y fuera de Alcázar, que son 
quienes me preocupan en pri
mer lugar, el problema está en 
gran parte resuelto". No en va
no, el primer edil aseguraba 
que si la Asociación Local de 
Empresarios de Alcázar le pre
senta un listado con los acree
dores existentes, en la actuali
dad, se comprometía a 
solventar la cuenta pendiente 
en el plazo de veinticuatro ho
ras. Otra cosa -dice- es la deu-

da que tenemos con albañiles, 
farmacéuticos y otros provee
dores locales que "se va a solu
cionar". Anastasio López sabe 
que soportar esta situación, 
ahora que avanza el segundo 
tramo de la legislatura, puede 
suponerle problemas en las 
municipales de 1995 y, asimis
mo, en su propio partido. Pero 
aunque Anastasio garantice 
que la deuda se va a solventar 
los empresarios sufren, en el 

El Ayuntamiento 
buscará un balón de 
oxígeno refinanciando 
la deuda. 

día a día, la insolvencia del 
Consistorio. 

¿ Cómo se va a llevar a cabo 
el ajuste? el Ayuntamiento de 
Alcázar de San Juan pretende 
ahorrar más de 200 millones de 
pesetas disminuyendo gastos 
corrientes, gastos de personal y 
refinanciando parte de la carga 
financiera que soporta. "Se tra
ta de hacer más con menos", 
apunta Bódalo. 

La intención es, primero, 
controlar gastos concretos (Fe
ria, Deportes, teléfono, fotoco
pias, etc ... ) y, en segundo lugar, 
controlar pagos por medio de 
la negociación con proveedo
res, algo en lo que el primer te
niente de alcalde y el concejal 
de Hacienda ya han comenzado 
a trabajar. Se persigue llegar a 
un acuerdo respecto a la deuda 
municipal por servicios recibi
dos con el fin de atajar el enca
recimiento que supone para el 
Ayuntamiento el hecho de no 
respetar los plazos marcados y, 
del mismo modo, comenzar a 
cumplir las nuevas fechas fija
das. 

Al mismo tiempo, la reduc
ción de gastos en el capítulo de 
personal eventual podría alcan
zar el 15 % y afectar a todas las 
concejalías. "Hay que aumentar 
la eficiencia de los recursos hu
manos", indica Bódalo. "Ten 
en cuenta que una plantilla de 
cuatrocientas personas de me
dia, entre funcionarios labora
les y contratados, supone unos 
mil millones de pesetas al año 
y hacer una reducción lineal de 
un 10 ó un 15%, rápidamente 
representa 100 millones de pe
setas, que es mucho ahorro". 
En opinión de Bódalo esta im
portante reduCGión es técnica
mente posible sin bajar la cali
dad del servicio. Igualmente, 
otra de las armas que el equipo 
socialista coteja, como balón 
de oxígeno, será la revisión a la 
baja del interés bancario que 
afecta a 1.000 ó 1.500 millones 
de pesetas, ya que la corriente 
alemana de reducción de tipos 
de interés que han secundado, 
entre otros, el Banco de Espa
ña y, por consiguiente, las en
tidades crediticias, ofrece me
jores posibilidades que las que 
existían en el momento de sus
cribir los préstamos. 

• PABLO DIAZ-P. 
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Se ha cumplido un 
año desde que, en 
septiembre del 92, 

comenzaran las obras 
en la C-415. Los 

trabajos de 
acondicionamiento y 

ensanche están, ahora, 
en su ecuador. Hasta 

el próximo abril no se 
ejecutará la fase final 
(aglomerado, pintura 

y señalización). La 
Administración, que 

ha invertido mil 
millones en el 
proyecto, pide 
paciencia a los 

conductores. 

La Junta 
ha invertido 
1000 millones 
en la C-415 

-44-

La carretera permanece abierta al tráfico a pesar de las obras 

UN AÑO MAS DE OBRAS EN LA C-415 

Quince kilómetros 
infernales 

adie pone 
en duda 
que la ca
rretera co
marcal C-
4 l 5 
necesitaba 

medidas vamos a tomar? Las 
empresas son las que hacen las 
obras y señalizan la carretera". 

La situación de la carretera 
es "bastante penosa" . No obs
tante, se considera un mal me
nor. 

un buen arreglo. Todos opinan 
que cuando se concluyan los 
trabajos "va a quedar muy 
bien". Pero, después de un año 
de obras la paciencia de los 
conductores empieza a agotar
se. 

za a impacientarles. Más de 
cinco kilómetros levantados, 
llenos de un polvo que por la 
mañana, después del riego de 
los camiones cisterna, se con
vierten en un barrizal y que por 
la noche el tráfico levanta im
pidiendo la visión, es para po
ner de los nervios a cualquiera 
que se vea obligado a circular 
varias veces al día en estas 
condiciones. 

(j)(j)(j) UN MAL MENOR 

En septiembre del 92 comen
zaron los trabajos en el tramo 
entre Almagro y Moral de 
Calatrava.En la actualidad el 
grueso de la obra se concentra 
en la segunda fase que se ex
tiende desde esta última locali
da hasta Valdepeñas. Algo 
más de quince kilómetros que 
se han convertido en un verda
dero infierno para los que, ha
bitualmente tienen que circular 
por esta carretera. 

A algunos la situación empie-

Sin embargo, hasta el mo
mento y según informaciones 
del Delegado de Política Terri
torial, Juan Hidalgo, "sólo se 
ha producido un accidente, en 
el que no hubo que lamentar 
desgracias personales, y fue a 
causa de un despiste del con
ductor, como él mismo recono
ció, y no por la situación de la 
carretera". 

El). esta misma línea el Sub
secto; de Tráfico no cree nece
sario adoptar medidas especia
les de vigilancia en la comarcal 
415 y se preguntan sobre "¿ qué 

Por ejemplo, Antonio, que 
hace el recorrido Valdepeñas
Ciudad Real dos veces diarias 
para asistir a un cursillo del 
INEM, opina que la carretera 
"está hecha polvo desde hace 
un año y la tienen que arre
glar ya". Aunque supone que 
lo están haciendo como se de
be: "a lo mejor se tiene que ha
cer así, y te tienes que callar", 
afirma. Para continuar: "la ver
dad es que se ve mucho movi
miento y medios técnicos". 

Jesús, que es conductor de 
autobús, recorre también la ca
rretera como mínimo dos veces 
al día: Para él "en este momen-
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La modificación de rasantes y el ensanche de la calzada son los objetivos de la obra 

to está (la carretera) muy mal. 
La van a dejar bien cuando la 
terminen, pero ahora hay mu
cho polvo y el piso está fatal" . 
Apunta que la señalización es 
sólo regular, pero que las reper
cusiones no van más allá de un 
retraso de 10 ó 15 minutos en 
el horario. 

Para el alcalde de Moral , 
Adolfo Salvador Gómez, "el 
tramo se está haciendo muy 
bien aunque muy lento. Pero en 
el fondo era una necesidad, 
continúa-, y una vez terminado 
será algo fenomenal. En un fu 
turo inmediato estará en per
fectas condiciones y será una 
buenísima carretera". Según 
Gómez "la gente se queja de la 
suciedad, de que los coches se 
llenan de polvo y de barro co
mo si se vinieran por un cami
no rural. Pero lo soportan por
que van a disfrutar de la 
carretera". Asegura que "hay 
que ser pacientes y aguantar el 
malestar". Además, apunta co
mo otra pos.ibilidad el desvio 
"se puede hacer por la carrete
ra de Manzanares y Daimiel, 

Más de cinco kilómetros están sin asfaltar 

sin necesidad de decirlo, pero 
la gente sigue pasando por 
donde están las obras". 

Asegura que "sucedió lo mis
mo con el tramo de Moral a 
Almagro. La gente no quería 
tomar el desvío por Bolaños" . 
Aunque en su opinión "si la 
empresa hubiera cortado el 
tráfico a la fuerza se hubieran 
producido quejas". 

Antonio, el encargado de 
obra manifiesta que "personal-

mente no he recibido quejas. Se 
sabe que está en obras y está 
señalizado a tope" . Asegura 

Las obras en la 
carretera comarcal 
van a durar 2 años 

que "ésta es la única forma de 
hacerlo. Es la mejor posibili
dad de ejecución de obras. 
Otros sistemas serían más ca
ros". Asegura que "lo que se 
está realizando es bastante 
bueno. otra forma sería ha 
ciendo más daño a las fincas 
(colindantes)". De hecho son 
los propietarios de estas fincas 
los que más problemas están 
planteando ya que los accesos 
a las propiedades privadas co
rren por cuenta de los dueños y 
no de la Administración que 
sólo se hace cargo de las vías 
públicas. No obstante, el dele
gado Juan Hidalgo asegura 
que "las reclamaciones de ac
cesos al campo se atenderán 
en tanto sean peticiones razo
nables. Se trata de una situa
ción transitoria". Situación que 
se ha visto agravada por el co
mienzo de la vendimia. 

ij)ij)ij) ABRIENDO CAMINOS 

Las obras de acondiciona
miento y ensanche de la C-415 
se engloban dentro del Plan 
Regional de Carreteras y el 
proyecto FEDER de colabora
ción con la Comunidad Euro
pea. El objetivo de estos traba
jos es dotar a la carretera de 
unas características denomina
das 7/l 0, ensanchando la calza
da inicial de 6'5 metros a un 
total de 10. Siendo 3 '5 m. el 
ancho de cada uno de los carri
les, con un arcen a cada lado de 
1 '5 m. "La acometida principal 
ha sido modificar los cambios 
de rasante peligrosos allanan
do la carretera ya que el traza
do inicial era correcto", según 
manifies.ta el delegado. La obra 
que está realizando la empresa 
constructora CUBIERTAS va a 
costar mil millones de pesetas, 
el tramo Almagro-Valdepeñas. 
Desde aquí hasta Infantes se 
van a invertir otros 700 millo
nes, y las obras serán realiza
das por la Unión Temporal de 
Empresas ALTEC S.A y 
ACYR S.A. La finalización de
finitiva se prevé para el verano 
próximo. "De momento van a 
cerrarse las cajas y a cubrir 
con zahorra . Y se quedará así 
hasta abril", dice el encargado. 

• NURIA TEJEDO. 
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En las fiestas 
de Almodovar no han 
faltado este año ni los 

encierros, ni las peñas, 
ni por supuesto la 

nueva y ya popular 
moda de "las duchas" 

de agua a media tarde 
y en plena discoteca, al 
ritmo desenfrenado de 

la música .La 
alarmante sequía que 
sufre toda la comarca 

ha obligado este año a 
los propietarios de los 
locales a proveerse de 

agua con pozos y 
cisternas, pero no 

todos lo han respetado 
así. Los locales hacen importantes inversiones en sistemas de "ego todos los años. Es parte de la fiesta. 

SOLO 5.000 PESETAS DE MULTA POR USAR AGUA POTABLE 

No falto lIel aguall en las fiestas 
de Almodovar, pese a la sequía 

El expediente 
sancionador acabará 
con una multa de 
5.000 pesetas. 

Dos locales llevaron 
agua no potable con 
cisternas, el resto la 
sacaron de pozos. 
-46-

i las adver
tencias del 
alcalde y 
otros colec
tivos de Al
modóvar, ni 
los bandos 

que el primero hizo públicos al 
comienzo del verano y que 
distribuyó por toda la localidad 
alertando a la población de la 
grave sequía que padecían, 
(ademas de los bandos, las san
ciones por excesivo consumo 
de agua y la campaña de con
cienciación llevadas a cabo en 
el cercano Puertollano) han di
suadido a los propietarios de 
los discobares de emplear este 
año el agua con más control y 
evitar en la medida de lo posi
ble " malgastarla". 

l'ampoco los jóvenes, y no 
tan jóvenes, han estado por la 
labor de ahorrar agua en las 
enloquecidas fiestas de Almo
dóvar del Campo. No, al me
nos, sacrificando "una moda" 
que se impuso hace años y que 
concentra ya casi a más per
sonas que los propios encie
rros . La costumbre de invadir 
las discotecas después de los 
encierros del mediodía para 
bailar y beber a un ritmo de
senfrenado, mientras sistemas 
de riesgo instalados por todo el 
local (incluida la pista) " du
chan al personal" se ha con
ver¡ido en una de las atraccio
nes" más solicitadas en 
Almodóvar. 

Los propietarios de estos lo
cales han hecho desde hace 

años importantes inversiones 
para instalar estos sistemas. 

La sequía que sufre toda la 
comarca y que mantiene el 
Pantano de Montoro ( del que 
se abastecen) bajo mínimos, hi
zo que el Ayuntamiento prohi
biese este año la utilización de 
agua potable con estos fines. El 
alcalde, Antonio León, reco
noce que la costumbre estaba 
ya tan extendida que resultaba 
muy difícil haberla erradicado 
por completo, por eso no pu
sieron impedimentos para que 
los propietarios empleasen 
agua no potable en sus locales, 
después de haber solicitado 
permiso para ello al Ayunta
miento. 

Los nueve discobares que 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



esta actividad, como si habían 
hecho otros cinco locales. 
Tampoco el Abrevadero había 
solicitado ese permiso. Curio
samente los cuatro solo han 
abierto en Fiestas y son de 
propietarios de Puertollano, al
gunos con populares locales 
en Puertollano. El alcalde dice 
que no es posible imponer es
tas sanciones "porque yo no 
puedo impedir a nadie que se 
traiga el agua que quiera con 
cisternas". 

Ij)Ij)Ij) RESTRICCIONES 

Aunque el responsable de 
Aquagest en Almodóvar, Fer
nando Arévalo, asegura que en 
las mediciones efectuadas dia
riamente por la empresa en los 
contadores de estos disco bares 
( durante las Fiestas) no se ha 
detectado un consumo escan
daloso, lo cierto es que estas 
"duchas" no han sido bien vis-

El disco bar el Abrevadero va a ser sancionado por emplear agua potable en los sistemas de riego. La multa solo ascenderá a 5.000 pesetas. tas por muchos vecinos que las 
consideran " todo un derro-

estas fiestas han abierto sus 
puertas en Almodovar tenían 
muy claro que sin agua " no se 
podía hacer nada", coinciden 
en señalar varios de ellos. Por 
eso decidieron traerla de' don
de fuera necesario. Tres de 
ellos, Quinta Avenida, el Punto 
( que utilizó también un apara
to para generar espuma) y la 
Guagua contrataron cisternas 
para abastecerse de agua no 
potable. 

El resto garantizaron " las 
duchas" con agua que extraje
ron de pozos. Bodegas Carrión, 
que fue la pionera de la nueva 
costumbre, ya extrajo el año 
pasado el agua para este uso de 
un pozo que tienen en el mis
mo local. Su propietario asegu
ra que además por las tardes 
cortaron el suministro de grifos 
y lavabos para evitar precisa
mente "que se malgastase 
agua potable". 

Ij)Ij)Ij) INFORME POLICIAL 

Otros, sin embargo, no han 
mostrado el mismo grado de 
concienciación. Los chicos del 
disco pub El Abrevadero ( uno 
de los cuatro que tan solo ha 

Los cuatro locales que abrieron solamente en las Fiestas no solicitaron permiso para emple· 
ar agua en sus locales, pero al final no serán sancionados por ello. 

abierto durante las fiestas) fue
ron sorprendidos el viernes 
por la tarde (día 17, casi a 
punto de que finalizasen las 
fiestas de este año) por la poli
cía municipal que realizó ese 
día una inspección por los lo
cales: el sistema de riego de 
este local había sido conecta
do a la red de agua potable. La 
imprudencia obligó a Aqua
gest ( la empresa que gestiona 
el agua en Almodóvar del 
Campo) a cortarles el suminis
tro la mañana del sábado (des
de la una de la tarde a las ocho 
de la tarde). Además el Ayun-

tamiento ha abierto un expe
diente sancionador a este local 
por incumplir uno de los pun
tos del Bando. El expediente 
acabará, según el alcalde, con 
la multa máxima que el Con
sistorio puede establecer ante 
estas circunstancias: Tan solo 
5.000 pesetas, aunque Antonio 
León asegura que además se 
ha mandado notificación del 
caso al Gobierno Civil. 

No ocurrirá nada con otros 
tres locales: El Punto, Quinta 
Avenida y El Bombón que no 
habían solicitado licencia para 
emplear agua no potable para 

che". 
Almodóvar, como el resto de 

pueblos de la comarca, se en
cuentra en una difícil situación 
que pone en peligro a muy 
corto plazo el abastecimiento 
de agua potable. En esta locali
dad, como en Puertollano, es
peran casi con desesperación 
que las obras del trasvase del 
Pantano del Jándula al de Mon
toro ( del que se abastecen y 
que se encuentra en los niveles 
más bajos de su historia) con
cluyan cuanto antes. ( Esta pre
visto comenzar a bombear agua 
desde este pantano a finales del 
próximo mes de octubre). 

El alcalde nó descarta posi
bles restricciones, no obstante, 
si la situación no mejora. 
Aquagest ha realizado también 
estudios geológicos en la zona, 
pero tan solo ha encontrado 
caudales muy pequeños ( infe
riores a los quince metros cúbi
cos por hora) en las inmedia
ciones de Tirteafuera, que en 
cualquier caso servirían solo 
de ayuda y no como una alter
nativa al abastecimiento de 
agua potable en la población. 

PILAR PALOP 
• F. PILAR GARCIA 
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La pretensión del 
PSOE local de 

privatizar algunos 
servicios de limpieza, 

como expenencIa 
piloto de una 

privatización de mayor 
envergadura, ha sido 

rechazada por los 
sindicatos U G T y 

CCOO, que declaran 
que la supuesta 

rentabilidad de esta 
. opción se debe, en 

ocasiones, al 
incumplimiento de la 

legislación laboral. 
El representante local de UGT, Francisco Arroyo, ha anunciado que no aceptaría una hipotética privatización de Parques y jardines. 

UGT y CeDO no quieren 
privatizaciones en Tomelloso 

n los proximos 
meses, el Ayun
tamiento de To
melloso prevé 
poner en funcio
namiento dos ex
periencias pilotos 
de gestión priva
da de limpieza, 

como paso previo de lo que po
dría ser una privatización más 
amplia si, como se cree, esta 
alternativa mejora la relación 
coste-eficacia. Los sindicatos 
CCOO y UGT, de la locali
dad, se muestran contrarios a la 
pretensión del equipo de go
bierno del PSOE y coinciden, 
bás icamente, en señalar que 
una de las razones que expli
can que el servicio privado sea 
más barato que el público es el 
incumplimiento, en ocasiones, 
de la normativa laboral existen
te. 
El coordinador comarcal de 
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CCOO, Antonio Cervantes, 
sostiene que la posición del al
calde F. Javier Lozano se pue
de entender, en este asunto, co
mo una claudicación de los 
principios, tradicionalmente, 
socialistas por otros de signo 
conservador, y añade que la so
lución no está en cambiar la 
orientación, sino en redefinir 
dichos servicios si en algún ca
so es necesario. Asimismo, 
Cer vantes considera que es 
cierto que la empresa privada 
realiza, en ocasiones, el trabajo 
con menor coste económico, 
pero explica que, habitualmem
te, pierde calidad para aumen
tar beneficios. "Éste es el caso 
-explica-que se está dando, por 
ejemplo, con la empresa de 
limpieza que tiene la contrata 
del hospital de Manzanares. 
Las empresas juegan con sus 
beneficios y a lo mejor una 
plantilla que tendría que ser, 

según conceptos, de veinte per
sonas, resulta que no se cubren 
bajas temporales por vacacio
nes u otros motivos, y hay mo
mentos que igual tienes cinco o 
seis puestos sin cubrir". 
En este sentido, el portavoz lo
cal de UGT, José Arroyo, que, 
además es concejal por el 
PSOE, aclara las razones de la 
supuesta rentabilidad de la ini
ciativa privada."Esto ocurre, 
fundamentalmente , porque el 
salario del convenio del Ayun
tamiento es más alto que el de 
la limpieza de edificios y loca
les, que es uno de los convenios 
peores de la provincia, y, ade
más , porque la jornada del 
Ayuntamiento es de treinta y 
cinco horas y pico, mientras 
que I del convenio de limpieza 
es de cuarenta. Y además hay 
una tercera vía que puede inci
dir y es que en el Ayuntamiento 
se está haciendo una labor so-

cial; en cambio, una empresa 
privada no tiene en cuenta cri
terios sociales". 

~(j) ~ GESTION FRAUDULENTA 

Asimismo, Arroyo destaca, 
como factor a considerar, que 
la Administración respeta la le
gislación laboral vigente, algo 
que a su juicio, a veces, no se 
puede decir de la empresa pri
vada. Por otra parte, el líder 
ugetista reconoce que dentro 
del PSOE local hay división de 
opiniones sobre la alternativa 
privada. Arroyo ha adelantado 
que si el equipo de gobierno 
privatizara la gestión de Par
ques y Jardines, asunto que se 
pretende potenciar de manera 
importante, UGT se mostraría 
contraria y abogaría por la cre
ación de cooperativas. 

• . PABLO DIAZ-P. 
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ESPECIAL oaUBRE 
OFERTAS: 
• LA MANGA · MAR MENOR, 10 DIAS 

Hotel Cavanna ••••. Salidas 3, 12 Y 21 odubre. 
Precio 22.000 ptas. Incluye agua y vino en las comidas • 

• GALlCIA y RIAS BAJAS, 5 DIAS 
Precio 18.000 ptas. Salida 5 odubre. 

OFERTA ESPECIAL: 
VIAJES PROMOVIDOS POR EL INSERSO 

LA MANGA · IENIDORM • COSTA DEL SOL · SALOU · MALLORCA 

¡¡ADELANTESE!! GESTIONE CON NOSOTROS SU RESERVA 
Información y reservas: Viaies Tep. el Tinte, 13. 13001 Ciudad Real 

Teléfono 21 63 67 

Castellano-Manchega. 

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

información general 
con denominación 

de origen. 

-_*'~~"'Por antonomasia 

Con el 
formidable 
aroma y paladar 
de una 
información 
semanal , 
profundamente 
enraizada en 
nuestra tierra 
manchega. 
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o Cozar celebró 
sus "tazillas" 

Un año más, la localidad 
ciudadrealeña de Cozar volvió 
a celebrar sus fiestas en honor 
del Cristo de la Veracruz. Estas 
fiestas son famosas desde hace 
tiempo por sus tradicionales 
"tazillas", un juego popular que 
sirve para recaudar fondos para 
la hermandad. Las apuestas 
elevaron la subasta de las 
"tazillas" hasta 1.900.000 
pesetas, a pesar de que hubo 
menos gente que otros años. 

El penúltimo fin de semana 
del mes de septiembre resul 
tó especialmente movido. 
Antes de que el verano se 
marche definitivamente, las 
últimas fiestas de algunos 
pueblos han puesto el color a 
una época del año que em 
pieza a ser gris con los últi
mos conciertos musicales al 
aire libre. Cuatro espectácu
los para todos los gustos. 
Desde la reaparación de Tria
na -que no fue al aire libre
hasta la presentación en di
recto del nuevo disco de 
Danza Invisible pasando por 
la actuación en Bolaños de 
Siniestro Total y terminando 
con el espectacular montaje 
de El Ultimo de la Fila en 
Daimiel ante 8.000 personas. 

o Ciclistas en Compostela 
\ 

Del 4 al 11 del mes de septiembre un nutrido grupo formado por 
cilcoturistas de Ciudad Real, se desplazaron hasta Logroño para 
iniciar una marcha Jacobea que les llevaría hasta la catedral de 
Santiago de Compostela. Dentro de los aficionados al deporte de 
las dos ruedas se encontraba el presidente de la Diputación 
Provincial, Francisco Ureña, que estuvo acompañado por el 
gerente del PIP, Alfonso Martín, además de otros alcaldes y 
amigos. Allí fueron recibidos por el Ayuntamiento de la localidad. 
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o Torneo IICalatravall de rugby 
El 25 de Septiembre comienza el 1 Trofeo "Cerveza 
Calatrava" de Rugby, que contará con la partipación de 
importantes equipos. Entre ellos, el del "Rugby Club 
Ciudad Real", cuyo capitán y delegado José Antonio 
Camacho, estuvo en el acto de presentación, el pasado 
miércoles, en la factoría de Cervezas Calatrava de la capital. 
Por parte del Grupo Cruzcampo estuvieron presentes el 
responsable de Relaciones Públicas Domingo Moreno, así 
como el director comercial en Ciudad Real Luis Suárez, y 
otros cargos de S.A. El Alcázar. El objetivo fundamental 
que se persigue, según José Antonio Camacho, es la 
promoción de este deporte en la provincia. 

o Promesas 
en Malagón 

Un año más, el equipo 
juvenil del Real Madrid se 
desplazó a Malagón para 
participar enla III edición el 
torneo Félix Barrero, 
"Felisín" , que ganaron los 
madrileños por 1-4. 
Un encuentro muy disputado 
que fue seguido por mucho 
público. Hubo intecambio de 
regalos y trofeos para ambos 
equ7pos. Para el recuerdo se 
hicieron una foto las futuras 
promesas del balompié. 
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OVI milla 
urbana de 
La Solana 

El atleta Manuel Pancorbo, 
finalista olímpico en los 1.500 
metros, fue el ganador de la VI 
milla urbana de La Solana que 
se celebra en honor del atleta de 
la localidad, Antonio Serrano. 
La prueba, organizada por el 
patronato municipal de deportes 
del Ayuntamiento congregó a 
importantes corredores entre los 
que se encontraban Carlos 
Adán, Juan Carlos Paúl o el 
keniata, Limo Kipcoech. El 
segundo puesto estuvo muy 
disputado entre cuatro atletas, a 
quienes se impuso Serrano. 

"'·.'t 

LOS OlAS 
CONTADOS 

Angel N. Velduque 

Pornografía 

E spaña ha estado de boda. Miles de ciudadrealeños, 
como el resto de ciudadanos de este país han asistido al 
bodorrio (me gustó la palabra utilizada por Maruja To
rres) entre Chábeli Iglesias y Ricardo Bofill gracias al 
milagro del papel cuché, catecismo frívolo de la vida ro
sa. Me parece que la última vez que se agotaron las re
vistas en esta provincia, fue cuando lo de Marta Sán
chez, que desnudó su cuerpo sin pudor a cambio de una 
suculenta cifra millonaria. Ahora, otra vez, muchos 
quioskeros habrán quedado mal con los parroquianos que 
no hayan podido adquirir las fotos del otro desnudo del 
año. El de Chábeli. Es el suyo un desnudo espiritual, fes
tivo, íntimo que ha despertado los oscuros deseos de os
tentación reprimida que todo ser humano lleva dentro. Si 
no, no se explica. 

La provincia que cuenta con uno de los índices de lec
tura más bajos ha agotado todos los ejemplares de unas 
publicaciones hechas para mirar, de modo que la Preys
ler convertida en hábil pitonisa de las revistas del cora
zón, ha hecho otro negocio con un capítulo más del parti
cular culebrón que es su vida privada, desnudando con 
naturalidad el enlace de su hija mayor. 

Uno, que es aficionado a buscarle las vueltas a todos 
estos gestos mundanos, cree que esto de la exclusiva de 
la boda es una forma sutil de pornografía, entendiendo 
por tal cualquier imagen que estimula deseos reprimidos, 
morbo, o aquello por lo que venderíamos nuestra alma al 
diablo. La sociedad vive rodeada de más estímulos por
nográficos de los que cree. No hace falta entrar en las 
connotaciones sexuales del término para comprobarlo, 
para observar que aquí, el personal, pierde el trasero 
cuando le ponen delante las grandezas o miserias de los 
demás, aquellas que justifican la pacífica existencia coti
diana y le permiten soñar. Creo que quienes cobran por 
alimentar con imágenes las fantasías eróticas o materia
les de la gente están haciendo, también, pornografía. 

En Ciudad Real, el papel se agotó antes antes de po
nerse a la venta. La compraron las mujeres para que la 
vieran sus maridos. Faltaron ejemplares y hubo que repo
ner más. De escándalo. Hay que dar rienda suelta a nues
tras fantasías, y el mejor medio para hacerlo es la porno
grafía que sirve de "catarsis" por la que expulsamos los 
impulsos nocivos de nuestra mente mediante estímulos 
visuales. Así el país sigue funcionando y los políticos 
pueden continuar con normalidad negociando el 15%. 

España asistió furtiva al espectáculo de un enlace ma
trimonial oficiado por una panadera. Había morbo por 
ver a Julio Iglesias junto a su ex-esposa filipina. Había 
morbo por ver el vestido de la novia. Morbo por verlo to
do. Morbo. Y pornografía. 

- 51 -
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



Es heredero del 
Sky. Procedente, co
mo no, de la cultura 

norteamericana, el 
Roller in Line, ha 

penetrado en nuestro 
país con gran éxito 

entre la gente joven. 
Es ~na diversión que 
funde el deporte con 

la cultura urbana y 
que hace a sus practi

cantes, mitad peato
nes, mitad vehículos. 200 Chavales entre 3 y 23 años practican un deporte que crece a un ritmo trepidante. 

SKATERS y ROLLERS, DUEÑOS DEL ASFALTO URBANO 

En Ciudad Real 
faltan pistas y, 
encima, los pOlicías 
les multan 

Para aprender a 
patinar bien hay que 
perder el miedo a las 
torceduras 
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Jóvenes sobre 
ruedas 

os guardias 
municipales 
andan descon
certados. Des
de hace pocos 
meses han 
empezado a 
ver, entre to-
da la fauna ur

bana que puebla las calles de la 
ciudad, unos personajes no 
identificados que vuelan sobre 
ruedas, sorteando las veleida
des de un tráfico cada vez más 
caótico. 

Son los Skaters, anglicismo 
con el que se designan los jó
venes aficionados al deporte 
del patinaje. Una modalidad re
lativamente nueva que se ha in
troducido en España proce
dente de los Estados Unidos, 
país en el que se censaron du
rante el año de 1991 un total de 
7.307.000 patinadores activos. 

Artilugios tales como el pati
nete o el monopatín son consi-

derados en esta década de los 
'90 como la prehistoria de los 
skaters cuyos componentes 
evolucionan a un ritmo tan tre
pidante como el de los propios 
practicantes cuando se deslizan 
sobre el asfalto. 

La historia de los patines "in 
line" se remonta dos siglos 
atrás. Fue un inventor holandés 
quien, buscando un sustituto 
para los patines de invierno, 
sentó las bases para el nuevo 
deporte. Al instalar unas ruedas 
en lugar de la cuchilla tradicio
nal, fabricó unos patines cuyo 
diseño permaneció hasta 1863, 
fecha en que los primeros ro
llers convencionales hicieron 
su aparición en USA. Los ro
llers se hicieron muy populares 
en la década de los 80 cuando 
dos jugadores de hockey norte
americanos, relanzaron la mo
da instalando ruedas de poliu
retan o y un freno en la parte 
delantera. Bautizados como 

"rollerblade", los patines cono
cieron un importante éxito en
tre los jugadores de hockey y 
esquiadores, quienes vieron en 
los rollers un medio eficaz para 
proseguir el entrenamiento du
rante el verano. Más tarde, las 
esmeradas estrategias de már
keting hicieron el resto para 
hacer de este deporte algo más 
que una efímera afición. Toda 
una cultura. 

(j)(j)(j) MUCHA AFICION 

Ciudad Real, como el resto 
de provincias españolas, no ha 
sido ajena a la imparable ex
pansión de este deporte entre 
los más jóvenes que, cada vez 
más, se compran su primer par 
de patines a edades más tem
pranas, como Israel, quien con 
11 años, realiza los "trucos" 
más sorprendentes. Pero no es 
el único. En la capital, un nutri
do grupo de chavales, con eda-
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Vuelos espectaculares denominados ''air walk'; son los trucos preferidos por los patinadores 

El roller in line es algo más que un deporte, es una eficaz forma de invertir el tiempo libre 

des comprendidas entre los 3 y 
los 23 años se reúne a diario en 
las inmediaciones del parque 
Gasset para patinar. Empezaron 
tímidamente hace pocos años, 
en grupos reducidos y ya hoy, 
forman toda una legión dis
puesta a invadir plazas, par
ques o como ellos mismos di
cen, "cualquier lugar que 
tenga obstáculos para 
sortear". En la actualidad son 
unos 200 los jóvenes practican
tes y el número crece de forma 
vertiginosa por iniciativa de 
Antonio Martínez que decidió 
impulsar la comercialización 
de los patines "en línea" desde 
la tienda de deportes de su pro
piedad. 

La repentina aparición de 
skaters por las calles céntricas 
de la capital ha desorientado 
las referencias de los propios 

Protección y seguridad 

Existen varios factores decisivos a la hora de 
empezar a patinar. El primero de ellos es la 
necesidad de ir bien protegido ante la 
eventualidad de caídas y posibles roturas. La 
pieza de protección fundamental para cualquier 
skater es la muñequera, que es como un guante 
largo desprovisto de cobertura en los dedos y 
con dos piezas duras en la parte superior e 
inferior para proteger la muñeca. También son 
muy importante elementos como el casco, de 
uso obligatorio en EE.UU. así como las 
rodilleras y coderas. Si se quiere ir equipado al 
100% no estaría de más llevar un short de lycra 
acolchado por los laterales y coxis para una 
protección eficaz ante una caída lateral o de 
trasero. Para aumentar la seguridad de rodaje es 
conveniente no patinar en superficies mojadas. 

policías locales quienes no sa
ben si calificarles como velo
ces peatones al uso, o modelos 
un tanto peculiares de vehícu
los sobre ruedas. "En cualquier 
caso -cuenta Toni- resulta in
creible que nos multen por 
practicar deporte por la calle". 
En efecto, algunos de los pati
nadores más recalcitrantes han 
tenido que vérselas en alguna 
ocasión con las autoridades que 
no han dudado en imponerles 
multas de 5.000 pesetas por 
circular de esa forma por la vía 
pública. La sanción puede lle
gar hasta las 15.000 en el caso 
de que alguno de los mucha
chos decida engancharse a la 
parte trasera de un vehículo . 

~~~ FALTAN PISTAS 

La falta de promoción de es
te deporte, a pesar de todo des
conocido por la gran mayoría, 
impone severas dificultades a 
los jóvenes que piden al Ayun
tamiento de la capital más pis
tas para sustituir la vetusta 
rampa que a diario se ve satu
rada de chavales. Hacen falta 
"halfpipes" o pistas de hormi
gón, mucho más seguras para 
la integridad física y "funbox", 
un modelo de rampas con sali
da a la pista de rodaje. En el 
futuro parque del Pilar, que se 
habilitará junto a la avenida de 
los descubrimientos existe el 
proyecto de construir nuevas 
pistas de patinaje, pero, de 
momento, la gente joven se im
pacienta ante la escasez de es
pacios públicos. Así han hecho 
del asfalto callejero su pista de 
patinaje. La avenida del Torre
ón hasta el Rincón de Pepe, es 
uno de los puntos preferidos 
por los patinadores que se des
plazan hasta los parkings de los 
centros comerciales donde en
cuntran espacio suficiente para 
rodar a grandes velocidades y 
sortear obstáculos. 

Precisamente, una de las 
grandes ventajas de los nuevos 
patines en línea es su capaci
dad para proporcionar una ma
yor aceleración y velocidad. Su 
estructura longitudinal permite 
una mayor versatilidad a la ho
ra de sortear obstáculos. Tam
bién son utilizados para la 
práctica del gran fondo . Así, 
algunos jóvenes de Ciudad 
Real y Piedrabuena salen a la 
carretera asegurando alcanzar 
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Los patines han invadido las calles de las ciudades para desesperación de los guardias urbanos 

velocidades de 60 kilómetros 
hora, aunque con unos patines 
de buena calidad se pueden su
perar los 100 kilómetros por 
hora. Aunque pueda parecer 
una disciplina arriesgada, el 
patinaje como el sky, permite 
al deportista asumir sus propias 
cuotas de riesgo. Cualquier ex
perto con un poco de psicolo
gía, puede enseñar a un novato 
a patinar en sólo diez minutos. 
El perfeccionamiento vendrá 
después. 

(j)(j)(j) PERDER EL MIEDO 

Un factor esencial para ad
quirir afición y destreza es per
der el miedo a las torceduras. 
El primer temor de los inicia
dos al patinaje en línea es el 
miedo "a pegársela", dislocarse 
un hueso o torcerse el tobillo. 
Circunstancias bastante impro
bables con los nuevos modelos 
de botas que, inspiradas en los 
modelos de sky, protegen el to
billo contra los riesgos de luxa
ciones. 

Los principiantes tienen la 
costumbre de patinar con los 
tobillos y pies inclinados hacia 
adentro, aguantando el equili
brio. Esto sucede al no tener 
los músculos laterales de las 
piernas y pies suficientemente 
desarrollados. A medida que se 
van curtiendo estos músculos 
se patina cada vez con el pie 
más recto. Por eso es importan-
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Es una eficaz forma de mantenerse en buen estado físico y desarrollar nuestras habilidades 

te que las botas sean buenas. 
Antonio Martínez, propietario 
de Deportes Malagueña, asegu
ra que hay que tener en cuenta 
tres marcas básicas para cual
quier joven que quiera disponer 
de un buen par de patines con 
garantías, "son Roces, Bauer y 
Rollerblade, marcas cuyos mo
delos oscilan entre las 12 .000 y 
las 40.000 pesetas. Creo que es 
importante promocionar pro
ductos algo más caros pero con 
garantías de cara a la seguri
dad y duración". Alquilar un 
par de patines para prueba es 
una buena forma de tomar con
tacto con esta nueva modali
dad. En Ciudad Real , por 600 
pesetas es posible para aquellos 
que sientan el gusanillo de cal-

zarse unos modernos "roller in 
line" hasta que empiecen a do
minar la técnica. El skate in Ii
ne es una actividad de tiempo 
libre en vías de crecimiento. 
Aunque en España no llegará 
a ser un deporte de masas, ca
da vez son más los jóvenes que 
se apuntan a esta disciplina ha
ciendo de los paseos, avenidas 
y zonas peatonales su particu
lar terreno de juego. 

En Valladolid el Ayunta
miento habilitó un a pista de 
tres kilómetros para que los 
patinadores hagan su deporte 
sin molestar a los transeúntes. 
No será la última. 

~ 

• ANGEL N. VELDUQUE 

Antes de lanzarse a 
patinar es impotante 
conocer la correcta 
técnica del frenado 
para evitar caídas 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



P ara optar a un buen 
puesto de trabajo el 

día de mañana es cada 
vez más indispensable 

tener algún 
conocimiento de 

inglés, idioma 
universal que supone 

una importantísima 
llave vital para abrir 

unas puertas laborales 
que cada día aparecen 
más cerradas. Ciudad 

Real cuenta con una 
gran oferta en la 

enseñanza de este 
idioma. En la Escuela Oficiañl de Idiomas, las plazas de inglés ya se han agotado en horarios de tarde. 

CIUDAD REAL POSEE UNA GRAN OFERTA EN CENTROS DE ENSEÑANZA DEL IDIOMA 

Inglés para todos 

El saber hablar 
inglés se hace cada 
día más 
indispensable para 
optar a una buena 
situación laboral. 

ada vez 
son más 
las perso
nas que se 
mentali
zan de que 
el dominio 
de un idio-
ma tan im

portante y universal como es el 
inglés, ayuda decisiva a la ho
ra de optar a un buen puesto de 
trabajo o de ascender en el que 
se posee. Por esto, la demanda 
de docencia de este idioma se 
está incrementando paulatina
mente. 

Esta demanda está for-
mada sobre todo jóvenes estu
diantes que quieren ampliar sus 
estudios de inglés de bachille
rato, o por universitarios que 
contenplan atónitos cómo sus 
carreras respectivas carecen de 
una asignatura dedicada exclu
sivamente a la enseñanza de 
este idioma. Pero también exis
te, de forma menos frecuente, 
esa persona más madura que 
no tuvo oportunidad en su 

mento de aprender inglés, y 
!fUe se ve en la necesidad de 
aprenderlo ahora con la inten
ción de que le sirva de impor
tante ayuda a la hora de medrar 
en su actividad laboral. 

\Il\ll\ll RESPUESTA A LA DE
MANDA 

Este aumento en la demanda 
de clases de inglés no se ha 
visto acompañado de una for
ma total por el incremento de 
la oferta correespondiente, so
bre todo en el sector público. 
Mientras que el número de aca
demias en las que se imparte 
esta asignatura crece, las aulas 
de la Escuela Oficial de Idio
mas de Ciudad Real siguen 
siendo insuficientes ante el 
gran número de alumnos matri
culados, sin contar con los que 
se quedan fuera y no pueden 
acceder a ella. Los que optan 
por matricularse en academias 
particulares disfrutan de los 

grupos reducidos (no más de 
10 personas), auténtico privile
gio a la hora de maximizar el 
aprendizaje. Pero estos grupos 
dejan de ser tan reducidos 
cuando se trata de la enseñanza 
pública, llegando incluso a los 
35 alumnos por aula, además 
de que los profesores con los 
que se 'cuenta no son nativos. 

\Il\ll\ll TíTULO OFICIAL 

Pero lo cierto es que la gente 
prefiere inscribirse en la escue
la oficial, quizás por que el ni
vel que se adquiere es más ele
vado al ser las pruebas más 
estrictas, quizas porque los pre
cios son más bajos, además de 
que se puede optar a becas 
ofrecidas por el Ministerio de 
Educación y Ciencia y a reduc
ciones de las tasas en un 50% ó 
en un 100% al ser miembro de 
familia numerosa, o quizás por 
el prestigio que posee el título 
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Las colas en la escuela oficial fueron nota común hasta el día en que finalizaron 

oficial que se ofrece acabados 
los estudios. 

En la escuela, el estudio de 
un idioma no cuesta más de 
7.568 pesetas, y se puede esco
ger entre horarios de mañana 
(de 9 a 14) y de tarde (de 16 a 
22). El certificado de aptitud 
que ofrece este centro, una vez 
finalizados los siete cursos de 
los que consta cada idoma, tie
ne validez como profesor de 
Formación Profesional, facul
tades, escuelas técnicas supe
riores y escuelsas universita
rias, como profesor de escuelas 
oficiales de idiomas, para em
presas y centros de enseñanza 
privada, para profesor de ba
chillerato, y para acreditar los 
conocimientos de idiomas en 
las oposiciones a funcionarios 
de la CEE. 

El plazo de matrícula finali
zó el martes día 21, dándose un 
año más la saturación de las 
aulas y los problemas con los 
horarios, puesto que a pesar de 
dar clases por la mañana y por 
la tarde, son los grupos de la 
tarde los que reciben una ma
yor demanda de plazas ya que 
por las mañanas la gente estu
dia o trabaja. 

Pero la oferta de enseñanza 
pública de inglés no finaliza 
en las muro de las aulas de la 
Escuela Oficial de Idiomas . 
Este año se ha puesto en mar
cha un curso oficial de ense-

-56-

La academia Liffey es la que ofrece más y mejores prestaciones a la hora de enseñar inglés 

ñanza a distancia. 

(j)(j)(j) INGLES OFICIAL A DIS
TANCIA 

El curso "Thafs English!" de 
inglés a distancia es la novedad 
principal de este año dentro de 
las posibilidades de aprender 
inglés. Se trata de un nuevo 
proyecto del Ministerio de 
Educación y Ciencia en cola-

boración con Televisión Espa
ñola, y se orienta principal
mente a las personas adultas, 
mayores de 18 años y en pose
sión del título de Graduado Es
colar o titulación de FP. Este 
curso será muy útil para aque
llos que por diferentes motivos 
les ~ea imposible asistir regu
larmente a las clases de la es
cuela oficial. El plazo de matrí
cula ya ha empezado, y durará 
hasta el 30 del presente mes, 

con el propósito de empezar el 
curso el 11 de octubre, requi
riendose únicamente para for
mular la matrícula una fotoco
pia del DNI y del título de 
escolaridad que se posea. Las 
tasas de matrícula son de 
12.000 pesetas , incluyéndose 
aquí todo (material, tutores , 
etc .. . ) Este curso contará con 
un apoyo audiovisual ofrecido 
por un programa televisivo dia
rio emitido por La 2, de un 
cuarto de hora de duración, du
rante las mañana, de lunes a 
viernes, y sin horario determi
nado aún, aunque se situará en 
la franja horaria de las 10 a la 
12. Además, el alumno podrá 
asistir a una clase semanal a 
impartir en la escuela oficial, 
con dos horarios posibles: de 
15 a 16, y de 21 a 22. Otro de 
los servicios que se ponen a 
disposición del estudiante es 
una línea telefónica directa con 
un profesor tutor al que poder 
preguntar dudas completamen
te gratis. 

El número de plazas, en ge
neral es lo bastante amplio co
mo para que nadie se quede sin 
matricularse. La capital disfru
tra de unas 1.400 plazas, dispo
niendo también de sede propia 
Alcázar de San Juan, Tome
lioso y Puertollano. 

El título obtenido tiene la 
misma validez que el otorgado 
por la Escuelsa Oficial de Idio
mas, y este año sólo se pone en 
funcionamiento el curso co
rrespondiente al primer nivel , 
dejándose los restantes para los 
próximos años. 

(j)1j)(j) ACADEMIAS PRIVADAS 

A parte de esta enseñanza 
pública se dispone de la que 
imparte el sector privado. Nu
merosas academias de inglés 
tienen su domicilio en Ciudad 
Real, completando el amplio 
abanico de oferta existente. 
Centros como la academia Lif
fey, Guadiana, Navarrete, Me
cano, La Academia de Idiomas, 
etc, ofrecen una enseñanza ga
rantizada por profesores titula
dos y por unos grupos reduci
dos, con no más de diez 
alumnos por cada uno. En ge
neral, la linea que siguen estos 
centros es la de enseñar al 
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Los estudiantes se ven obligados a aprender el inglés por cuenta propia al carecer sus respectivas carreras de esta asignatura. 

alumno como ayuda para que 
este apruebe la asignatura de 
inglés correspondiente al nivel 
escolar que curse, aunque tam
poco es rara la presencia de 
personas adultas que lo único 
que quieren es poder hablar es
te idioma. 

(j)(j)(j) DISTINTO ENFOQUE 

Academias como Navarrete 
o Guadiana se especializan en 
la enseñanza para niños, con lo 
que los horarios que poseen 
son sólo de tarde. Juan Caba
llero Gavilanes, director de la 
segunda, afirma que en su cen
tro sólo se prepara para aprobar 
la asignatura escolar, sobre to
do ahora, con la reforma esco
lar de la Logse, con asignaturas 
de inglés desde tercero de 
EGB. Sin embargo, la directora 
de la primera, Leonor Nava
rrete, asegura que a su centro 
también acuden niños con el 
único fin de adquirir cocnoci
miento s sobre este idioma, más 
que nada por iniciativa de sus 
padres (niños de incluso sólo 
seis años). José Luis Amaro, 
director de la academia Meca
no, "novata" este año en la en
señanza del inglés, afirma que 
su centro quiere que la gente 
sepa hablarlo antes de obtener 
un diploma que no deja de ser 
algo poco útil. 

Otro enfoque docente distin
to es el consistente en enseñar 

El estudiar en un pais angloparlante sigue siendo la solución más apta. 

inglés más elevado de lo 
normal, al mismo tiempo 
que ofrecen la posibilidad 
de obtener un título recono
cido en la materia. Este es el 
caso de la academia Liffey, 
regentada por Julio Mora
les Zaldívar. Liffey ofrece 
grupos reducidos a cinco 
miembros, profesores nati
vos y un enfoque de la clase 
preferentemente dialogado, 
dejando en un segundo lu
gar la pizarra. Los sábados 
se pueden utilizar los servi
cios de biblioteca y prensa 
en esta lengua fofánea. 
Existen horarios de mañana 
y tarde, y al final del curso 
se tiene la posibilidad de ha
cer una prueba teniendo co
mo centro examinador al 
Trinity College de Londres. 

Además de la 
Escuela Oficial de 
Idiomas existen 
academias que 
ofrecen un inglés a 
distintos viveles. 

La capacidad de este centro es 
de unas 200 personas , y la 
cuantía a abonar es de siete mil 
pesetas mensuales , con una 
matrÍCula de 2000 (naturalmen
te es la más cara). 

Resumiendo, en cuestión de 
academias, el precio de t~das 

no supera las 7.000 pesetas al 
mes (tres horas a la semana), 
un precio bastante asequible te
niendo en cuenta que el saber 
este idioma es cada vez más 
importante. 

(j)(j)(j) APRENDER FUERA 

Pero lo que no se le tiene 
que escapar a nadie es que la 
forma más válida (pero más 
cara) de aprender el inglés es 
la de pasar una temporada en 
las islas, o en los Estados 
Unidos. La forma más facti
ble de conseguirlo es la de di
rigirse a la Delegación de 
Cultura y preguntar por los 
cursos de ver51no organizados 
por el TIVE, con Inglaterra, 
Irlanda y los EEUU como 
lugares escogidos. Otra posi
bilidad es la de viajar allí y 
asistir a cursos mientras se 
trabaja y se convive con una 
familia nativa, con lo que la 
estancia resultaría gratis, re
duciéndose los gastos a los 
desplazamientos y a la matrí
cula del curso. La informa- i 

ción sobre este sistema tam
bién se puede encontrar en la 
Delegación de Cultura de 
Ciudad Real. 

• MANUEL J. ESPADAS 
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Bono se mezcló con el público en el tendido mientras, sus compañeros de Partido, ocupaban sus puestos en los burladeros oficiales. 

EL RENOVADOR RENOVADO 

Bono pone "coloraos" a sus 
altos cargos 

Bono ha impuesto un 
nuevo estilo en el 
vestir, 
recomendando a sus 
altos cargos que sólo 
utilicen traje en los 
actos oficiales 

58 

J osé Bono quiere imponer un nuevo estilo en su equipo de dirigentes. Hace 
pocos días, el cambio del cambio, le llevó a ponerlos "coloraos". Fue en la 

Feria de Albacete, donde, como viene siendo habitual, los que nunca iban a 
los toros ocupaban "sus puestos gratuítos" en el burladero. El se mezcló con 
el público en el tendido y no quiso saber nada de sus compañeros de partido. 

Todos se dieron por aludidos y, a muy pocos, le gustó este nuevo estilo. 

la consigna. 

osé Bono, renova
dor renovado ha 
impuesto un nue
vo estilo en su 
equipo de Gobier
no. Menos coches 
oficiales y más 
trabajo de calle, es 

El cambio del cambio lo inició 
el mismo día de su toma de po
sesión cuando, a su grupo de 
colaboradores más cercano, les 

pidió que se quitaran la cha
queta y la corbata y salieran a 
la calle a trabajar. 
Ese nuevo estilo basado en 
abandonar el aspecto de yup
pies que había caracterizado a 
los altos cargos ha empezado a 
imponerse en Fuensalida, don
de empiezan a escasear los tra
jes de corte a medida y cunden 
los atuendos informales que, 
antes, sólo se utilizaban los fi
nes de semana o en el actos de 

partido, donde todos los altos 
cargos recuperaban "la pana". 

(j)(j)(j) UNO MAS 

La feria de Albacete fue el 
campo de batalla elegido por 
Bono para aplicar su renova
ción. No avisó a sus altos car
gos -del Partido y del Gobier
no- de su intención de ir a los 
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toros y, cuando llegó lo hizo 
con sorpresa y poniéndolos co
loraos. Mientras ellos -desde 
Juan Pedro Hemández Moltó a 
Juan de Dios Izquierdo, pasan
do por el Delegado del Gobier
no, Daniel Romero, y el Rector 
de la Universidad regional, 
Luis Arroyo- se sentaban en 
los burladeros que gratuíta
mente se vienen reservando a 
los políticos desde tiempo in
memorial. La "ocurrencia" de 
Bono no fue bien recibida por 
sus compañeros que se vieron 
aludidos y señalados publica
mente, sobre todo porque, días 
antes en Alcazar de San Juan, 
el presidente, sí había elegido 
el burladero para ver torear a 
Curro Romero. 

En Albacete, él se sentaba 
en los tendidos perdido entre el 
público, como uno más entre 
los clientes de la empresa que 
gerencia, la Junta de Comuni
dades. Desde el primer mo
mento, y con el fotógrafo de 
testigo, aplicó un nuevo talante 
de hacer política que él quiere 
imponer en Castilla-la Mancha. 
Se acabaron en esta Región los 
amigos Mohe o dejarse querer 
por la gente bien del lugar. 

(j)(j)(j) CLIENTES RAZONABLES 

José Bono quiere que, sus 
clientes-ciudadanos, no tengan 
nada que reprocharle y, sobre 
todo , borrar ese concepto de 
nuevo rico que algunos políti
cos socialistas habían impuesto. 

Daniel Rom ero es un habitual del burladero del gobierno civil. En Albacete estuvo acompañado 
por Luis Arroyo. 

Se acabó llevar a los niños al 
colegio en coche oficial que, 
no sólo da mala imagen, tam
bién quita votos. Bono es el 
primero que utiliza su coche 
particular para llevar -no él, su 
mujer, Ana- a sus hijos al cole
gio. Además, y para evitar co
mentarios ha recuperado para 
todos sus hijos la enseñanza 
pública, que, como político se 
ve obligado a defender pero 
que como padre le costaba 
practicar. 

El abandono del coche ofi
cia� que algunos lo utilizan pa
ra todo se acabó, como el gasto 
superflúo, y si no que se lo pre
gunten a los empresarios que 
pensaban viajar a Washington 
el próximo mes de octubre para 

Bono ha recuperado 
para sus hijos la 
enseñanza pública y 
ha abandonado la idea 
de el colegio privado 
en Madrid. 

celebrar la Semana de Toledo y 
que, de momento se ha queda
do paralizado. La razón es que 
el nuevo consejero, Alejandro 
Alonso, no está dispuesto a 
asumir compromisos de su pre
decesor si no tienen una opor
tunidad clara. De momento, la 
Muestra gastrónomica ha sido 
suspendida definitivamente. 

La reducción de altos cargos 
es la otra cara de esta nueva 
forma de hacer política. Aun
que muchos de los nombrados 
repiten, coinciden con gente 
desconocida en los ambientes 
toledanos. Bono está convenci
do de que el descenso de con
fianza de los ciudadanos de To
ledo sobre su política está muy 
relacionada con la imagen que, 
algunos altos cargos han dado 
en la ciudad. 

De momento y,en esta última 
remodelación, se ha quitado a 
muchos de ellos y se ha rodea
do de un equipo de fieles en 
Fuensalida que tiene una inst
trucción clara, dar una imagen 
más cercana al ciudadano de a 
pIe. 

Las incompatibilidades son 
otro gesto más de su renova
ción particular. Bono, que em
pieza a ser ignorado por Ma
drid , ha buscado un arma 
populista para defenderse: la 
incompatibilidad absoluta de 
los parlamentarios. El tema ha 
sido rechazado por la mayoría 
de los dirigentes socialistas, in
cluido Felipe Gonzalez, que 
consideran que eso sólo servi
ría para invitar a hacer política 
a los que son incapaces de 
triunfar en otras esferas profe
sionales. Bono en un artículo 
defendió lo que ~hasta entonces 
no había criticado y, rechazó 
las tesis de los que se oponen, 
porque un ejemplo de incom
pabilidad absoluta es el Conse
jo de Ministros. En él nadie 
puede ejercer una actividad 
profesional particular, exten
diendose esa incompatibilidad 
a algunos años después de ce
sar en el cargo. 

Bono reta a los que se opo
nen a que expliquen cómo se 
puede afirmar que resulta difí
cil vivir con 500.000 pesetas de 
sueldo. Bono quiere recuperar 
la calle perdida 

• M.A.H. Fotos: Fek 'y 
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GUIA 
INFORMATIVA 

DELA 
PROVINCIA 

DE CIUDAD 

DIl'IJTAClON PROVThCL\ L 
DE CIUDAD RI'AL 

O Guía 
Informativa 

La empresa de publicaciones 
informativas INFO GUIA S.L. , 
ha editado una Guía 
Informativa de la provincia de 
Ciudad Real, en la que se 
recogen los aspectos culturales, 
turísticos, gastronómicos, 
geográficos, y empresariales 
de nuestro territorio provincial. 
Ha contado con el patrocinio de 
la Diputación Provincial. 

Clásico de Almagro, se a va 
reunir estos días en Madrid. 
Pues bien, entre los temas a 
tratar, figuran la propuesta 
del alcalde almagreño Luis 
López, para adquisición de la 
vivienda contigua al teatro. 
y otro asunto que juzgamos 
de no menor importancia. Se 
trata de la sustitución de las 
incómodas sillas del Corral, 
por unos bancos más 
resistentes, pero sobre todo, 
mucho más cómodos. Estos 
bancos acabarán con los 
continuos cambios de 
postura del espectador, que 
además, provocaban una 
pérdida de atención. 

o Maratón fotográfico en Bolaños 
El ciudarrealeño Alberto González se proclamó vencedor en el 
Maratón fotográfico , organizado por el ayuntamiento de Bolaños, 
con motivo de las fiestas del Santísimo Cristo de la Columna. Más 
de treinta aspirantes se dieron cita en el concurso. En la foto 
aparece el ganador del primer premio, con la reina de las Fiestas, 
María del Monte Aranda Palacios. 

- 60-

o Marisa Crespo expone en el 
"Elisa Cendreros". 

La pintora valdepeñera Marisa Crespo, expone hasta el 30 de 
Septiembre en el Museo Municipal "Elisa Cendrero". Se trata de 
una colección compuesta por 32 obras entre óleos, dibujos y 
acuarelas. La artista se encuadra dentro del realismo figurativo, 
con unas características muy coloristas, y con temas de interiores 
y bodegones. Marisa Crespo se inició en la pintura en 1960, 
ampliando sus conocimientos de la mano de Daniel Campos. 
Pasaría después a dar clases en la Universidad Popular, y al 
montaje de exposiciones. Primer premio Cámara Agraria de 
Valdepeñas (1981), y segundo del C.R.D.O. (Valdepeñas, 1983). 
Posee un lenguaje propio, en la línea del valdepeñero Rúa. 

o Sergio Herranz en Malagón 
El joven artista Sergio Herranz ha expuesto en la Casa de 
Cultura de Malagón. Con tan sólo 17 años en la actualidad, 
realizó su primera exposición a los 14. Trabaja los interiores, 
sobre todo bodegones, aunque no rehúye los temas de 
naturaleza y la caza. Ha colgado obras con anterioridad, en 
San José de Valderas, Navalmoral de la Sierra y Serranillo 
(Avila),c'Universidad Popular de Alcorcón, Malagón (1992), 
Valdemoro (Casa de la Juventud), y Ciudad Real capital en 
este año 1993. 
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• UniVERSIDAD DE 
CASTillA -LA mAnCHA 

SAN PEDRO MÁRTIR 

FACULTAD DE CIENCIAS JURIDICAS y SOCIALES 
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Enrique Saludador ( Alcazar De San Juan, 1970) es, a sus 22 años, el hombre más alto de Castilla
La Mancha. Sus 2 metros 13 centímetros le han permitido jugar en el Real Madrid, Dyc Breogán y 

Argal Huesca. Ahora se ha replanteado su carrera fichando por el Ademar Toledo de 2º División. 

ENRIQUE SALUDADOR, EL HOMBRE MAS ALTO DE CASTILLA· LA MANCHA 

11 La altura quita libertad, 
pero me gusta 11 

1 infatiga
ble Faustino 
Nomparte , 
Presidente 
del Ademar 
Toledo, puso 
en marcha to-
das sus artes 

de persuasión para que Enri
que Saludador recalara en el 
conjunto marista. El hombre 
más alto de Castilla- La Man
cha ( 2, 13) prefiere las entre
vistas desenfadadas a los farra
gosos cuestionarios que sólo 
escupen tópicos deportivos. 

P . ¿ Se aburre jugando en 
2º División? 

R . En absoluto, me lo paso 
bastante mejor que jugando 
arriba. 

P . ¿ Prefiere ser cabeza de 
ratón antes que cola de león? 

R . Sospecho que si, aunque 
tampoco estoy muy seguro. 

P . ¿ y cómo se siente ahí; 
en lo más alto? 

R . Bien, lo que pasa es que 
estoy acostumbrado desde pe
queño. No pienso en ello y casi 
no me doy cuenta. 

P . ¿ Qué número de pie ~ 
gasta? ;lí 

R . Calzo un 50. 
P . ¿ Le hacen zapatos es

peciales? 
R . Todos los jugadores altos 

vamos a una tienda especializa
da que hay en Madrid. 

P . ¿ Es la vida una cuestión 
de estatura? 

R . Por mí ojalá lo fuese. 
P . ¿ Cual es su altura exac

ta de rodillas? 
R . Aproximadamente como 

Ricardito, nuestro base, 1,70 o 
por ahí. 

P . ¿ Compadece sutilmente 
a los bajitos? 

R . La verdad es que sí me 
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Enrique Saludador mide 2, 13 Y estudia COU en Madrid. Espera remontar su carrera en el Ademar 

dan un poco de lástima. 
P . ¿ y le gusta enredar con 

las mujeres bajitas? 
R . Me gustan todas, no sólo 

las bajitas. 
P . ¿ Se reía cuando le con

taban de pequeño" Blanca
nieves y los siete enanitos"? 

R . Me hacía bastante gracia, 
sobre todo al final con el Prín
cipe. 

P . ¿ Cuánto mide su 
padre? 

R . Medía 1,90, mi madre 
1,50, pero la altura proviene de 

mi familia paterna. 
P . ¿ Se le resisten los techos 

de los autobuses? 
R . Mucho, y sobre todo las 

puertas. Siempre tengo que es-

" Me han colocado 
tre$ tapones en mi 
vida. El que más rabia 
me dió fue uno que me 
pusieron en Cuenca. " 

tar en guardia y bajando la ca
beza, que la tengo llena de ci
catrices. 

P . ¿ Le excita ser el centro 
de todos los ojos? 

R . Sí, y eso que de vez en 
cuando te crea problemas, por
que tienes que dar una determi
nada imagen. Me quita un poco 
de libertad, pero me gusta. 

P . ¿ Por qué no siguió en el 
Real Madrid? 

R . Había circunstancias ne
gativas con el entrenador ju
nior, y nos fuimos David Bra
vender, yo y algunos más . 
Lolo Sainz me dijo que no po
día echar al entrenador, aunque 
luego me consiguió equipo. 

P . ¿ y por qué no prosperó 
en el Argal de Huesca? 

R . Allí no jugué nada, y fue 
muy lógico que no me quisie
ran renovar. 

P . ¿ Me explica su altura 
en términos de rentabilidad? 

R . De vez en cuando se liga 
más. 

P . ¿ Qué le dice su entrena
dor? 

R . Eso queda entre él y yo. 
P . ¿ Le apasiona el balon

cesto- control ? 
R . Lo prefiero antes que na

da. Es más seguro. 
P . ¿ Se atreven con usted 

los profesores? 
R . De pequeño sí pero ahora 

dicen que no y que no. 
P . Por último, ¿alguien le 

puso un tapón? 
R . Que yo recuerde han sido 

tres. Uno me lo puso Znidar 
este año en un entrenamiento, 
otro Romay cuando estuve en 
el Madrid, y otro en Cuenca 
uno muy chiquitito, que fue el 
que más me fastidió. 

• . IGNACIO ARIZAGA 
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Susana Sanchez 
(1970, Guadalajara) 

fue 1 º Dama de 
Castilla- La Mancha 
antes de dar el salto 

a Tele - 5 para 
trabajar en " 

Telecupón". En esta 
conversación que 

mantuvo con 
BISAGRA relata 

las anécdotas más 
jugosas que le han 

sucedido en la 
pequeña pantalla. 

Susana entró en '1 elecupón" tras superar un casting en el que contó un chiste de "los fuertes" 

SUSANA SANCHEZ , AZAFATA DE TELECUPON 

11 Me dicen que siempre 
saco el cuatro 11 

asta el 30 
de sep
tiembre 
esta alca
rreña de 
suave em
puje esta
rá "sacan

do la bolita" en "Telecupón", 
percibiendo por ello la nada 
despreciable cifra de 250.000 
pesetas al mes. Después su vida 
sera ir de " casting" en " cas
ting ", aunque su deseo más 
abrasador pasa por continuar en 
telvisión . . Estuvo por aquí for
mando parte del jurado de " 
Miss Toledo". 

P . ¿Cómo llegó a " Telecu
pón " estando el patio có 

está? 
R . Yo estaba ya trabajando 

en Tele- 5, concretamente en el 
VIP. Un día me vio el director 
de " Telecupón " y me llamó 
para hacer un "casting". 

P . ¿ Qué tuvo qué hacer 
exactamente en el " casting"? 

R . Eramos 15 chicas y tuvi
mos que hacer lo típico que se 
hace en Tele- 5, te ponían un 
pantaloncito corto, enseñando 
bien por arriba y por abajo, y 
luego tenías que andar un poco, 
para que ellos vieran cómo te 
mueves. Mientras, el Director 
te preguntaba cosas para com
probar que tal te expresabas de
lante de la cámara, y despues 
había que contar un chiste. 

P. ¿ y cual fue el que contó 
usted? 

R . Prefiero no decirlo, por
que es muy fuerte. No es que 
sea verde, sino bestia. Cuando 
me lo contaron me tiré tres ho
ras seguidas riéndome, se me 

" Me quedan 4 años 
en esta profesión. 
Ahora vienen las niñas 
de 18 años y te 
quitan el sitio" 

quedó grabado. 
P . ¿Cual es su número de 

la suerte? 
R . No lo sé, creo que no ten

go número de la suerte, por 
gustarme me gusta el" dos", 
aunque no considero que me dé 
suerte. 

P . ¿ y cual es el número 
que más suele sacar? 

R . La gente me dice que 
siempre saco el " cuatro", pero . 
eso es porque ha coincidido. 
Cada vez sale un número dis
tinto. 

P. ¿Cúanto tiempo lleva en 
" Telecupón "? 

R . Empecé el 1 de enero, y 
este mismo mes termino. Quie
ren renovar caras, no se puede 
estar en el mismo programa 
más de un año porque dicen 
que la gente se cansa. Me que
da una semana. 

P . ¿ Hacia dónde va a diri
gir sus pasos ahora? 

R . Es difícil pensar en pro
yectos estando en" Telecupón", 
porque no te dejan moverte ni 
hacer otras cosas, por eso de 
momento no tengo nada. Me 
encantaría seguir trabajando en 
televisión, presentando o co
presentando, aunque sé que es 
muy difícil. De todas formas 
creo que en un día indetermina
do volveré a estudiar algo, por
que este trabajo se acaba en 3 o 
4 años, llegan las niñas de 18 
años y te quitan el sitio.Pero 
ahora no pienso en el futuro, 
sólo miro el presente. 

P . ¿ No le parece que en " 
Telecupón " están reducidas a 
la mínima expresión? 

R . Muchísimo, es más , 
siempre le estábamos diciendo 
al dire~tor que/nos dejara hacer 
algo más. En agosto se marchó 
Carmen Sevilla de vacaciones, 
y entonces cada día salíamos 
dos chicas presentando el pro
grama con Agustín Bravo, ha 
sido algo digno de ver. 

P . Por último, ¿cual es su 
experiencia cómo modelo? 

R .Además de paÍltarela he 
hecho publicidad, es algo que 
me encanta. Cuando deje esto 
tendré que empezar otra vez de 
"casting" todo el día, hasta que 
consiga algo, aunque haber es
tado nueve meses en " Telecu
pón " siempre ayuda. 

• IGNACIO ARIZAGA 
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I GONZALO CRESPI, CONOE OE ORGAZ 

Gonzalo Crespi de Valldaura y Bosch Labrush, descendiente del que fuerara señor de 
Orgaz, es el actual conde de Orgaz, aquel que Domenico Teotocopulus, El Greco, 

inmortalizara en su lienzo. Gonzalo Crespi, de 57 años de edad, está casado y tiene cinco 
hijos. De todas las denominaciones nobiliarias que tiene en su haber, Crespi de Valldaura se 

queda con la de "conde de OrgazH aunque por ésta no le venga la grandeza de España. De 
todas formas, el que es, ahora, conde de Orgaz dice de los títulos que "se tienen por 

obligación más que por satisfacción". 

11 Ser Conde es una 
obligaciónll 

onza lo Crespi de 
Valldaura y Bosch 
Labrush, descen 
diente del segundo
señor de Orgaz, 
Gonzalo Ruiz, 
aquel que el Greco 
quiso inmortalizar 
en un cuadro, "El 

entierro del conde de Orgaz" -
que se conserva en Toledo-, es 
un hombre sencillo y afable 
que lleva una vida normal en 
Madrid donde trabaja en una 
oficina, dedicado a sus nego
cios inmobiliarios. Gonzalo 
Crespi de Valldaura, que tie
ne 52 años de edad, reparte el 
tiempo entre el trabajo y la fa
milia,-su mujer, María Euge
nia y sus cinco hijos-, . 

Gonzalo eres pi es un 
enamorado de la villa 
deOrgaz 

Gonzalo Crespi de Valdau
ra heredó de su padre el título 
de Conde de Orgaz hace 35 
años, un título que le enorgu
llece llevar porque como él 
mismo explicó a Bisagra es re
flejo de la historia, de todo 
aquello que, hace ya varios si
glos, sucediera en un pueblo 
llamado Orgaz. Gonzalo 
Crespi es también conde de 
Castrillo (Palencia), conde de 
Sumacárcer (Valencia), mar
qués de la Vega de Boecillo y 
ViIlasidro, barón de Joyosa y 
Cayosa y conde de Serramag
na, estos cinco últimos títulos 
traspasados a sus hijos. Sin em
bargo de todos estos títulos el 

Gonzalo eresp; de Val/daura, conde de Orgaz 

que más le llena y por el que 
prefiere que le recuerden es por 
el de "el conde de Orgaz" a pe
sar de que la grandeza de Espa
ña le venga por otras villas y 
lugares, concretamente por el 
condado de Castrillo, "en casa 
siempre hemos dado más im
portancia al título de conde de 
Orgaz por ser el más antiguo y 
el más conocido, un título ar
quetípico, recuerdo de la fami
lia. LLevándole tienes la sen
sación de hacer sobrevivir 
nuqtro nombre que es parte de 
la historia". 

descendientes directos del que 
fuera señor y conde de Orgaz, 
perdían las últimas propiedades 
que hasta ese momento habían 
conservado en la localidad. La 
participación en la guerra car
lista había dejado a la noble fa
milia medio arruinada. Desde 
entonces, los condes apenas se 
han pasado por esta localidad, 
"voy muy poco. En Orgaz no 
conservamos nada, no tenemos 
ninguna presencia real" . Y a 
pesar de tantos años de desvin
culación, Gonzalo Crespi de 
Valldaura, actual conde de 
Orgaz, se ha prestado para to
do aquello que los vecinos ha
yan necesitado de él, "estoy a 
su entera disposición' y confie
sa que le gustaría tener más 
contacto con el pueblo que le 
dio su nombre. Y aunque en la 
histórica villa, la familia de los 
condes no tengan ni tierras, ni 
casas, ni haciendas, Gonzalo 
Crespi aprovecha siempre que 
viaja al sur de la provincia de 
Toledo para pasarse por Orgaz 
porque el actual Conde es un 
enamorado de la villa, de sus 

. calles, de su colegiata, de su 
castillo. Por eso y por el signi
ficado que para él tiene el pue
blo de Orgaz, Gonzalo Crespi 
de Valldaura no dudó que su 
única hija, María José, fuera 
Jimena de la localidad cuando 
los representantes municipales 
se lo propusieron. 

Presidente 
de la organización 
''Ayuda en Acción" 
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Con la venta del castillo de 
Orgaz, a principios de siglo y 
las tierras , un poco antes, los 
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Sobre el famoso lienzo de 
"El entierro del conde de Or
gaz", Gonzalo Crespi opina 
que es "una auténtica obra de 
arte de la pintura". Pero para 
Crespi su mayor significado 
estriba en que "relata un hecho 
notorio de mi familia". Reco
gen los libros que el conocido 
conde de Orgaz, Gonzalo 
Ruiz de Toledo, -en realidad, 
el segundo señor de Orgaz, 
matizó el historiador local, Isi
doro Jiménez, ya que hasta 
1529 los señoríos no desapare
cerían, dando lugar a los con
dados por orden de Carlos 1-, 
impuso a los vecinos la obliga
ción de pagar, anualmente, 
unas rentas a la parroquia de 
Santo Tomé en Toledo. El tri
buto se abonó durante muchos 
años hasta que, finalmente, los 
orgaceños dejaron de contri
buir. 

<*<*<* PLEITO 

El cura de Santo Tomé, An
drés Nuñez, -continuó expli
cando a Bisagra el historiador 
local, Isidoro Jiménez-, inter
puso un pleito, ante la audien
cia de Valladolid, contra la vi
lla de Orgaz. El litigio 
terminó en 1570 cuando los 
jueces sentenciaron a favor de 
la parroquia. La gran suma de 
dinero y especies, -dos came
ros, 16 gallinas, dos pellejos de 
vino , dos cargas de leña y 
ochocientos maravedíes-, acu
mulados durante el tiempo que 
duró el pleito y que los orga
ceños adeudaban a Santo To
mé, sirvió para rehacer la Pa
rroquia que, posteriormente, 
encargaría el cuadro al Greco 
e inmortalizaría a su benefac
tor, Gonzalo Ruiz de Toledo. 
Un personaje que "jugó un pa
pel muy importante en su épo
ca" , según Gonzalo Crespi y 
"con una calidad humana ex
celente". El actual conde de 
Orgaz, Gonzalo Crespi de 
Valldaura ha heredado el ca
rácter piadoso, que en otro 
tiempo y salvando las distan
cias, moviera a su antecesor. 
Crespi de Valldaura es presiden
te de "Ayuda en acción", organi
zación benéfica que se dedica a 
recaudar fondos para los niños de 
los paises subdesarrollados. 

El conde de Orgaz, acompañado por su esposa, María Eugenia y su hijo mayor, Agustín, marqués de Vil/asidro el día de su boda. 

El señor de Orgaz, Gonzalo Ruiz de Toledo fue inmortalizado por el Greco en el cuadro titulado, 
'''El entierro del conde de Orgat'. En la foto, el presidente de Israel, IHaim Herzog , firmando en 

el libro de honor de Santo Tomé. 

~ 
35 años con el título 
de Conde 
que traspasará 
a su hijo mayor, 
Agustín, marqués 
de Vil/asidro 

Pero hoy en día, los títulos 
no dan de comer, "ser Conde 
es una obligacign" , subraya
ba Gonialo Crespi, al respec
to, "llevar un título no signifi
ca que vayas a tener que 
seguir una determinada forma 
de vida. Yo pertenezco a mi 
mundo" , añadía. Gonzalo 
Crespi se casó muy joven y 
siendo muy joven, también, 
fue padre, "Cinco hijos y los 
rápidos cambios de la vida me 
obligaron a ponerme al día". 

Tuvimos que dejar a Gonza
lo Crespi, conde de Orgaz, en 
su despacho de la calle Cara
cas.EI trabajo cotidiano le re
clamaba. 

• VICTORIA JIMENEZ 
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Las bellas ruinas de Segóbriga son unos de los
yacimientos más completos de la región. Los pro

pios arqueólogos dicen que por lo menos es el 
más impactante. Segóbriga , situada en el término 
municipal de la localidad conquense de Saelices, 
nos ofrece desde los impresionantes restos roma

nos de un teatro, un anfiteatro o unas termas; 
hasta los de una basílica hispano-visigoda que es 
la mayor de España. Irás tres años de trabajo, la 
Escuela Taller de Segóbriga ha dejado todo pre
parado para crear allí un Parque Arqueológico. 

SEGOBRIGA 

Un paseo por 
el mundo 
romano 

l suroeste de 
la provincia 
de Cuenca, 
se encuentra 
la localidad 
de Saelices, a 
ella se puede 
llegar por la 

propia autovía de Madrid-Va
lencia. Una vez allí, a tan sólo 
cuatro kilómetros por la carre
tera comarcal de Quintanar 
están las ruinas de la antigua 
ciudad de Segóbriga. 

Segóbriga fue un lugar clave 
de la Península durante la épo
ca romana, debido a su fuerte 
actividad económica, tanto 
agraria como industrial, y a que 
por su situación, era un punto 
de cruce de tres importantes 
calzadas romanas. De la rique
za que tuvo entonces, quedan 
hoy los magníficos restos de su 
teatro, el anfiteatro, las termas, 
la calzada, unas canteras y el 
templo de Diana. 

Pero la grandeza de Segóbri
ga, fue decayendo con el paso 
de los siglos aunque en la épo-
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ca visigoda, todavía fue sede 
episcopal y por ello tuvo una 
gran basílica -con 48 metros de 
largo y 26 metros de anchoo, la 
mayor que se conoce por ahora 
en España. La basílica hispano 
-visigoda fue el primer monu
mento que se descubrió de Se
góbriga, tras unas de las pri
meras excavaciones que se 
realizaron en este país a fina
les del siglo XVIII. Cerca de 
allí se halló también una am
plia necrópolis. Los restos visi
godos, son como un anuncio al 

-llegar a Segóbriga del valioso 
yacimiento romano que hay a 
continuación. 

(j)(j)(j) MILES DE PERSONAS 

El teatro de Segóbriga se 
construyó aproximadamente a 
mediados del siglo l. La "seae
na" decorada con columnas y 
delante de la cual se desarrolla
ban las obras, es de gran belle
za y tiene muy buen estado de 
conservación. El graderío es 
impresionante, nada menos que 

El teatro de Segóbriga fue construido a mediados del siglo I 

Lo que hoy lIamariamos el escenario del teatro, es de una gran belleza y .se 

El anfiteatro, donde se desarrollaban las luchas de gladiadores, tenía una capal 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.



¡pues de Cristo. 

,serva en· bastante buen estado 

Id para unas cinco mil personas. 

Las termas o baños públicos contaban con unas sofisticadas instalaciones. 

Las termas formaban parte de la red de abastecimiento urbano de agua potable. 

tenía capacidad para unas dos 
mil personas. 

Pero el anfiteatro no se que
da ni mucho menos atrás , en 
sus gradas se podía dar cabida 
a unos cinco mil espectadores. 
En este edificio público que se 
construyó entre los años 30 y 
60 d. C., se desarrollaban los 
sangrientos combates de gla
diadores, las luchas con anima
les salvajes y de vez en cuan
do, algunos juegos circenses. 
Parte del grandioso anfiteatro 
se excavó en la roca natural 
apoyándose también en la lade~ 
ra del cerro contra la antigua 
muralla. 

Tanto en el teatro como en el 

anfiteatro, el público tenía un 
lugar determinado según la cla
se social a la que pertenecía. 

(j)(j)(j) DOS TERMAS 

Segóbriga cuenta también 
con dos conjuntos de termas o 
baños públicos, tan populares 
entre los romanos. Uno de ellos 
situado dentro del recinto amu
rallado y otro fuera de la ciu
dad. Sus instalaciones eran de 
lo más completas, primero ha
bía que pasar por la sala de 
agua fría o "apodyterium", 
luego a un recinto de tránsito 
para llegar al "caldarium" , 

donde estaban las bañeras de 
agua caliente. Y todo el recinto 
contaba con calefacción por 
suelos y paredes. 

Detrás del teatro y comuni
cando con las termas interiores 
se han hallado los restos de l~ 
que podía ser un gimnasio con 
piscina. 

De la muralla que circundaba 
la ciudad de Segóbriga, deli
mitando una superficie de algo 
más de 10 hectáreas , aun se 
pueden observar extensos tra
mos en la parte alta del cerro. 
Construida en la época del em
perador Augusto, no tenía to
rres y su grosor alcanza en al
gunos puntos hasta tres metros, 
calculándose que su altura de
bía estar entre los cuatro y seis 
metros. 

Ya fuera del recinto amura
llado y cruzando el puente so
bre el río Cigüela, aparecen los 
vestigios de una antigua calza
da que se dirigía hacia el sur. 
Siguiendo por ella, a la derecha 
se encuentran ~ algunas de las 
canteras que sirvieron de sumi
nistro para la construcción de 
los grandes monumentos de es
ta vieja ciudad. Y a la izquier
da se hallan varios paneles es
culpidos con relieves e 
inscripciones dedicados a la 
diosa Diana. 

Durante estos últimos tres 
años, 45 alumnos de la Escuela 
Taller de Segóbriga, han esta
do trabajando para crear toda la 
infraestructura de un futuro 
Parque Arqueológico. 

• C. DEL CASTILLO 
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~ 
ARIES 

Si tu planeta es marte, tu 
. signo el fuego, tu piedra la 
. amatista, tu color el rojo, tu 

metal el hierro y tu flor el clavel, si tus 
rasgos sobresalientes son el comporta
miento amistoso, aunque con mucho ca
rácter, si el corazón se te parte con idealis
mos y se enfrenta a los desamores, esta 
semana vas a tener satisfacciones en cual
quiera de los campos en los que se desen
vuelva tu vida y muy gozosamente en la 
relación amorosa. Si naciste el 23 de mar
zo, regular de amores y bien en dineros. 

TAURO 
Tu flor de lis, tu metal de 

cobre, tu color verde y tu pie
'--_...,..--' dra de ágata, tu signo de tierra 
y tu planeta Venus te auguran una semana 
de placeres de los sensualones, casi lasci
vos. Tu cercanía al poder que sea, siempre 
será de la mano de Eros y adornándote 
con algún arte. 

Tu error sería caer en el proceloso mal 
de los celos porque entonces no sólo no te 
vas a comer ni una rosca es que, además, 
vas a sufrir. 

Es posible que te surja un buen negocio. 

~ 
GEMINIS 

Tened cuidado esta semana 
. con los hombros, los brazos y 

las muñecas, pues hay propen
sión a leves accidentes. 

Vuestra propensión al cambio de humor 
y al libertinaje os puede proporcionar al
gún leve roce dialéctico con la pareja ha
bitual y, por el contrario, alguna satisfac
ción con persona de paso. 

En la economía podéis entrar esta sema
na en una planificación de futuro pero to
davía no vais a recoger los frutos de la co
secha. 

CANCER 
Vuestra indecisión y poco 

apasionamiento os llevarán es
'--__ ---' ta semana por la vía de la mo
notonía y la abulia. 

Si seguís viendo enemigos en todas par
tes, mal se os va a poner lo de la mejora 
laboral. 

Ya sabes que tu estado de ánimo depen
de de la luna, pues estudia la fase y pro
grámate positivamente. 

No comas demasiado y ama mucho más 
de lo que lo vienes haciendo, verás como 
recuperas la moral y el poderío físico. 
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PO 
LEO 

Vuestro corazón tan puro 
como el metal que rige vuestro 

'--...,..-.,---' signo, el oro, puede sufrir al
gún desengaño amoroso esta semana si 
ponéis demasiado empeño en empresas 
pasionales y apasionadas. Vuestra genero
sidad no siempre va a ser bien comprendi
da por todos. 

Cuidaos las articulaciones, pues sois 
propensos a los esguinces. 

Si has nacido el 9 de agosto procúrate 
climas cálidos y piensa que en el amor ha
bitual no tendrás muchas satisfacciones. 

VIRGO 
Dicen los cronicones que 

Virgo siempre tiene suerte, 
'--__ --'aunque esa suerte vaya muy 
seguida de algunas formas de solitariedad. 
También se cuenta en los anales que Virgo 
antepone el deber al amor. 

De lo dicho se infiere que debéis tomar 
las decisiones necesarias para no hacer de 
vuestra vida una tontolhiguez que sólo 
piense en el trabajo y en la familia. Es 
bueno para los virgos que esta semana re
afirmen su personalidad y su autonomía 
llamándole al pan, pan y al vino, vino. 

B LIBRA 
'1 . Si tu color es el violeta y tu ~ flor la rosa, si tu planeta es Ve

nus y tu piedra el diamante, si 
tu signo es el aire y tu metal el cobre, si tu 
estado de ánimo pasa de la cumbre a la si
ma, o al revés, búscate para esta semana la 
dulce compañía de alguien que te acom
pañe a un viaje en el que puedas encontrar 
un equilibrio emocional que te será muy 
necesario para afrontar tu futuro. Las in
decisiones, que os son tan propias aunque 
las neguéis, os pueden entorpecer y oscu
recer vuestros buenos horizontes. 

ESCORPIO 
No sería recomendable que 

vuestro orgullo cortase las alas 
'--__ --'a vuestras relaciones sociales, 
pues hay mucho provecho personal en 
mantener las formas con algunas gentes 
que os pueden dar y quitar. 

Los juegos de azar sólo te serán propi
cios esta semana si tienen mucho que ver 
con el número nueve o con los colorees 
rojos. . 

Las relaciones amorosas no Sowprecisa
mente un camino de rositas aunqpe pue-
den serlo de maripositas. ' . . 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
No es bueno ni conveniente 

que siempre seas el payaso de 
'--__ --'la fiesta, el bufón de las reu
niones o el gracioso de turno. Los que ríen 
tus gracias no te consideran en serio y 
puedes echar a perder el enorme cauda de 
tu inteligencia y de tus posibilidades en 
todos los terrenos, sobre todo en el econó
mico y laboral. 

En el amor es muy posible que tengas 
una semana feliz con la pareja habitual. 
No busques rollos por ahí, porque no te 
vas a jalar ni un buen bocado. 

CAPRICORNIO 
Esta semana es propicia para 

que los testarudos capricothios 
'--__ --'se lleven algún 'gato al agua,al
guna conquista amorosa al catre o algún 
buen dividendo económico en alguna em
presa. 

Si a vuestro abnegado trabajo, sin prisa 
pero sin pausa, le ponéis la pimienta de la 
amabilidad y la sal de la política y del 
marketing, seguramente sacáis más prove
cho de lo que estáis sacando ahora. 

La salud mental exige de vuestra calma 
y relax y pacieeeeeeeeeeeeeeecia. 

~~ ACUARIO 
~ Ya sabemos que Ronald Re
~ agan era de este signo, lo mis-

,--,--.,,---,mo que lo eran Charles Dar
win, Lewis CarrolJ, Abraham Lincoln y 
Paul Newman, pero tú,como buen acuario 
influido por el planeta Urano, el astro im
predecible, toma tus decisiones sin mirar a 
los modelos, .sin atenerte a consejos, ni a 
tradiciones, ni a normas de cortesía, ni a 
sentimientos amorosos. Déjate llevar por 
tu intuición en vez de por tu cabeza y esta 
semana acertarás,la próxima será otro el 
cantar. 

PISCIS 
Tu vida no se puede decir 

que transite por un camino de 
'--__ ---'rositas, pero tú debes ir sacan
do pétalos de todos los rincones porque no 
hay mal que cien años dure ni semanas 
que se prolonguen con malestar. 

Tu cuerpo necesita evacuar angustias y 
tu espíritu mucha conversación con perso
nas que no sean de tu entorno habitual. 

En amores también puedes echar algún 
cuarto, envidar de vez en cuando y poner 
encima de la mesa -o de la cama- algún 
órdago que otro, te irá bien. 
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TEATRO 

Tenninó en Almagro con ex
traordinario éxito de participa
ción, la IX MUESTRA NA
CIONAL DE TEATRO 
organizada por l~ 
Confederación Española de 
Casas Regionale s y la 
Dirección General de Servicios 
Sociales Generales. Ha contado 
con el patrocinio de la 
Consejería de Bienestar Social, 
y la colaboración del ayunta
miento de Almagro, y la sec
ción de Juventud, de las Casas 
Regionales. 

Las representaciones han te
nido lugar durante los días 17, 
18, 19, 24, 25 Y 26 de 
Septiembre en el Corral de 
Comedias, y las obras pertene
cían a los autores Alejandro 
Casona, Miguel Mihura, Carlos 
Arniches y Martín recuerda, 
entre otros. 

Los grupos participantes pro
cedían de la Casa de 
Guadalajara en Madrid, la de 
Aragón en Lérida, la Casa de 
Valladolid en Madrid, el Centro 
aragonés en Puerto de Sagunto, 
la Casa de Andalucía en 
Valladolid , y la Casa de 
Cuenca en Barcelona. 

EXPOSICIONES 

La Fundación "La Caixa", 
con la colaboración de la Junta 
de Comunidades de Castilla La 
Mancha presentará, a partir del 
mes de Octubre, la exposición 
"Ciudad y Vida". 

La exposición se presenta 
por primera vez en Castilla La 
Mancha, y pennanecerá abierta 
al público hasta el mes de 
Noviembre. La muestra se en
globa dentro del Programa 
TIEMPO DE ECOLOGIA EN 
CASTILLA LA MANCHA, 
puesto en marcha gracias al 
convenio firmado por la 
Fundación "La Caixa", y la 
Consejería de Educación y 
Cultura. 

La Sala de Exposiciones de 
la Cámara de Comercio, exibe 
hasta el 5 de Octubre una co
lección del pintor valdepeñero 
Joaquin Morales Molero. Un 
artista multigalardonado. 

Los hennanos María Luisa y 
Saturnino Menchón, exponen 
en el Colegio de Abogados una 
muestra de luz, color y espacio. 
Será desde el 24 de 
Septiembre hasta el 2 de 
Octubre. 

"El Arte en el Teatro es una 
exposición que permanecerá 
hasta el 4 de Octubre en la 
Casa de Cultura de Daimiel. 
Está compuesta por dibujos y 
grabados realizados por desta
cados artistas plásticos contem
poráneos, sobre los diferentes 
procesos creativos preparato
rios de producciones, de nues
tros teatros nacionales. 

PUBLICACIONES 
En la ciudad de Puertollano 

ha nacido una nueva revista de 
arte. Sus creadores conciben el 

arte "como un proceso en diná
mica disidencia, un acto de 
afirmativa subversión". Su 
nombre es UN ESTARIBEL, y 
está coordinada por Enrique 
López Buil. Cuenta con la sub-

Exposición en Infantes.- La Casa de la Cultura de 
ViIlanueva de los Infantes muestra una visión de la ciu
dad, a través de la documentación municipal. Se trata de 
una retrospectiva histórica de los años 1541-1941. En la 
exposición se hace un detallado estudio de cuatrocientos 
años a través de la valiosa documentación del Archivo 
Municipal. La colección recoge prácticamente todos los 
aspectos de la vida cotidiana. Una vida intensa e intere
sante, como corresponde al conjunto histórico. 

vención del ayun
tamiento de 
Puertollano. El 
primer número 
contiene las sec
ciones de Relatos, 
Pintores de 
Puertollano , 
Crítica Literaria, 
y Poesía. 

En la Casa de 
Cultura de Campo 
de Criptana se 
presenta el 
Viernes 1 de 
Octubre, el libro 
MODERNIZA 
CION E INMO
VILISMO EN LA 
MANCHA DE 
CIUDAD REAL 
(1931-1936), de la 
autora Josefa 
Otero Ochaíta, 
que ha sido edita-
do por la 

Biblioteca de Autores 
Manchegos de la Diputación de 
Ciudad Real. La presentación 
estará a cargo del profesor de la 
Universidad de Castilla La 
Mancha , Isidro Sánchez 
Sánchez. 

CONVOCATORIAS 
La Asociación Fotográfica 

MANZANARES ha convoca
do el III Concurso de 
Fotografía "Ciudad de 
Manzanares", en las modalida
des de Blanco y Negro y Color. 
El plazo de admisión finaliza el 
25 de Octubre, y las obras de
berán ser remitidas al Apartado 
de Correos 160 de aquella loca
lidad. Se conceden tres premios 
de 50, 30 Y 20.000 pesetas 
respectivamente. 

CURSOS 

El ayuntamiento de Alcázar 
de San Juan ha hecho público 
el Programa de Cursos 93-94, y 
que comprende las Aulas de 
Artesanía, Cerámica, Teatro, 
Pintura y Escuela de Danza. 
Para mayor información, 
Patronato Municipal de Cultura 
de Alcázar 

Comienzo de las clases del 5 
al 8 del mes de octubre. 
Finalización del 20 al 23 de ju
nio de 1994. 
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a Mancha es 
la mayor co
marca natural 
de España. Y 
dentro de ella 
se encuentra 
el Consejo 

Regulador de Denominación 
de Origen, que mayor número 
de hectáreas ampara. Dentro de 
nuestro país, y también fuera 
de nuestras fronteras . 

Sin embargo, también aquí 
habían estado reñidos hasta 
ahora, los términos "cantidad" 
y "calidad". Mejor dicho, hasta 
hace veinticinco años, en que 
nació el Consejo. 

A las particulares 
condiciones metereológicas de 
nuestra tierra, y a las caracte
rísticas químicas de nuestro 
suelo, junto con las variedades 
más cultivadas, se han unido 
tradicionalmente unas condi
ciones de elaboración, que la 
experiencia ha demostrado no 
ser las mejores. 

No ha sido fácil en 
este cuarto de siglo, convencer 
a los vitivinicultores de que la 
única apuesta que debía ganar
se, era la de la calidad. Pero na
turalmente, los Consejos tienen 
el papel exclusivo de la salva
guarda de esa calidad que los 
mercados actuales exigen. 

Dentro de ese contex
to' si el Consejo Regulador "La 
Mancha" no existiese, habría 
que crearlo con toda celeridad. 
Si en La Rioja los vinos son 
conocidos hace tiempo por su 
apellido, por su procedencia 
geográfica, en La Mancha si
gue costando trabajo conocer a 
los caldos, por otro apelativo 
que no sea su nombre. 

Pero a la vez, el pres
tigio conseguido por algunas 
marcas, ha hecho reflexionar a 
muchos, sobre lo que el 
C.R.D.O. ampara y protege. 

(j)(j)(j) DE AYER A HOY 

La lucha por eliminar el ta
pón de plástico, la necesidad de 
comercializar vino embotella
do, para conseguir para nuestra 

-70-

El Consejo Regula-
dor de la Denomina-
ción de Origen "La 

Mancha", no sólo ha 
mejorado nuestros 
vinos. También la 

imagen de la tierra 
en que éstos se pro-

liLa Manchall
, un buen 

Consejo. 
tierra todo el Valor Añadido, 
la eliminación paulatina de 
la botella de un litro, son pe
queñas batallas que se van 
ganando lentamente. Sin em
bargo, conducen inexorable
mente a la victoria de una 
guerra en el capítulo de la 
comercialización, en el que 
los manchegos no hemos si
do hábiles estrategas. 

La sede del 
C.R.D.O. "La Mancha" re
cientemente inaugurada en 
Alcázar de San Juan, va a 
erigirse , ahora mejor que 
nunca, en vigía incansable de 
la llanura manchega, y en ár
bitro de una calidad cada día 
más en consonancia con la 

demanda del mercado. No po
demos tener mejor garantía, 
tanto desde el punto de vista 
del sector vitivinícola, como 
desde la óptica del mundo de 
los consumidores. 

Por cierto, un sector 
éste último, cuyo alarmante re
troceso es preciso detener. 

Habíamos quedado en que 
"La Mancha" es un buen Con
sejo. Pero como lo mejor es 
enemigo de lo bueno, si quie
ren, les daré un consejo aún 
mejor: siempre que puedan, be
ban vino de La Mancha. Ade
más de placentero, es justo y 
solidario. 

MUÑOZ CORONEL 
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Industria Gráfica Altaír, SA 

Carretera nacional IV, 
desvío a Seseña, Km . 2.700 

45224 Seseña. Toledo 
Teléfono, 895 79 15 

Fax, 895 78 33 
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CALOR ECONOMICO 

_ .11 

TENGA UN HOGAR M 
CALIDO AHORRANDOSE 

M.UCHO DINERO 
DESDE 2.600 PTAS. AL MES 

CON PAGO FIJO · MENSUAL 

UNION FENOSA Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #295, 26/9-2/10/1993.


